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ЦЕРКОВЬ ПОД ПРИЦЕПОМ?
С внешним миром мы вроде бы ра

зобрались и теперь четко знаем, кто 
друг, а кто враг С внутренним дело об
сто и т сложнее. Во-первых, никогда 
нельзя быть уверенным, что сегодняш
ний друг завтра не перейдет в стан не
другов, хотя, впрочем, случается и об
ратное. А  во-вторых, число «чужих» сре
ди «наших», по мнению чиновников, не
умолимо растет, как носителей вируса 
H1N1, в народе именуемого «свиным 
гриппом», что грозит обернуться панде
мией государственного масштаба.

Ну, с некоторыми политиками, экс
пертами, журналистами все понятно 
-  на них давно висит ярлык: «чужой». 
Но враги настойчиво захватывают и 
другие сф ер ы . Недавно, например, 
обличен в неподобающих деяниях ми
ровой бас Паата Бурчуладзе, который 
посмел принять участие в благотвори
тельном концерте, посвященном Дню 
Москвы. И ту тта к о е  началось! Как он 
мог петь в той самой России, которая 
совершила агрессию против Грузии? 
Даже министр культуры включился в 
антибурчуладзевскую кампанию, за
м етив, что он не разделяет позицию 
выдающегося певца. И очень к м есту  
телекомпания «Рустави-2» вспомнила 
о достойном подражания поступке 
Бубы Кикабидзе, который прекратил 
свою артистическую  деятельность в 
России. «Как я мог продолжать там 
вы ступать, когда бомбили Тбилиси, а 
в Гори стояли российские танки?!», - 
не без пафоса вопрошал Буба.

Что же касается Пааты Бурчуладзе, 
то  он, судя по всем у, так и не осознал 
всю глубину своего падения и даже 
возм утился реакцией Тбилиси. Более 
того, через своего представителя в 
Тбилиси Теону Джорбенадзе он попро
сил передать, что он оценивает это как 
типичное шельмование.

А  чего стоят теперь публичные из
винения известного ф утболиста, капи
тана сборной по ф утб о лу Грузии Кахи 
Каладзе, забившего в матче с Италией 
сразу два мяча в свои ворота? Не ина
че, как м стит за что-то своей Родине!

Да, Бог с ними, пусть даже со зна
менитыми см ертны м и, зачисленны
ми в список недругов. Опаснее всего, 
что посягнули на самое святое, что под 
прицелом оказалась Грузинская Пра
вославная Церковь, которая пользует
ся в стране огромным, непререкае
мым авторитетом.

Первое обвинение в адрес ГПЦ про
звучало в связи с конференцией рос
сийско-грузинской общественной ко
миссии, которую, якобы, пригласила 
Грузинская Патриархия. А м еж ду тем , 
как пояснили представители власти , 
за этим  м ероприятием  сто ят спец
службы России и их грузинская аген
тура, и что оно не может служ ить ин
тересам  страны.

А уж  после того, как Патриарх при
нял единственного члена российской 
делегации журналиста Алана Касаева, 
сразу же в различных СМИ заговори
ли о странной позиции Церкви, на гру

зинских телеканалах был продемонст
рирован ряд видеосюжетов, в которых 
Грузинская Патриархия была обвине
на в «пособничестве интересам инос
транного государства», то есть России.

В связи с этим  на другой день было 
распространено заявление Грузинской 
Патриархии, в котором подчеркивает
ся, что обвинения в адрес Грузинской 
Православной Церкви о том, что она спо

собствует интересам иностранного го
сударства, необоснованны.В заявлении 
также опровергаются утверждения о 
том , что Церковь пригласила в Тбилиси 
российских журналистов -  представи
телей общественной комиссии. Заявле
ние зачитал на специальном брифинге 
отец Георгий Звиададзе.

Окончание на 2-й с тр .
11

МВД Грузии расследует дело против главы представительства <4»ИА Новости»

Грузинское МВД начало расследова
ние уголовного дела в отношении ру
ководителя представительства «РИА 
Новости» в Грузии, гражданина России 
Бесика Пипия по подозрению в исполь
зовании поддельных докум ентов, со
общает агентство.

Как рассказал Пипия, ем у объяви
ли, что он подозревается в соверш е
нии преступления, предусмотренного 
статьей 362-й части один УК Грузии -  
«изготовление, реализация или ис
пользование поддельных документов, 
печатей, ш тампов или бланков». Дан
ная̂  статья предусматривает денеж
ный ш траф  либо заклю чение на срок 
До трех лет . С ж урналиста взята под
писка о невыезде.

По словам  Пипия, его обвинили в 
использовании фальш ивы х водитель
ских прав.

«Я родился в Грузии и прожил здесь 
до призыва на срочную служ бу в со
ветскую армию. За 18 лет жизни в Гру
зии я получил три до кум ен та : свиде
тельство о рождении, школьный атте
стат и водительское удостоверение. 
Так вот следователь , который ведет 
мое уголовное дело , мне сообщ ил, 
что мое водительское удостоверение 
яв ляется  ф ал ьш и в ы м , так  как оно 
было выдано с нарушениями законо
дател ьства  Грузинской СС Р В это м  
состоит суть  обвинения», - рассказал 
Пипия.

«Это честно полученные права, и я 
не понимаю сути  претензий грузинс
ких властей», - добавил ж урналист, 
уточнив, что обвинение ему не предъя
вили, он находится в статусе  подозре
ваемого.

Бесик Пипия родился в 1960 году в 
грузинском городе Зугдиди. Выпускник 
кафедры стилистики и литературно
го редактирования факультета журна
листики Ленинградского госуниверси- 
тета. В советские годы работал в М ос
кве в газете «Правда» специальным 
корреспондентом, 10 лет был в Санкт- 
Петербурге собственным корреспон
дентом «Независимой газеты», с 2006 
года - руководитель представительства 
«РИА Новости» в Тбилиси. Женат, име
ет троих детей .

О т редакции «СГ»: И вели ком у сож алению , н е  всегда  возм ож но предусмот 
реть дейст вия лю дей , рукам и  которых приходит ся править. Н ередко главной  
проблем ой  власти становятся чиновники разного калибра, которые на первы х  
порах беспрекословно  подчиняются руководит елям , а со  вр ем ен ем  пытаются 
предоставлять и м  инф орм ацию , далёкую  от действительности, н еки й  нарко
тик, к  которому привыкают и  н е  воспринимают  реальност ь. Мак правило, такие 
чиновники двуличны , корыстны и  склонны  к  предательству. О ни се б я  считают 
олицет ворением власти и  личной вы годе придают статус общ ест венных инте
р есов .

Вообщ е, в  наш ей действительности д овольн о  м ного  им провизаций , эм о 
ций. И  реш ения нередко принимаю  тся непродум анно.

Может, это происходит  потому, что сотни лю дей , п ри сосавш и хся  к  власти, 
желают работать в  реж и м е пост оянной ш ум и хи ? А  может, причина просто в 
том, что есть лю ди, которым это всячески  выгодно, и  они в се  в р ем я  стараются 
подлить м асло  в  огонь. В  лю бом  случае, это очень опасно.

На наш взгляд, несправедливо, когда из-за ош ибки одного совет ского чинов
ника (может, даж е м еханической), спустя 32  года другой  чиновник в  суверенной  
ф узии наказывает человека, в  документ е которого и  была допущ ена эта неточ
ность. Тем более, что документ  этот, в сего  лиш ь, водит ельские права, а данная  
ош ибка позволяла Б еси ку  Пипия управлять автотранспортом с  прицепом .

Закон  есть закон. Но неуж ели  это столь сер ьезн о е  наруш ение, что под угро
зо й  тюремного заклю чения необходим о с  р о сси й ско го  журналист а, работаю
щ его в  наш ей стране, брать подп иску о невы езд е?

Хочется верить, что следст вие, которое ведет ся в  отношении руководит еля 
представительства «РИА Новости» в  Грузии Бесика  П ипия окажется недоразу
м ен ием , а н е  досадны м  от голоском крайне обост ривш ихся гр узи н о -р о сси й с
ки х отношений.

Наша редакция обращ ает ся с  п р осьб ой  к  вы сш им  руководит елям  наш его 
государст ва взять под личны й контроль данное уголовн ое д е л о  р о сси й ско го  
журналист а Бесика  Пипия, который, несмот ря на сложност и, д ел а л  и  сегодня  
пытается делать в се  д л я  того, чтобы не бы ли сож ж ены  ост авш иеся мосты, кото
р ы е  соединяют  общественность Грузии и  России .

В ери м , что им енно лю ди образованны е и  п рекрасн о  разбираю щ иеся в  
политике и  м еж дународны х от нош ениях сп особны  см ел о  исправлять ош ибки  
подчиненны х и  принимать реш ения, соответствующие и д еям  соврем енного  
демократ ического общества.
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ЦЕРКОВЬ ПОД ПРИЦЕПОМ?
Окончание

«Насколько Церковь Грузии нейт
ральна в отнош ении внутриполити
ческих сил, настолько активно она вы
ступает гарантом единства грузинс
кой нации и территориальной целос
тности Грузии во внешнеполитических 
процессах. То, что Грузия в целом яв
л яется  м естом  противостояния гло
бальных политических интересов и 
все силы  пытаются использовать ав
торитет Церкви д л я  себя, не являет
ся новостью . Церковь Грузии всегда 
была и останется защ итником нацио
нальных интересов грузинского наро
да, и все ее шаги и дей стви я были и 
будут вновь продиктованы только этой 
целью. Обвинения о способствова
нии Церкви, волей или неволей , ин
тересам  иностранного государства, 
совершенно не обоснованны», - ска
зано в докум енте.

Представитель ГПЦ требовал обо
сновать столь серьезные обвинения, 
но не был услышан.

А через три дня было выдвинуто но
вое обвинение в адрес Церкви. На этот 
раз оно было связано с условно дос
рочным освобождением бывших о ф и
церов МВД, отбывавшими тюремное 
наказание за убийство банковского со
трудника Сандро Гйргвлиани. Только 
одно сообщение о досрочном освобож
дении убийц вызвало у  общественнос
ти шок, но ещ е в больший ее ввергло 
второе: экс-офицеры по благослове
нию Патриарха целый год будут зам а
ливать свой тяжкий грех в одном из мо
настырей.

И снова Церковь вынудили оправ
ды ваться , разъяснять, что это чьи-то 
выдумки, что духовный лидер нации 
никакого благословения не давал.

Глава Грузинской П равославной 
Церкви, Католикос-Патриарх всея Гру

зии Илиа Второй никак не связан с 
досрочным освобож дением лиц, об
виняемых в убийстве Сандро Гйргвли
ани, говорится в распространенном 
заявлении Патриархии Грузии, текст 
которого на специальном брифинге 
зачитал руководитель пресс-службы 
Патриархии Давид Ш араш енидзе.

«Накануне в прессе была распрост
ранена неправильная информация об 
отправлении в монастырь с благосло
вения Патриарха обвиняемых в убий
стве Александра Гйргвлиани. Это оче
редная дезинформация вызвала в об
щ естве возмущение. Мы должны зая
вить, что Католикос-Патриарх не име
е т  никакой связи с их досрочным ос
вобождением и не отправлял их в ка
кой-либо монастырь», - сказано в за
явлении Патриархии.

В нем было также отмечено, что «в 
последнее время в некоторых интер
нет- и газетных изданиях началась це

ленаправленная антицерковная ин
формационная кампания».

Наши чиновники никак не отреаги
ровали и на это заявление и уж, конеч
но, оставили без ответа официальный 
запрос парламентской оппозиции: кто 
передал телеком паниям  заведом о 
ложную информацию о благословении 
Патриарха?

Что ж, гонение на Ц ерковь-старо , 
как мир. Как только в свое время не 
глумились над ней большевики. Раз
рушали до основания храмы, убивали 
свящ еннослужителей, резали плаща
ницы, облачения, а потом украшали 
ими лош адей...

Но Церковь выстояла и не утратила 
своего влияния. Никому не позволено 
дискредитировать Церковь, ее главу Пат
риарха, который является гордостью, 
честью и совестью грузинской нации.

Елена ДИАСАМ ИДЗЕ

Молитва Патриарха Кирилла 
за мир между нашими странами

О фициал Ь Н Ы Й  

Тбилиси осуждает 
решение
президента Венесуэлы

МИД Грузии о суж д а ет нам ерение 
президента Венесуэлы  признать не
зави сим ость  Абхазии и Южной О се
тии , говорится в распространенном 
в четверг в Тбилиси  оф ициальном  
заявлении внеш неполитического ве
дом ства .

П резидент Вен есуэлы  Уго Чавес 
объявил на переговорах с российским 
коллегой Д м итрием  М едведевы м о 
признании его страной независим ос
ти Южной Осетии и Абхазии. Он отме
тил, что с сегодняшнего дня Венесуэла 
начнет необходимые действия. До сих 
пор независим ость Абхазии и Южной 
Осетии признавали только Россия и 
Никарагуа.

В заявлении  МИД отм ечено , что 
наруш ение м еж дународны х прав и 
норм со стороны Вен есуэлы  будет 
контрпродуктивным д л я  самой Вене
суэлы.

«Мы уверены, что после решение 
диктатора Венесуэлы вокруг принципа 
территориальной целостности Грузии 
произойдет консолидация тех  стран, 
которые уважают международное пра
во», - отмечено в заявлении. При этом 
подчеркнуто, что «для всех ясно, что 
диктатор Венесуэлы  реш ение принял 
в обмен на обещание многомиллион
ных кредитов и большого количества 
оружия...».

О тмечая, что реш ение Москвы о 
признании Абхазии и Южной Осетии, 
кроме Венесуэлы  поддержали также 
Никарагуа, МИД отм ечает, что «в ус
ловиях подобной кампании внешняя 
политика России вновь остается обре
ченной на конфронтацию и сам оизо
ляцию».

«Суверенитет и территориальная 
целостность Грузии остаю тся таким и 
же, как и были до заявления Чавеса», - 
заявил в четверг ж урналистам на бри
ф ин ге  в Тбилиси директор Д епарта
мента международных организаций 
МИД Грузии Серги Напанадзе, коммен
тируя решение Чавеса.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл в день Сретения (встречи) Вла
димирской иконы Божией Матери от
метил единство Русской и Грузинской 
церквей, которое не см огли разру
ш ить даже самы е ожесточенные кон
ф ликты , и выразил надежду, что отно
шения м еж ду двум я народами не бу
д у т  омрачаться.

«Никакие конфликты , даже самы е 
ожесточенные, никакая человеческая 
злоба не смогли разрушить единство 
Церкви, в том  числе единство, соеди
няющее Русскую  и Грузинскую церк
ви», - сказал предстоятель РПЦ в хра
ме святителя Николая при Третьяковс
кой галерее в Москве, где хранится 
святыня.

Патриарх передал «братское цело
вание и любовь» Патриарху-Католико- 
су всея Грузии Илие Второму, еписко
пату Грузинской Церкви и всем у гру
зинскому народу.

«Будем  м о л и ться  Царице Н ебес
ной, покровительнице Грузии и Рос
си и , чтобы никогда б о л ьш е  не о м 
рачались о тнош ения м е ж д у  двум я 
православны ми странам и  и народа
м и , чтобы Она Покровом Своим по
кры вала нас, пом огая мирно пре
о долевать  п р о ти в о р е ч и я ,ч то  д о с
та л и сь  нам от исто р ическо го  про
ш лого , храня единство  духа  в союзе 
м ира» , —  ска за л  С в я тей ш и й  В л а
ды ка.

По его словам , грузины и русские 
принадлежат «духовному простран

с тв у  п равославия» , объединяю тся 
«едиными духовно-нравственны м и 
ценностями, единым преданием, еди
ной традицией».

Патриарх подарил точную копию 
Владимирской иконы Божией Матери 
грузинскому митрополиту Ахалкалак- 
скому и Кумурдойскому Николозу в

память о совместном богослужении в 
день Сретения Владимирской иконы 
Божией Матери и как выражение «не
поколебимой веры в Христа, единство 
святой равноапостольской церкви». 
«Невозможно разделить наши народы, 
невозможно разделить наши церкви», 
—  сказал в ответном слове митропо
л и т Николоз и вручил Его Святейш е
ству  две  лампады с Владим ирским  
образом Царицы Небесной.

Копия иконы Владимирской Божи
ей М атери помещена в К аф едраль
ном соборе Пресвятой Троицы, где Ка

толикос-Патриарх всея Грузии, Свя
тейш ий и Блаженнейший Илиа Второй 
отслужил молебен.

Как сказал владыка Николоз, когда 
в Тбилиси был построен К аф едраль
ный собор, то  Патриарх пожелал раз
м естить  в нем копии всех историчес
ких икон. Его пожелание сбы вается.
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ТЕМА

Давай дадим друг другу слово!
Веселья час придёт и нам снова 
Вернёшься ты и вот тогда,.
Тогда дадим друг другу слово,
Что будем вместе, вместе навсегда! 
(Песня из кинофильма «Зимний 

вечер в Гаграх»)

Эти строки, в первую очередь, адре
сованы руководству России и  продикто
ваны исключительно благим желанием  
-  избежать в будущ ем досадных оши
бок, которые в  прошлом им ели место и 
в  немалой степени способствовали се
годняш ней катастрофе в  российско- 
грузинских государственных отношени
ях.

Россия все эти годы доверяла выс
траивать русско- грузинские отноше
ния личностям с довольно сомнитель
ным бэкграундом, коих иначе как 
«кадрами» не назовёшь. Высокоопла
чиваемые российские государственные 
мужи, из-за своей недальновидности, 
нежелания нарушать личный комфорт 
и боязни создать проблемы своему ка
рьерному росту:

- жаловали лишь ИМЕНИТЫХ грузин, 
красиво певших старые песни о много
вековой дружбе, культурных традициях 
и толерантности грузинской нации;

- самоизолировались от истинных 
патриотов, говорящих менее красивую, 
но -  правду, чтобы кто-нибудь, не дай 
Бог, не заподозрил, что они строят в Ijby- 
зии «пятую колонну», или жалуют про
российски настроенные силы;

- предпочитали говорить с людьми, 
цинично относящимися ко всему рус
скому, но зато - представляющими дей
ствующую власть Грузии;

- проводили показные мероприя
тия «для галочки», вместо того, что
бы серьезно изучить насущные про
блемы соотечественников и поддер
жать русскоязычные СМИ, обречён
ные в Грузии на нищенское существо
вание;

- «пиарили» тех, кому по должности 
действительно пристало строить в Гру
зии русско -  грузинские отношения, а 
те , учтя политическую конъюнктуру, 
предпочли клубный стиль деятельнос
ти и, чтобы не замечать нарастающего 
кома проблем во взаимоотношениях 
двух стран, «спрятали голову в песок», 
подобно страусу (не учитывая незащи
щённости оставшейся на виду другой 
части тела). Как правило, их единствен
ным преимуществом было НЕГРУЗИН- 
СКОЕ происхождение.

И в августе 2008 года вся эта, об
ласканная близорукими российскими 
чиновниками публика (наверное - в 
благодарность за заботу!) притащила 
старые унитазы к зданию Посольства 
Российской Федерации в Тбилиси...

Россия сегодня имеет новый шанс 
поддержать действительно нацио
нально ориентированные силы в Гру
зии -  материально нуждающихся, а ког
да-то вполне обеспеченных рабочих и 
сельских тружеников, высококвалифи
цированных служащих и представите
лей истинной (а не широко известной 
продажной!) научной и творческой ин
теллигенции, которые по сей день чтут 
национальные традиции, помнят друж
бу и братство двух православных (рус
ского и грузинского) народов. Их голо
сов, по понятным причинам, сейчас не 
слышно...

Необходимо учесть, что в недав
нем прошлом Москва не раз ошиба
лась и в силах, и в лицах, и в способах 
поддержки: и в марте 1992 года, когда 
вернула нам Шеварднадзе, и в ноябре 
2003 года, когда в Тбилиси, перед быв
шим Дворцом наместника Его Импера
торского Величества на Кавказе Ворон
цова -  Дашкова министр иностранных 
дел РФ  Иванов «благословил на цар
ствование» Саакашвили. И ошибётся в 
очередной раз, если не поймёт: ПОКА в ГРУЗИИ ЦЕЛИКОМ НЕ СМЕНИТСЯ 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЭЛИТА (которую окре
стили «БНЭЛИТОЙ», от грузинского 
«бнэли» - тёмный) НИКАКИХ ПОЛОЖИ
ТЕЛЬНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ НЕ БУДЕТ! С

грузинской политической сцены долж
ны уйти «с концами»:

- власть, так и не ставшая националь
ной;

- оппозиция, связанная с властью 
«пуповиной»;

- интеллигенция, мнящая себя сове
стью нации и привыкшая, уже который 
год, говорить от имени грузинского на
рода;

- политологи - пропагандисты, не сле
зающие с телеэкранов со времён чёрно 
-  белого телевидения и «сидящие» на 
дотации Сороса;

-телеведущие и руководители СМИ, 
слепо выполняющие волю правящей 
партии «Нацдвижение»;

- представители диаспор, уютно «око
павшиеся» в парламенте и Госканцеля- 
рии, давно позабывшие дорогу к регио
нам компактного проживания нацмень
шинств, но якобы представляющих их 
интересы во власти.

Все, кто этого не понимает, в том 
числе -  отличающаяся снобизмом бес
смертная российская бюрократия, 
долгие годы делавшая ставку в фузии 
на перевёртышей от интеллигенции и 
оборотней от политики - та же самая 
«БНЭЛИТА», которая, может быть, хо
тела как лучше, но получилось -  как 
всегда: пока американцы тратили в Гру- 
зии деньги, они, по инерции, беспечно 
и бодро пели: «БРОНЯ И Р Е  ПИ А. И  ТАН- 
ИИ НАШИ БЫСТРЫ»!.. Почему в России 
сработали по старинке, надеясь лишь 
на этот, железный, в полном смысле это
го слова, аргумент -  остаётся для меня 
загадкой по сей день, но что этот метод, 
в конечном счёте, оказался дороже и 
жёстче, а поэтому -  больнее (и для гру
зин, и для русских!) -  поняли лишь тог
да, когда эти танки действительно при
шлось задействовать...

Это горький урок для России, за 
столько лет не сумевшей создать в Гру
зии РУССКОЕ ЛОББИ из достойных 
людей всех национальностей, в пер
вую очередь -  ГРУЗИНСКОЙ! Вместо 
этого, ставка делалась на «тёмных лоша
док», с которыми российским чиновни
кам безопасно было «отмывать» посту
пающие в Грузию из федерального бюд
жета деньги под различные гуманитар
ные программы.

ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ, чтобы российс
кое руководство сделало из всего это
го должные выводы, и когда российс
ко-грузинские отношения наладятся 
(а они обязательно наладятся!), не 
наступало бы вновь на старые грабли 
- не приласкало резко «поменявших 
пластинку» и опять «выползших на 
свет Божий» «российских патриотов 
местного розлива», не замечая у них, 
как и у всего нынешнего грузинского 
политистеблишмента, бирки: «ГОДЕН 
ДО 08.08.08.»... А, к сожалению, такие 
тревожные тенденции уже заметны: 
желание некоторых российских чи
новников и руководителей крупней
ших СМИ пойти по проторенной до
рожке - использовать вышеперечис
ленные, дискредитировавшие себя, 
маргинальные, но зато -  знакомые 
«КАДРЫ», устроив с ними этакое сла
щавое примирение с обильными ви- 
ноизлияниями - ПОДОБНА АВАРИЙ
НОЙ ПОСАДКЕ НА СТАРЫЙ АЭРО
ДРОМ, КОТОРАЯ ДЛЯ АВИАРЕЙСА  
«МОСКВА-ТБИЛИСИ» МОЖЕТ ОКА
ЗАТЬСЯ ПОСЛЕДНЕЙ!

Настало время понять, что наш 
главный ресурс -  ПРОСТЫЕ ЛЮДИ, 
которые искренне любят Грузию, а зна
чит - и Россию, ведь слава их истории 
неделима! Таких людей очень много - и 
в России, и в Грузии, просто им надо 
помочь громче заявить о себе и сме
нить патефонную пластинку с унылым 
романсом «Иакэто всё случилось...»  на 
старый добрый шлягер «Давай пожмём  
друг д ругу руки - и  в  дальний путь, на 
долгие года!»

Этих честных простых людей не
заслуженно обижали или в упор не 
замечали российские чиновники, от
ветственные за формирование наци

ональной политики: московские по
литиканы, бездарные дипломаты, эк
сперты - грантоеды и их коллеги по 
политическому солдафонству, 
«стригущие всех под одну гребёнку» - 
ведь для них будущее русского, грузин
ского, абхазского, осетинского и других 
народов - просто один из рутинных слу
жебных вопросов, а вот «уик-энды» на 
загородных дачах, куда они устремляют
ся со второй половины пятницы и отку
да попадают на службу лишь во второй 
половине понедельника (по вине москов
ских дорожных заторов) - святое! У  этой 
категории бюрократов нет национально
сти, для них все русские - хамы с надпи
сью на лбу «не положено!», а все грузи
ны - неблагодарные «чайники в «аэро
дромах» с бандитскими наклонностя
ми. Как правило, эти влиятельные гос
пода-товарищи недостаточно образо
ванны и амбициозны (причём, их амби
ции прямо пропорциональны их нео
бразованности!) и это именно с их пода
чи начались разногласия между Тбили
си и Москвой, по которой человек лю
бой национальности (в том числе - «кав
казской») ещё совсем недавно проходил 
как хозяин - без опаски попасть в «обе
зьянник»... Поэтому пуще всего на све
те они боятся «разбора полётов» - ведь 
если мы начнём анализировать всё, что 
произошло между Россией и Грузией за 
последние два десятка лет, их «чёрная» 
миссия и роль во всём этом станет дос
тоянием гласности и их не минует судь
ба мавра, сделавшего своё маврово 
дело ...

А помогает этим чиновникам выше
упомянутая грузинская ЭЛИТА, при
выкшая всю жизнь в одиночку «бегать 
по канату» от Тбилиси до Москвы и 
думать лишь о собственном благопо
лучии. Люди - оборотни, они всё вели
колепно понимают, но сознательно тор
м озят российско-грузинский диалог, 
потому что нынешнее состояние дел им 
выгодно: для них не существует визовых 
проблем, в условиях информационно
го вакуума они востребованы и могут 
безнаказанно разглагольствовать: в 
Москве -  от имени Тбилиси, в Тбилиси
-  от имени Москвы, хотя ни там , ни 
здесь, ни власть, ни народ их такими 
широкими полномочиями не наделяли! 
Да и деньги делать в неразберихе лег
че, а это -  их единственная настоящая 
цель и «специальность». Поэтому стро
ительство гуманитарного моста между 
двумя берегами - Россией и фузией, по 
которому движение танков будет запре
щено и который сделает ненужными их 
«канаты» -  никак не входит в их «БНЭ- 
ЛИТНЫЕ», то бишь -  ТЁМНЫЕ планы...

Учитывая вышесказанное, руковод
ство России «почивать на лаврах» сегод
ня не имеет права: невмешательство во 
внутренние дела Грузии не исключает 
проведения объективной разъяснитель
ной кампании - напрямую, через СМИ, 
а не через всевозможные обществен
ные комиссии, форумы или ассамблеи, 
руководители которых, как правило, тен
денциозны и искажают действитель
ность в угоду собственным меркантиль
ным интересам. (Хотя, и работа пред
ставительств российских СМИ в Грузии
-  НИЖЕ ВСЯКОЙ КРИТИКИ!)

Какие же вопросы должны быть, в 
первую очередь, разъяснены грузин
скому народу, охмурённому ЛИБЕРА
ЛАМИ, ЛИЦЕМЕРАМИ, ЛИЗОБЛЮДА
МИ и ЛИЦЕДЕЯМИ всех мастей? То 
есть -  работающими под заказ ПОЛИ
ТИКАМИ, ПОЛИТОЛОГАМИ, ЖУРНА
ЛИСТАМИ И ОБЩЕСТВЕННИКАМИ? 
Это два вопроса, кажущиеся, на первый 
взгляд, риторическими:

Первый вопрос является элемен
тарным и самым насущным для подав
ляющего большинства нашего населе
ния: если Грузия изменит внешнепо
литический курс и начнёт активный 
диалог с Россией с целью заключения 
нового ДОГОВОРА, не обидятся ли на 
неё Америка и Европа и не прекра
тится ли поступление международ
ной финансовой помощи? Не будут

ли свёрнуты все программы и проек
ты, финансируемые Международным 
валютным фондом, Международным 
ф ондо м  р азви ти я , Евросою зом  и 
США? Компенсирует ли всё это Грузии 
Российская Федерация - альтернатив
ными долгосрочными низкопроцентны
ми или беспроцентными кредитами, 
как, к примеру, Белоруссии или другим 
странам СНГ? А также -  инвестициями 
в экономику, промышленность и сель
ское хозяйство, традиционной закупкой 
местной сельхозпродукции, вин. мине
ральных вод и поощрением совместно
го российско -  грузинского бизнеса? 
Если выразиться проще и короче -  не 
умрём ли мы с голоду, на что мы бу
дем жить в условиях разрушенной 
экономики и безработицы, взяв курс 
на «Север»?

Грузинский народ, должно быть, 
уверен в своём завтрашнем дне, в за
нятости и соцобеспечении, тогда он 
предпочтёт заработанную нопейку -  
дарённому доллару и сделает пра
вильный выбор! Дело ведь в том - ЧТО 
мы предлагаем взамен? А взамен мы 
предлагаем пока только прошлое, и, как 
заводные, поём «старые песни о глав
ном»: о русско - грузинских культурных 
и исторических взаимосвязях, о «Геор
гиевском трактате» и двух веках друж
бы, о полуторамиллионной грузинской 
диаспоре в России и о её соотечествен
никах - в Грузии... Но, как известно, если 
даже миллион раз произнести слово 
«сахар», то во рту от этого слаще не ста
нет- молодое поколение (как русское, так 
и грузинское) мало интересуют «дела 
давно минувших дней» - им подавай «чи
стый лист» и сегодняшнее взаимовыгод
ное партнёрство, а не «предания стари
ны глубокой» (почем у м ы  взраст или 
прагматиков, а не романтиков - уж е дру
гая тема).

Второй вопрос, ответ на который 
хотел бы знать каждый истинный грузин 
-  когда мы вновь заживём единой брат
ской семьёй с абхазами и осетинами, 
когда вернутся беженцы на места сво
его проживания и что для этого надо 
сделать?

От руководства России грузинский 
народ хочет конкретно услышать, что 
изменение внешнеполитического век
тора государства и отказ от вступления 
в НАТО -  те необходимые условия, вы
полнив которые можно будет осуще
ствить новый реинтеграционный проект 
по возвращ ению  Грузии, Абхазии и 
Южной Осетии в единое жизненное про
странство. И ЧТО ОСУЩЕСТВЛЯТЬ ЕГО 
БУДУТ НОВЫЕ ЛЮДИ - НЕКОРРУМПИ
РОВАННЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ С БЕ
ЗУПРЕЧНОЙ РЕПУТАЦИЕЙ, ВЫ СО
КИМ ИНТЕЛЛЕКТОМ И РЕАЛЬНЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ, ВСЕМ СЕРДЦЕМ 
ЛЮБЯЩИЕ ГРУЗИЮ, АБХАЗОВ, ОСЕ
ТИН, ЛЮБЯЩИЕ И ЗНАЮЩИЕ РОС
СИЮ -  ИСТОРИЮ, язык и культуру 
ЭТИХ НАРОДОВ! Уверен, что именно 
диктатура некоррумпированных про
фессионалов, а не псевдонародная 
дипломатия является для Грузии в этот 
судьбоносный момент жизненно не
обходимым благом.

Арно ХИДИРБЕГИШВИЛИ 
По материалам www.geworld.net

http://www.geworld.net
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А х , эта свадьба, свадьба, свадьба п е ла  и  плясала . 
И  кры лья э т у  свадьб у в д а л ь  несли.
Ш ирокой этой свадьбе бы ло м ес та м ало,
И  неба бы ло м ало, и  зе м ли ...

В зале Союза грузин в России бур
но праздновали свадьбу Александра 
Гётия с Людмилой. Спустя 60 лет после 
первого бракосочетания.

Они п о зн ако м или сь  в С и м ф е 
ропольском м ед и н сти туте  в середи
не сороковых прош лого века . А л е к 
сандр Гетия, усп евш и й  к э то м у  вре
м ени о тво евать  на ф р о н та х  В е л и 
кой Отечественной войны, окончить

С ухум ски й  педагогичес
кий и н с ти ту т , был пер
вокурсником  м едицинс
кого, когда увидел краси
вую блондинку, которая 
п ы та л а с ь  п р и к р е п и ть  
объявление в вестибю ле 
в у з а . Он о с та н о в и л с я , 
р азд ум ы в а я , как лучш е 
начать разговор с незна

комкой. Но она заговорила первой: 
«Что сто и ш ь? Помог бы закрепить 
кнопки».

Он с радостью подхватил лист бу
маги, успев прочитать подпись: секре
тарь ком со м о льской  организации 
Людмила Огурцова. И пригласил де
вушку в кино, когда работа была закон
чена.

Это была любовь с первого взгля
да - и на всю жизнь. В 1949 они спра
вили в общежитии комсомольскую 
свадьбу. Когда Людмила закончила 
институт, а Александр был на четвер
том курсе, переехали в Сухуми. Здесь 
у них родилась дочь Этери, тоже став
шая впоследствии врачом. Здесь они 
многие годы жили, трудились и были 
счастливы. Александр [етия не один

десяток лет был на руководящих дол
жностях Абхазского совета по управ
лению курортами, Людмила работала 
в М инистерстве здравоохранения Аб
хазии , затем  возглавляла Общ ество 
Красного Креста. Пока не началась 
война - вторая и, хотелось бы надеять
ся, последняя война в их жизни. От 
ужасов абхазской войны они спаслись 
в России.

Сегодня они - на пенсии, а дочь 
заведует терапевтическим отделени
ем в одной из московских поликлиник. 
Справить 60 лет их совм естной ж из
ни пришли друзья и соседи. Со мно
гими они прожили бок о бок не один 
десяток л е т  и вм есте  покинули род
ные края. С другими познакомились 
здесь , в России . Их поздравили кол

леги из Московского Совета 
щ  |;.|gjg ветеранов войны и старые 

сухум ские друзья. Они вспо
м инали былые годы, когда 
никто не интересовался , ка- * 
кой ты национальности, ког
да браки за к л ю ч а л и сь  по 
любви, а потому были интер
национальными и удачными. 
Достаточно взглянуть на эту  
пару, русской и грузина, ко-** 
торые десять лет назад отме- 
тили  золотую  свадьбу и сча
стливо дожили до, скажем , 
изумрудной. Они бодры и оп
ти м и с ти ч н ы . Стало  б ы ть , 
есть  надеж да, что через ка
кие-то  15 л е т  Л ю дм и ла и 
А л е к с а н д р  Гетия с п р а в я т  
бриллиантовую свадьбу.

Светлана ИСАШВИЛИ 
Собкор «СП) 

Москва

Конкурс 
Miss Deaf World 
состоится 
в Тбилиси

М эр Тб или си  Гиги У гул а в а  подпи
сал оф ициальное соглаш ение о про
ведении конкурса M iss Deaf World -  
2010 в Тб и л и си . Об это м  в «Ново- 
сти-Грузия» сообщ или  в пресс-цен
тре м эрии  Тб илиси .

«Любой ко н кур с  б у д е т  сп о с о б 
ство вать  развитию  города и привле
чению тур и сто в » , - заяви л  У гулава  
на церем онии подписания, которая 
со сто я л а сь  в ср ед у  вечером .

О рганизаторы  конкурса о стан о 
вили свой  выбор на Грузии д л я  про
ведения M iss Deaf World -  2010 в свя
зи с т е м , что в 2009 году грузинская 
уч астниц а Нино Д ави тн и д зе  заво е
вала ти ту л  M iss  Deaf Europe.

К онкурс M iss  Deaf W orld прово
д и тс я  раз в год в сер ед и н е  ию ля. В 
2009 г. главны й приз конкурса был 
присвоен украинке Д иане К о втун , 
первой ви ц е-м и сс  с та л а  С и м хи в е  
М а га гул а  из С в а з и л е н д а , второй  
вице-м исс - М ария Баранова из Рос
сии .

Ф и н а л у  основного конкурса M iss 
Deaf W orld предш ествовал  впервые 
п ро водивш ийся в истории  этой  ак
ции конкурс M iss  Deaf Europe. З в а 
ние «М исс Европа» среди  гл ухи х  за
воевала Нино Д ави тни дзе .

Благотворительная акция конкур
са M iss  Deaf W orld и м е е т  д о л го л е т
нюю традицию . В 2009 году он состо
ялся уж е в девяты й  раз. Первый кон
курс был организован в 2001 году на 
М айорке.

В Нью-Йорке русский язык получил
статус официального языка избирательных кампаний

В Нью-Йорке русский язык вошел в 
число официальных языков избира
тельных кампаний. Соответствующий 
закон подписан губернатором ш тата 
Дэвидом Патерсоном. До этого все 
брошюры с изложением прав и обя
занностей избирателя, ответам и на 
часто задаваем ые вопросы и другие 
предвы борные м атериалы  печата
лись, помимо английского, на сем и 
иностранных языках - испанском, ко
рейском, филиппинском, креольском 
и на трех диалектах китайского. С 1 
января 2010 года к ним присоединит
ся и русский.

Выход закона фактически означает, 
что русский стал официальным язы
ком в одном из самы х крупных и зна
чительных штатов США, который толь
ко по территории размером с две Пор
туга ли и , о тм ечает "Первый канал". 
Хотя, как указывает Радио Свобода, 
новое правило касается не всего шта
та Нью-Йорк, а лишь одноименного го
рода, где живет много русскоговоря- 
щих иммигрантов.

"Из сем и с половиной миллионов 
жителей города почти 200 тысяч у  себя 
дома говорят по-русски. А в Бруклине 
таких людей более 11% , - отм етил в 
интервью  радиостанции сотрудник 
Нью-Йоркской коалиции иммигрантов, 
китайский американец Норман Инг Все 
эти  люди, по его словам , являю тся 
гражданами США. но до недавних пор 
из-за языкового барьера они были в не
равном положении, когда дело доходи
ло до выборов. Так что "новый закон - 
больш ая победа русскоговорящ их 
ньюйоркцев" - делает вывод Инг

По распространенности  русский 
язык - третий  в Нью-Йорке после анг

лийского , испанского и китайского. 
Доля "русских голосов" особенно высо
ка в знам енитом  Брайтон-Бич на юге 
Бруклина - ещ е его называют "столи
цей русской Америки" И аптеки, и бан
ки, и магазины здесь  уж е давно "рус
скоязычные',' даже банкоматы работа
ют с русскоязычным меню.

По мнению экспертов, новый статус 
русского языка упростит для его носи
телей  участие в выборах: чем больше 
р усско язы ч н ы х и зб и р а те л е й , те м  
больш е может появиться и русско
язычных политиков. Генеральный кон
сул России в Нью-Йорке Сергей Гармо

нии убежден, что чем больш е будет 
русскоязычных политиков, тем  лучше 
будут решаться проблемы российско- 
американских отношений.

О том , как обстоят дела в других го
родах и ш татах СШ А, рассказал Радио 
Свобода сотрудник Национального ин
с ти ту та  избирательных прав Стивен 
Карбо. По его словам , в некоторых 
районах страны переводят нужные 
материалы на испанский или на язык 
американских индейцев. На испанс
кий, к примеру, переводы делаю т в 
некоторых районах Нью-Йорка, Кали
ф орнии, Ф лориды  и Техаса.



' ' |

«Государство -  громоздкая сила, его нужно 
периодически подталкивать к правильным поступкам!»

Недавно в Тбилиси в составе грузи
но-российской общественной комиссии 
по преодолению последе твий кризиса на 
Кавказе побывал руководитель редак
ции СНГ и  Балтии «РИА Новости» Алан 
Басаев. С  ним встретился корреспон
дент «СГ».

- В то время как между Россией и Гру
зией прерваны даже дипломатические 
отношения, церкви двух стран продол
жают вести диалог. Как вы считаете, на
сколько действенен фактор правосла
вия?

- Насколько я могу представить, Цер
ковь в Грузии -  очень влиятельная сила. 
Хотя Грузинская Патриархия не вмеши
вается в политику, тем не менее многие 
считают, что наличие Церкви, Патриарха, 
этой особой позиции Грузинской Церкви 
предотвращает многие негативные яв
ления в обществе, во взаимоотношени
ях между властями и оппозицией. В Рос
сии с приходом нового Патриарха Кирил
ла политической вес и значение Церкви 
резко возрастает. Скажем, патриарший 
визит Кирилла на Украину, беспрецеден
тно длинный и напряженный, способ
ствовал, я думаю, развитию взаимоот
ношений между украинским и русским 
народами больше, чем многие-многие 
другие попытки вести диалог То, что со

хранились и никогда не прерывались кон
такты между Священным синодом Гру
зинской Православной Церкви и Священ
ным синодом Русской Православной 
Церкви, я расцениваю очень высоко -  
как фактор, может быть, не вполне по
литический, но как фактор, который наши 
народы способен все-таки в каком-то со
стоянии нормальных взаимоотношений 
друг с другом поддерживать. Конечно, 
одних церковных усилий недостаточно, 
но если бы их не было, наступили бы про
сто катастрофа и трагедия. Вот так я от
вечу на ваш вопрос.

- Как вы прокомментируете тот факт, 
что Русская Православная Церковь при
знает территориальную целостность 
Грузии?

- Наверное, не совсем так. Думаю, что 
Русская Православная Церковь поддер
живает религиозное единство Грузии. 
Почему, что и как -  вопрос все-таки не 
ко мне. Его нужно задать членам Священ
ного синода. У них такая позиция. Это на 
самом деле хорошо, что у государства и 
Церкви разные позиции.

- Тем более что с приходом Патриарха 
Кирилла, как вы говорите, усилилось 
влияние Церкви.

- Усилилась и привлекательность Цер
кви, в том числе среди молодых росси
ян. Я могу свидетельствовать об этом, 
исходя из собственных наблюдений. Из
менилась церковная риторика, она стала 
более современной, адаптивной к нуж
дам общества. Патриарх Кирилл стал се
рьезной, привлекательной обществен
ной фигурой. Он делает для этого очень 
много -  часто выступает в прессе, много 
ездит, общается с молодежью, пытается 
привлечь на свою сторону для сохране
ния духовности в обществе самые-са- 
мые разные общественные силы. К это
му я отношусь с большим почтением и 
уважением.

- Возможно ли развитие экономичес
ких отношений между Россией и Грузи
ей вне решения политических проблем?

- Парадоксально возможно. Русский 
бизнес в Грузии присутствует довольно 
серьезно. В государственном отноше
нии экономические связи не очень силь
ны. но между частными бизнес - структу
рами они очень крепки и прочны. Воз
можно ли их развитие? Думаю, что воз
можно. Тем более, что два проекта нахо
дятся в переговорной стадии, и есть пер
спектива их реализации. Первый -  по 
^нгуриГЭС, второй -  по концессионному 
Управлению Грузинской железной доро- 
г°и . Переговоры продолжаются, есть 
подвижки, которые не всегда, может 
° Ь|ть, заметны. В России об этом мало 
kj o знает, к сожалению. В Грузии, навер
ное, больше информированы. Реализу
ется новые схемы железнодорожного 
Движения с участием российских компа
нии. Россия, которая управляет Армянс
ки железной дорогой, несколько меся-

ufpB НазаД реализовала проект по улуч
шению качества движения на участке

Реван-Батуми. Вдвойне было сокраще

но время в пути, осуществлен ремонт 
железнодорожных путей. Все это дела
ет российский бизнес. Парадоксально, но 
факт.

- Существует мнение, что пассивность 
интеллектуальной элиты привела к ны
нешнему состоянию российско-грузин
ских отношений. Согласны ли вы с этой 
точкой зрения?

- Я согласен с этим на двести процен
тов. Российские и грузинские элиты пре
бывали в мире иллюзий. Насколько я 
могу судить, грузинские политические и 
бизнес-элиты пребывали в ощущении 
«Запад нам поможет», причем поможет 
просто так. Я не против, чтобы Запад 
всем помогал, но он, как любая другая 
сторона света, не помогает безвозмезд
но. У них свои интересы. Почему они дол
жны совпадать с интересами Грузии или 
какой-то другой страны? Это первый воп
рос, который я бы себе задал. Когда мне 
дают миллиардный кредит на льготных 
условиях, я должен подумать, брать его 
или нет. Чем мне это грозит через год, 
два, три? Я должен это узнать, прежде 
чем идти,на такой шаг А российская по
литическая элита в какой-то момент по
считала, что важно сконцентрироваться 
на собственных экономических интере
сах, и не обращала особого внимания на 
необходимость дружеских отношений 
со своими соседями. Это сыграло очень 
негативную роль во взаимоотношениях 
с Украиной, Белоруссией, Узбекистаном, 
и, конечно, во взаимоотношениях с Гру
зией. Процесс отрезвления, учета реаль
ных ситуаций происходит не так быстро, 
но он, по-моему, происходит.

-Реальна ли для Грузия политика ней
тралитета?

- Моя точна зрения -  что это един
ственно возможный вариант для такого 
маленького государства, как Грузия. И это 
подтверждает многовекторность сосед
них с Грузией государств - Азербайджана 
и Армении. Хотя Армения связана тесны
ми союзническими обязательствами с 
Россией, ее отношения с США едва ли не 
более тесные и прочные, чем с Россией. 
В том числе и в военной области. Взаи
моотношения Азербайджана с Россией 
нормальные, стабильные, прочные, но в 
то же время это государство очень тес
но работает и с Евросоюзом, и с Соеди
ненными Штатами, в том числе по воен
ной части. Значит, компромиссы возмож
ны, если у власти находится прагматич
ная сила, которая действует в интересах 
собственного народа, собственной стра
ны и развивает отношения со всеми, кто 
может влиять на эту страну. Сложнее, 
конечно, внутренняя ситуация в Туркме
нистане -  это страна специфическая. Но 
Туркменистан уже больше десяти лет 
нейтральная страна, декларировавшая 
свой внеблоковый статус, и спокойно 
продает свои газовые ресурсы и в Рос
сию, и Китай, и в Иран, и в страны Запад
ной Европы. Это все происходит не без 
проблем, но внутри государства ситуа
ция стабильная. Думаю, Грузии нужно изу
чать опыт соседних государств.

- С кем и с чем вы связываете улуч
шение российско-грузинских отноше
ний?

- С чем -  сказать легче. Во-первых, с 
экономикой, во-вторых, с обществом. В 
обществе -  и в России, и в 1рузии -  долж
ны найтись силы, которые громко заявят,

что нам необходимо нормализовать 
наши взаимоотношения. А бизнес-сооб
щество должно эти голоса поддержи
вать. Это некие локомотивы... Все-таки 
государство -  громоздкая сила, его нуж
но периодически подталкивать к пра
вильным поступкам. Оно с трудом при
знает свои ошибки, ну и не надо его силь
но ругать, клеймить, а нужно пытаться с 
ним как-то активно взаимодействовать.

- Преувеличенные советской пропа
гандой братские отношения между на
родами все же имели место. Сегодня им 
нанесен серьезный урон. Возможно ли 
возвратить их на прежний уровень?

- Нужно возрождать современные 
формы общения между представителя
ми соседних и не очень соседних наро
дов. Это обучение, прежде всего, обмен
ные поездки. У  нас, за исключением 
очень маленьких участков земли, прак
тически отсутствует совместный туризм. 
Прекратили ездить туристы из России в 
Среднюю Азию. А ведь в советское вре
мя миллионы людей посещали Самар
канд, Бухару... Общая задача-развивать 
и туризм тоже. Стоит проблема дорого
визны билетов, которая не способству
ет общению людей. Нужно решать и эту 
проблему. А также проблему восстанов
ления родственных, культурных и про
чих связей. Нужны какие-то затратные 
государственные программы. Они долж
ны финансироваться не только Россией. 
Все должны понимать, что сейчас суще
ствует достаточно серьезное взаимное 
недоверие между постсоветскими госу
дарствами и Россией, непонимание меж
ду Узбекистаном и Кыргызстаном, даже 
между Грузией и Арменией есть много 
вопросов, которые можно было бы сни
мать. И Россия ту т  совершенно ни пои 
чем... Необходимы международные сту
денческие обмены на новом уровне, они 
должны финансироваться. Совместные 
средства массовой информации, в кон
це концов, тоже могут существовать.

- Кто-то называет всякого рода гума
нитарные инициативы на фоне полити
ческого кризиса профанацией сотрудни
чества.

- Я вам скажу так. Представьте себе, 
что в августе 2008 года Россия признала 
Абхазию и Южную Осетию. А с 1990 года 
по Южной Осетии и с 1992-го -  по Абха
зии существовала фактически точно та
кая же ситуация, и никто не говорил, что 
это препятствие для гуманитарного об
щения между Россией и Грузией. Были 
визиты -  и государственные, и негосудар
ственные, работали всякие рабочие груп
пы, смешанные комиссии. Сейчас Россия 
признала независимость Южной Осетии 
и Абхазии, и наступил конец нашему об
щению, отношениям в других сферах? Я 
с этим не согласен. Между СССР и Запа
дом была «холодная война», но Большой 
театр с огромным успехом гастролиро
вал по всему миру, включая США и стра
ны Западной Европы. Наши музеи про
водили масштабные выставки повсюду, 
хотя политическая конфронтация была 
очень серьезная. Кто сегодня мешает 
организовать масштабные гастроли гру
зинских театров в России? Думаю, никто 
на уровне государства не будет этому 
возражать. А если эту идею правильно 
сформулировать, преподнести, хорошо 
подать, доказать, что под нее подписа
лись серьезные деятели культуры двух 
наших государств, то все получится. И 
это необходимо делать.

- Мешает визовый режим и отсут
ствие прямого транспортного сообще
ния между Россией и Грузией.

- Это тоже преодолимо. В конце кон
цов грузинский Патриарх прямыми рей
сами прилетал в Москву. И еще приле
ти т...

-То Патриарх!
- Наверное, его влияние здесь можно 

использовать, попросить его о содей
ствии, патронировании культурных об
менов. Ведь если два патриарха -  Кирилл 
и Илиа II -  обратились бы с такой инициа
тивой к лидерам своих государств, сво
им народам -давайте сделаем масштаб
ный культурный обмен между Россией и 
Грузией! -  кто бы им отказал? Не знаю. 
Мне кажется, это возможно.

- Вернуть Абхазию и Южную Осетию 
в состав Грузии в ближайшей перспек
тиве вряд ли возможно. Как вы считае

те, эти территории потеряны для Грузии 
навсегда или ...?

- Мои грузинские друзья со мной не 
согласятся, но это сугубо моя точка зре
ния. С 1992 года по 2008-й Грузия говори
ла нам: «Вы же признаете нашу терри
ториальную целостность? Помогите 
вернуть Абхазию и Южную Осетию!» А в 
России говорили: «А что вы сделали для 
того, чтобы их вернуть?» Как увеличи
лась привлекательность Грузии для этих 
территорий, которые тогда де-юре не 
находились вне Грузии? Я могу напом
нить, что Евросоюз требовал от Грузии 
принятия Закона о реституции в отно
шении граждан, которые по националь
ному или религиозному признаку поте
ряли возможность проживания на тер
ритории Грузии, потеряли свое имуще
ство. Этот закон Грузия принимала де
сять лет. В начале 2007 года он был, на
конец, принят, но ни одного случая реа
лизации этого закона так и не произош
ло. А это серьезная вещь, которая мог
ла увеличить привлекательность Грузии. 
Какие действия были совершены гру
зинским государством для того, чтобы 
абхазы поверили в то, что им выгоднее 
быть в составе Грузии? Задача возвра
щения Абхазии и Южной Осетии, реин
теграции зависит не только от внешних 
сил, но и во многом -  от самой Грузии, от 
ее привлекательности как страны, щед
рости, толерантности и т.д. Ведь иници
ативы, о которых не раз говорил Михаил 
Саакашвили, так и остались ничем не 
подтвержденными. Он выступал и гово
рил как бы ш утя: «А давайте с завтраш
него дня сделаем так! Один вице-спи
кер будет абхаз, другой -  осетин! Давай
те введем пост вице-президента....» Что 
значит -  давайте? Это ведь значит - Кон
ституцию менять, целый процесс запус
кать!

- Русский язык на постсоветском про
странстве сдает позиции. Как вы думае
те, какие меры могут содействовать их 
восстановлению и укреплению?

- Очень тяжелый, сложный вопрос! 
Моя надежда связана только с тем, что 
Грузия с Кавказа никуда не денется, и 
грузины вынуждены будут общаться с 
армянами, азербайджанцами, русски
ми, представителям и других нацио
нальностей на каком-то языке. Кроме 
русского, трудно пока представить дру
гой в этом качестве. Когда мне гово
рят, особенно в Грузии: «Да вы что? У 
нас сейчас вся молодежь прекрасно 
знает английский язык и уже забывает 
русский!», я в этом очень сомневаюсь. 
Сомневаюсь не в том , что забывают 
русский -  действительно забывают! -  а 
в том, что хорошо знают английский. 
Очень сильно в этом сомневаюсь. Семь
десят лет советская власть внладыва- 
ла миллиарды и миллиарды в то, чтобы 
создать систем у обучения русскому 
языку в национальных школах. Сколько 
нужно времени и денег для того, что
бы внедрить адекватную систему обу
чения английскому языку? Да, это за
дача непосильная. Все равно английс
кий будет языком общения для очень 
узкой прослойки детей богатых роди
телей. В этой пассивности и инерцион
ности общества залог того, что русский 
язык все-таки будет продолжать суще
ствовать в качестве языка общения на
родов Южного Кавказа.

- А все ли делает российское государ
ство , чтобы сохранить русскоязычное 
пространство?

Конечно, не все. Бюджет Фонда 
«Русский мир» - 700 миллионов рублей 
в год. Это очень мало, чтобы сохранить 
позиции русского язы ка. Нужно, по 
крайней мере, десять таких фондов, 
располагающих бюджетами в десять 
раз больше для того, чтобы решить 
хотя бы насущные проблемы сохране
ния русскоязычного пространства в по
стсоветских странах. Нужны огромные 
гранты, огромные средства, которые 
Россия должна тратить безвозмездно 
на средства массовой информации, 
учебники, на образовательные, обмен
ные программы. Хорошо, что сейчас 
начали об этом думать. Но денег недо
статочно, ощутима нехватка препода
вателей. Их же нужно готовить...

Инна БЕЗИРГАНОВА



ПОЛЕМИКА

нас учит и предостерегаетИстория
На днях грузинские СМИ оповести

ли нашу общ ественность, что прези
дент Армении Серж Саргсян обратил
ся к правительству Грузии с предложе
нием осущ ествления ряда мероприя
тий, которые, по его мнению, будут 
содействовать упрочению дружбы и 
обоюдному доверию наших народов. 
Не может быть никакого сомнения в 
абсолютной правильности этой цели, 
её благородстве и достоинстве. Вряд 
ли можно найти среди здравомы сля
щей части и грузинского и армянско
го народов людей, не поддерживающих 
стр ем лен и е  господина президента 
Армении.

Предложения господина С.Саргся- 
на весьм а приемлемы  и лично для 
меня, поскольку моя бабушка по отцов
ской линии (супруга грузинского писа
теля Нико Ломоури) была армянкой, по 
ф ам и ли и  Худадова. П редставители 
этой ф ам и ли и  известны в Тбилиси, 
где есть  улица имени брата моей ба
бушки -  Николая Худадова, основанная 
им ф тизиатрическая клиника, окру
женная т .н . «Худадовским лесом ». С 
потомками этого Худадова я по сей 
день поддерживаю родственные отно
шения. Так что я полностью поддержи
ваю стремление господина президен
та не только как «здравомы слящ ий 
грузин».

Каковы же конкретные предложе
ния, с которыми господин С.Саргсян 
обращается к грузинскому правитель
ству? По его мнению, это : 1. Предос
тавление арм янском у язы ку регио
нального ста туса . 2 .Регистрация Пат
риархии Арм янской  А постольской  
Церкви. 3 .Защ ита арм янских памят
ников в Грузии.

И в о тту т  возникают определенные 
затруднения, всплывают проблемы, 
решение которых не так-то просто, а в 
некоторых случаях даже невозможно.

Что касается регистрации Патриар
хии Армянской Церкви, я считаю, что 
это предложение вполне закономерно. 
Конечно, проживающие в [рузии армя
не, так же, как и представители других 
национальностей, имеют полное пра
во свободного вероисповедания, не
прикосновенности их Церкви, уваже
ния к ней и её собственного управле
ния. Я просто не в курсе , как надо осу
щ ествить  регистрацию Патриархии 
Армянской Апостольской Церкви. Ду
маю, что в это дело необходимо вклю
чить и Грузинскую Патриархию и най

ти и соответствующие правовые и цер
ковные законы осущ ествления этого 
предложения.

Другое предлож ение господина 
президента, относительно защиты ар
мянских памятников в [рузии, также 
совершенно приемлемо и, вроде бы, 
не вызывает сомнений. Более того, я 
несколько удивлен тем , что это пред
ложение вообще ф игурирует в обра
щении господина С.Саргсяна. О каких 
арм янских памятниках, нуждающих
ся в защ ите , идет речь? Не представ
ляю себе , чтобы эта проблема вооб
ще им елась в Грузии. Если  реально 
сущ ествует необходимость защ иты 
какого-либо армянского памятника, 
этот вопрос, конечно же, следует не
зам едлительно решить. Я знаю един
ственный случай, когда в 30-х годах 
прошлого века было упразднено Ход- 
ж еванское кладбищ е и соим енная 
арм янская церковь в Тбилиси  при 
реконструкции города, но ответствен
ность за тогдаш ние деяния сегодня 
вряд ли можно на кого-либо возлагать. 
Но!. Вот здесь  мы сталки ваем ся  с 
весьм а слож ным и малоприятны м 
вопросом : что подразум евается под 
«армянскими памятниками»? Кто ре
ш ает, данный конкретный памятник 
арм янский или грузинский. Так, на
пример, м не хотелось бы спросить у 
уважаемого С.Саркгяна, кому принад
леж ат Крестовый монастырь у  Мцхе- 
та («Джвари»), или церковь Сиони в

селе Атени? Ведь довольно известные 
арм янские ученые (не хочу сегодня 
называть их ф ам и л и и ) совершенно 
необоснованно объявили их армянс
кими архитектурными памятниками! 
Или Кафедральный собор в с. Кумур- 
до, расположенный в 12 км юго-запад
нее А халкалаки ... Чьим памятником 
он является? Много л е т  том у назад, 
когда я участвовал в туристической 
поездке в Д ж авахети и в Кумурдо, у 
нас произошла довольно неприятная 
стычка с м естны м  арм янским  насе
лен ием , представители которого у т 
верж дали , что это  - армянская цер
ковь, и сохранивш иеся на ней надпи
си -  арм янские! А когда мы прочли 
эти  древнегрузинские надписи по- 
грузински, от агрессивности этих ар
мянских друзей нас приш лось спа
сать милиции. Я привел эти конкрет
ные примеры, а то  ведь стрем ление 
арм янских учены х и поддерживаю
щ их их некоторых лжеспециалистов 
(таких, как, например, И. Токарский) 
объявить подавляющее большинство 
несомненно грузинских памятников 
Южной Грузии (бывшее Тао-Клардже- 
ти), таких, как Ош ки, Х ахули , Тбети и 
другие арм янским и, общ еизвестно!

Таким образом, призываю к друж
бе и укреплению доверия между наши
ми народами, уважаемый господин 
президент, предварительно направить 
на путь истинный ваших ученых и зап
ретить им посягать на наши истори
ческие области , такие как Тао-Клард- 
жети и Джавахети, на расположенные 
здесь памятники, на объявление ар
мянскими царского рода Багратионов, 
ф ам и ли и  Бакурианисдзе или даже 
Шота Руставели.

И вот мы подошли к самой сложной 
и острой тем е -  о предоставлении ар
мянскому языку регионального ста ту
са. Тут уж , конечно же, ни я, ни любой 
здравомыслящий грузин не может со
гласиться с господином С.Саргсяном. 
Мы понимаем, что речь идет о такой 
области [рузии, какой является Ахал- 
цихе -  Ахал калакский регион (древняя 
Джавахети), где большинство населе
ния сегодня - армянское. Но, помилуй 
Бог, на каком основании нужно, вопре
ки Конституции [рузии, вводить в этой 
исконной грузинской области регио
нальный армянский язык. В свое вре
мя, когда 180 лет то м у назад русский 
генерал Паскевич переселил сюда око
ло 30 тысяч армян из Турции, где они

подвергались гонениям и погромам, 
они не сочли нужным освоить язык, 
религию, обычаи страны, их приютив
шей. Атеперь, воспользовавшись тем, 
что Россия о сущ ествила агрессию  
против нашего государства и оккупи
ровала наши исконные зем ли , вы хо
ти те  способствовать  утверж дению  
сепаратизм а ещ е в одной нашей об
ласти?!

Я хочу напом нить вам , господин 
президент, что за последние столетия 
Грузия никогда не проявляла агрессии 
по отношению к Армении, а вот Арме
ния не гнушалась подобными действи
ям и. Вспомним 1918 г, когда незави
сим ой Грузинской Республике при
шлось отстаивать свои границы от по
сягательств не только в Джавахети, но 
даже в Тбилиси и [ори! Есть , к сожале
нию, много чего неприятного вспом
нить и от некоторых проживающих на 
нашей территории армян. Взять  хотя 
бы, к примеру, действия батальона 
Баграмяна в Абхазии в 1992-1993 го- ' 
дах.

Я хочу, чтобы меня правильно по
няли: напоминая о прошлых действи
ях - и ар м ян ски х учены х, и общ е
ствен н о сти , и п р авительства - я от-,  ̂
нюдь не призываю к м ести  или адек
ватным действиям  с нашей стороны, 
но история учит и предостерегает. А 
подобное предостереж ение д л я  нас 
весьма актуально, поскольку мы име
ем  подобный пример в лице осетин 
на наш ей зе м л е . В свое врем я осе
тины, «гонимые м алозем ельем  и ни
щ етой» (эти  слова известного  о се
тинского ученого А. Абаева), пересе
ливш иеся из высокогорных районов 
Северного Кавказа в верховья гру
зинских рек, сегодня объявляют себя 
хо зяевам и  этой древнегрузинской 
зем ли  -  Шида К артли . Мы, конечно, 
глубоко благодарны руководству Ар
мении и лично господину президен
т у  за их принципиальную поддержку 
единства нашего государства , но те 
перь появилась опасность , что вза
м ен м ож ет возникнуть  требование 
автономии Д ж авахети . А мы никак не 
м ож ем со гласи ться  с те м , что, если 
не сегодня, так завтра или послезав
тра и наша Д ж авахети  вдруг будет 
объявлена независим ой . Та же исто
рия нас п редо стерегает, что такое 
м ож ет случиться!

Нодар ЛОМОУРИ

В ПАСЕ вновь обвиняют Россию в невыполнении обязательств
Докладчик мониторингового коми

тета  Парламентской Ассам блеи Со
вета Европы (ПАСЕ) по Грузии М атиас 
Иорш заявил о невыполнении Росси
ей обязательств по резолюциям, при
нятых после августовской войны про
шлого года в ф узии , и высказал мне
ние о непоследовательности членов 
ПАСЕ, передают «Новости-Грузия».

«Лично для меня является двойным 
стандартом , когда все, с  одной сторо
ны, желают, чтобы Россия выполнила 
обязательства , а с другой, не все хо
тят , чтобы против России были введе
ны санкции», - сказал Иорш. Заявле
ние транслировалось в эф и р е  грузин
ской телекомпании «Имеди».

За день до этого на заседании мо
ниторингового комитета ПАСЕ в Пари
же был представлен проект документа 
из 74 пунктов, который будет рассмот
рен на осенней сессии  ПАСЕ, запла
нированной на 28 сентября -  2 октяб
ря. Дебаты  по до кум енту , с которого 
гриф  «секретно» сняли поздно ночью, 
п р о д ли л и сь  в о се м ь  часов . Члены 
ПАСЕ, присутствую щ ие на заседании, 
заявляю т, что это  было сам ое острое 
обсуждение.

«Для меня неприемлемо и невооб
разимо, что через год на ф оне множе
ства рекомендаций Россия ни один из 
них не выполняет, а Грузия пытается 
выполнить все. Поэтому этот документ 
должен предусматривать определен
ные саннции против России . Ввиду 
того, что мы не смогли набрать боль
ш инство , работа над докум ентом  бу
дет продолжена на следующей неделе 
в Страсбурге», - заявил Иорш.

По сообщению российских СМИ, на 
данном этапе мониторинговая комис
сия ПАСЕ не поддержала предложение 
лиш ить Россию права голоса на пред
стоящ ей в конце сентября осенней 
сессии .

Глава российской делегации Кон
стантин Косачев сказал, что Грузию 
практически не касаются данные ПАСЕ 
рекомендации, они все сформ улиро
ваны, главным образом, в адрес Рос
сии. «Нас эта ситуация, безусловно, 
не может устраивать», - отм етил он.

В то же время в Тбилиси по-прежне
м у  ж д ут  от ПАСЕ дальнейш их дей
ствий .

Глава Комитета по внешним отноше
ниям Парламента Грузии Акакий Ми-

нашвили считает, что Совет Европы 
наконец-то готов применить санкции 
против России.

«Впервые на протяжении всего это
го года мониторинговый ком итет Со
вета Европы установил конкретный 
срок, конкретную красную линию, ког
да Российская Ф едерация должна вы
полнить эти обязательства. Это указы
вает на то , что уже вы является готов
ность Совета Европы использовать 
конкретные м еханизм ы  против Рос
сийской Федерации»,- заявил Минаш- 
вили.

«Для нас является  очень важным 
главное заключение, что Грузия на про
тяжении этого времени выполнила по
чти все требования, в то  время как 
Россия не то что не выполнила, а, на
оборот, ухудш ила положение», - зая
вила заместитель председателя Коми
тета  по юридическим вопросам Чио- 
раТактакиш вили.

На осенней сессии  Парламентской 
А ссам б леи  С о вета Европы (ПАСЕ), 
которая пройдет в Страсбурге с 28 
сен тября по 2 октября, Грузия соби
рается представить  «строгий отчет» 
по Ро сси и , - сообщ ил посол Грузии в

СЕ Зураб Чиабераш вили.
«Содержание этого доклада пока 

конф иденциально , его содержание 
станет известно позже», - заявил Чиа- 
бераш вили.

С прошлого года Ассам блея уже не
сколько раз на своих сесси ях  обсуж
дала ситуацию  после августовской 
войны. В июне ПАСЕ утвердила резо
люцию в связи с правами беженцев, в 
которой содерж атся рекомендации 
д л я  47 стран-членов СЕ в связи  с вы
нужденно перемещенными лицами и 
несколько глав посвящены конфликт
ным регионам Грузии.
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Рамаз Сакварелидзе:
Оппозиция должна найти новую парадигму 
действий, а власть должна будет сдать экзамен

Иан оппозиция будет встречать 
осень после политичесни антивной 
весны и сравнительно спонойного  
лета, что происходит во  власти и  
опп ози ц ии , на на я  полит ичесная  
осень нас ожидает? О б этом "Интер- 
прессНьюс"беседует с  политологом 
Рамазом Санварелидзе.

- Батоно Рамаз, как вы охаракте
ризуете обстановку в стране после 
сравнительно спокойного лета?

- Обеим сторонам: и власти , и оп
позиции, исходя из создавш ейся си
туации, придется сдавать экзамен, пе
ренесенный на осень. Оппозиция по
лучила серьезный «удар без удара» 
(«(о.удгбфуЭдрл0 со-ьгофуЭб»); своей пас
сивностью власти поставили оппози- 

' цию в безвыходное положение. Инст
рументом власти была пассивность. А 
оппозиция с 2007 года руководствова
лась старой, неэф ф ективной  страте
гией. Время показало н е эф ф е кти в 
ность старых стратегий обеим сторо
нам. В предложенных правилах игры 
оппозиция как-то должна найти себя, 
сделать контрход. Если она не найдет 
этого контрхода, то потеряет доверие 
населения. Не гражданское доверие, 
а доверие к ее интеллекту.

Характерным д л я  обстановки нуж
но считать то, что оппозиция должна 
найти новую парадигму действий , а 
власть, в создавш ейся обстановке, 
должна будет сдать свой экзамен. За
дача власти чем-то похожа на задачу 
оппозиции в том смы сле, что, если ос
мелевш ая от победы власть повторит 
тот же ряд ош ибок-репрессии по по
литическим  признакам , гиперконт
роль над всеми структурам и, ощуще
ние несправедливости у  населения и 
т.д„ опять поднимется волна недоволь
ства. А  разница будет в том , что, если 
население больше не будет доверять 
оппозиции,она начнет искать оппози
цию нового типа, и велик ш анс, что 
действия этой оппозиции будут гораз
до более радикальными.

- Что происходит в правитель
стве? Власть осуществила кадровые 
изменения, провела встречи с  насе
лением в регионах, Угулава работа
ет в предвыборном режиме. Не ис
ключают, что до утверждения прави
тельства другие министры тоже раз

делят судьбу Жвания-Сихарулидзе...
- После августовских событий в пра

вительстве  и так должна была про
изойти перегруппировка. Мы не зна
ем , кто какую роль играл как в авгус
товских событиях, так и в акциях про
теста, уже в апреле, но президент ведь 
знает это. Нам приблизительно изве
стно, что в августе  функции главноко
мандующего частично выполнял Гйги 
Угулава. Чем закончилась его военная 
карьера, все видели. Можно предпо
ложить, что те  ф игуры , которые при
несли Саакашвили поражение на том 
или ином участке, президент передви
нет на дальние дистанции, а тех , чьи 
действия были для него приемлемы, 
выдвинет на передний план. По моему 
мнению, такое выдвижение уж е про
изошло в лице министра обороны.

После августовских событий было 
бы неестественно, если бы во власти 
не происходили перегруппировки. 
Власть уже прошла через определен
ный кризис. В обстановке кризиса 
было нецелесообразно искать винов
ников, а сейчас пора им самим разоб
раться, кто создал условия д л я  кризи
са, кто из команды президента не смог 
найти выхода. Кадровые изменения и 
перегруппировки в правящей коман

де - это процесс, сопутствую щ ий кри
зису.

- По вашему мнению, какая-либо 
из оппозиционных групп смож ет 
сформироваться как альтернатива 
власти?

- Сф орм ироваться альтернативой 
можно, но, смотря для кого. Городс
кой и сельский избиратель по-разно
му видит альтернативу власти. Разное 
видение альтернативы грузинской вла
сти на Западе и в соседней с нами Рос
сии. Д ля  протестующей части населе
ния альтернативой является тот, кто 
см ож ет вернуть отобранное частное 
им ущ ество и оставш ихся без работы 
людей, восстановит т у  обстановку, ко
торая устраивает их. Д ля поддержи
вающего власть электората в случае 
замены Саакашвили желательно, что
бы к власти пришел лояльный к Саа
кашвили и его команде человек.

Я пока не вижу, чтобы Россию уст
раивала такая альтернатива. Любая 
новая ф игур а  создаст новый заряд, 
будет им еть новую силу, а это нежела
тельно д л я  России. Д ля нее Саакаш
вили остается безальтернативным, то 
е сть  М оскву не устраивает любая но
вая ф игура, будь она прозападной или 
пророссийской. В России уверены ,

что в грузинской политической элите 
не найдется подобный Саакаш вили 
политик. Российские политики не раз 
говорили об это м . Что касается Запа
да, д л я  них приемлемой альтернати
вой является ф и гур а , которая ориен
тирована на Запад, но сможет служить 
гарантом стабильности . Сделать вы
бор из оппозиционной группы по при
знаку гаранта стабильности трудно. С 
учетом  того, что любой митинг -  это 
ф орм а нестабильности, Западу может 
быть трудно выделить кого-то из оппо
зиционных лидеров. Д ля Запада более 
приемлемой мож ет быть такая ум е
ренная ф и гур а , как Ираклий А ласа
ния, однако на Западе разочарованы 
те м , что грузинская оппозиция стала 
радикальной.

- С учето м  того , что осень - осо
бенное время д л я  грузинской поли
тики, какая политическая осень нас 
мож ет о ж и д ать  в этом году?

- Вы правы, осень в Грузии, наряду с 
другими, период сбора и политичес
кого урожая, но, к сожалению, сегодня 
очень трудно делать  прогноз. Сложно 
не только нам , кому вы задаете этот 
вопрос, но и населению , у  которого 
есть  потребность жить в прогнозируе
м ом мире. Непрогнозируемость труд
но выносить. • •

Если  власть  и оппозиция повторят 
ошибки, велик ш анс, что волна недо
вольства породит новые политичес
кие силы, с новым политическим сти
л е м  и и м пульсо м . Если  обе стороны 
с м о гу т  избеж ать  ош ибок, то  есть , 
если  власть предлож ит общ еству бо
л ее  сложную игру, чем простое «пой
маю /отпущ у», а оппозиция -  более 
сложную, чем  «все, кто недоволен, 
выходите на улицу», тогда, наверное, 
будет определенная волна протеста, 
но не интенсивная, экстрем альная и 
разруш ительная. Так что, как будут 
р азви ваться  процессы , зав и си т от 
сторон. Ценой каждой ошибки будет 
нестабильность нашей страны, а каж
дый правильный шаг стан ет усло ви
ем  мирного и стабильного развития 
общ ества. Гораздо труднее прогнози
ровать, кто какую ош ибку допустит в 
Грузии.

Коба БЕНДЕЛИ АНИ

Н епарлам ентская оппозиция
единого кандидатапредставит

Непарламентская оппозиция начинает консульта
ции, в результате которых путем  предварительного 
голосования будет избран единый кандидат от оп
позиции д л я  участия в выборах различного уровня. 
Об этом  на бриф инге заявил лидер Консерватив
ной партии Грузии Звиад Дзидзигури , не уточнив, в 
каких выборах оппозиция будет принимать участие, 
информируют «Новости-Грузия».

По словам Д зидзигури , Консервативная партия 
считает, что «единственной возможностью проти
востоять властям является здоровое объединение 
сил оппозиции».

«Исходя из прошлых ошибок, объединение оппо
зиции должно быть более организованным, и у  Объе
диненной оппозиции должен быть лидер, ответствен
ные лица и единые структуры в регионах», - заявил 
Дзидзигури.

Лидер консерваторов отметил, что консультации с 
остальными политическими партиями уже ведутся, но 
с сегодняшнего дня они примут открытый характер.

«Я обращаюсь ко всем политическим партиям 
продолжить консультации до 1 октября и принять 
решение», - заявил Дзидзигури, при этом отметив, 
что до первого октября оппозиция проведет встре
чи с  экспертами и представителям и общественно
сти д л я  обсуж дения ф ор м  избрания единого кан
дидата.

Дзидзигури отм етил , что выбор единого канди
дата и распределение других ответственных постов 
в штабе оппозиции произойдет на основе первич
ных выборов (Primary).

Д ля справки. Prim ary или «праймериз», соглас
но данным свободной энциклопедии Википедия - это 
предварительные выборы— тип голосования, в ко
тором выбирается один кандидат от партии. Между 
выбранными кандидатами затем  проходит обычное 
голосование. См ысл «праймериз» состоит в том , 
чтобы кандидаты от одной партии не «отбирали» друг 
у  друга голоса в основных выборах, так как их элек
торат обычно близок. Проигравшие в «праймериз»

иногда всё же участвую т в основных выборах, но как 
н езависим ы е кандидаты , без поддержки своей 
партии.

«Праймериз» бывают откры ты ми, когда голосо
вать может любой, и закрыты ми, когда право голо
са имею т только члены партии, проводящей пред
варительные выборы. Кроме того, сущ ествует мно
жество промежуточных вариантов. Иногда м еж ду 
двум я кандидатами, набравш им и наибольш ее ко
личество голосов, устраивается второй тур .

Первые «праймериз» были проведены в 1842 году 
в США. Первым ш татом , принявшим закон «Об обя
зательном проведении праймериз», стал Вискон
син в 1903 году. К 1927 году такие законы имели уже 
все ш таты . «Праймериз» стали  общепринятой про
цедурой отбора партийных кандидатов (до того кан
д и даты  о тб и р а л и сь  на со в е щ а н и я х  и съ езд ах  
партий, часто в результате кулуарных переговоров). 
Однако впоследствии ряд ш татов отказался от обя
зательного проведения «праймериз».
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"Одиночество - моя профессия..."
15 сентября выдающемуся ф илософ у М ерабу Константиновичу Мамар- 

даш вили исполнилось бы 79лет.
Предлагаем вниманию читателей отрывов одного из последних интер

вью Мераба Мамардашвили  -  «Одиночес тво -  моя профессия», ноторое он 
д ал  риж ском у журналисту Улдису Тиронсу весной 1990 года. А  осенью его 
уж е не стало...
Последний путь отчаяния

- Вас слушая, возникает такое чув
ство, что любой философ, сейчас живу
щий, обречен на определенное одино
чество, и - хотя это не противоречит воз
можности мысли вообще - происходит 
такое затяжное неговорение с обще
ством, которому как бы наплевать на фи
лософию.

- Ну, я не знаю, насколько мой случай 
типичный, не знаю, какие можно сделать 
из него выводы. Да, казалось бы, внешне 
все так, как вы говорите, но в то же вре
мя не так, и грех жаловаться. Философ 
говорит - он специально не залезает к 
людям в душу со своим словом, а если 
его спросили, если ситуация такая, что 
он должен что-то сказать, он говорит. Ну 
и мне пришлось разговаривать с обще
ством. Реакция была, казалось бы. внеш
не такая, что «нет пророков в отечестве 
своем», но это не так в то же время, по
тому что большая часть грузинского об
щества пыталась, во всяком случае, по
нять, о чем идет речь, и была в общем 
благодарна хотя бы за то, что заставляют 
что-то понимать, какая-то трудность еще 
дополнительная. Но внешне тем, кто ру
гает меня, никто не возражает, и, каза
лось бы, просто меня осудили, и все. 
Мотив осуждения чаще всего простой, 
можно его даже выразить словами неко
его Петриашвили, который мне бросил: 
"Все это ломание мозгов. Нам не нужно 
никакого просвещения, нам нужен пат
риотизм".

Трудно сказать. Здесь моя невнятность 
связана с тем, что я вообще никогда не 
жаловался, и сейчас тем более. Казалось 
бы, все так, как вы говорите, но я не вос
принимаю так. Одиночество... Я хроничес
кий специалист по одиночеству уже с ран
ней юности. Потом, одиночество - моя про
фессия, а в остальном могу сказать, что я 
родился в рубашке, мне везло всю жизнь. 
Мне везло на все: на дружбу, на людей, 
мне везло, что меня не посадили...

...Во всяком случае, мне приходилось 
объясняться с окружающими, теми, ко
торые не отталкивали меня, а, наоборот, 
хотели, чтобы я участвовал в чем-то. Мне 
пришлось сказать им просто: «Что вы от 
меня хотите?». Я могу дать вам то, что я,
- и это вам интересно, вам интересно 
ровно в той степени, в какой это продукт 
определенных условий во мне самом. 
Эти условия простые, этих условий два - 
одиночество и молчание. Вот то, что вы
растает там, это я могу дать. Но если вы 
нарушите эти условия, будете ожидать 
от меня активной общественной дея
тельности, сидения на заседаниях, хож
дения на манифестации и митинги, то 
какой вам будет от меня интерес, я не 
понимаю вообще. То, что я есть, если вам 
это интересно, - это продукт лишь мол
чания и одиночества.

Но мое одиночество - не драматично. 
Это, может быть, связано с характером 
грузинской культуры, в той мере, в какой 
мы ее достойны и продолжаем идеаль
ный облик какой-то определенной гене
тики и идеальный образ родины, которым 
фактически является просто нация. Ведь 
родина, нация - это не предмет теории, 
они не могут быть определимы. Все по
пытки построить теорию нации - абсурд
ны. Такого теоретического предмета не 
существует, по определению не суще
ствует, потому что нация в современном 
смысле слова - это то, что случается с 
этносом, во что превращается этнос, 
если представители этого этноса каждый 
день занимаются плебисцитом. То есть 
нация - это то, что существует внутри 
напряженного вопрошания о том, кто мы, 
что мы, какие у нас обязанности, какие у 
нас гражданские обязанности? Следова
тельно, это единство перед судьбой. Это
- нация, nation de Etat, - как говорят фран
цузы, нация государства. Или продукт 
Конституции. То есть нация, или то, что 
способно создавать Конституцию, сама 
возникла внутри и в результате действия 
Конституции. А это означает просто, что 
нация не существует, она ежеминутно и

ежесекундно возникает. Кстати, как вся
кое лицо, и человек тоже: если у челове
ка есть лицо, личность, то оно существу
ет в этом напряженном пространстве 
внутри него.

Нация возникает, и поэтому какая мо
жет быть теория, такого предмета про
сто нет. В то же время он есть, но он есть, 
окликнутый судьбой, в ответ на судьбу. 
Вот почему-то какая-то совокупность 
людей узнаваемым образом имеет един
ство перед лицом судьбы.

- Мне кажется, что и здесь в эту "об
щую судьбу" включены самые разные на
циональности или нации, способные 
вместе с грузинами ставить вот эти воп
росы, о которых вы только что говорили. 
Однако мне приходилось здесь (соб
ственно, так же как и у нас) слышать - в 
особенности по отношению к русским, к 
русскому языку - весьма уничижитель
ные суждения.

-Да, ну можно, конечно, слышать, что 
один грузин говорит другому, что-то ты 
слишком хорошо знаешь русский язык. 
Но этому трудно распространиться сре
ди грузин. Потому что если [рузия поте
ряет всех, кто так не думает, - она вооб
ще все потеряет. Потому что именно 
они, вопреки всему, при любых услови
ях. продолжали жить и что-то здесь еще 
творить: петь песни, дружить, сочинять 
что-то - т.е . создавать. И сохранять са
мую главную ценность грузинскую - лег
кость, трагическую легкость. И поэтому, 
скажем, и. я частично что-то не воспри
нимаю, не вижу и не прав, из-за того, 
может быть, что я тоже следую грузинс
кой традиции или по темпераменту при
надлежу ей. А в ней есть один закодиро
ванный элемент. Я назову его веселым 
трагизмом.

Вы можете представить, что культура 
государства, которое выживало столько 
столетий - не жило все это время, а вы
живало, то есть боролось за свою жизнь, 
и почти не было периодов после XIII века, 
чтобы можно было жить спокойно, при
ходилось все время бороться за жизнь, за 
свое identity государственно-историчес
кое, - трагична. И такая нация - трагичес
кая. И культура - трагическая. Но при од
ном абсолютном запрете, кодексе внут
ренне предписанном: не быть в тягость - 
пожалуйста, трагичен, да, - но не будь в 
тягость окружающим. Запрещено пере
носить на плечи других тяжесть собствен
ной судьбы и своих собственных бед. 
Нельзя жаловаться. Нужно петь, веселить
ся. Талант незаконной радости или талант 
жизни - он действительно одна из исто
рических ценностей культуры. Ну есть, 
есть у грузин талант радости. Незаконной 
радости, в самом деле, потому что ниче
го нет для того, чтобы она была, или все 
есть, чтобы ее не было. А из бутылки вина 
и куска хлеба можно сделать пир. Он ин
сценируется. Никто не чувствует причин, 
чтобы пировать, а мы говорим - неужели, 
чтобы пировать, нужна причина? Мы есть, 
и мы есть вопреки всему, понимаете? И 
поэтому я, например, могу знать, что оди
ночество какое-то - это быть одиноким и 
т.д., но я не могу сделать себя тяжестью 
для окружающих. Жалобой или мрачнос
тью, тяжестью - не могу.

Мы, грузины. - воздух, мы не земля. И 
это онупается. Скажем, в моей части это 
окупилось: услышав то, что я говорил на 
Дартмутской конференции, когда в пер
вый раз приехал в Америку в 1988 году, 
Норман Казекс (которого я заочно знал 
как известного радикала в Америке по 
журналу «Saturday Review») прямо в при
сутствии других на одном из Круглых сто
лов спросил меня: «Хорошо, Мераб, толь
ко объясни мне, каким образом ты остал
ся жив, как уцелел все это время?» На 
что я ответил: «Потому что я грузин».

И когда вот так живешь, то все выгля
дит как случайность, а в действительнос
ти индуцируется чем-то - случайностью 
дружбы, выручки... Когда ты никого не отя
желяешь, следуя старой мудрости: нена
видят тебя за то зло, которое тебе причи
нили, и любят тебя за то добро, которое

тебе сделали. Фактически очень многие 
люди оказывались в ситуации, когда они 
могли сделать мне добро. По одной про
стой причине - потому что они не бывали 
вынуждены делать мне зло: я им не надо
едал, не жаловался и т.д. Я не ссорился ни 
с каким университетом никогда, я не жа
ловался, что у меня закрыли курс лекций, 
не протестовал, потому что считал есте
ственным, что его нет, и неестественным, 
когда он есть. Пока есть, спасибо. Я не счи
тал, что мне кто-нибудь должен, наоборот, 
считал: как странно, что меня не «зареза
ли». А качать права - это значит верить, что 
тебе что-то полагается. А что мне полага
ется от советской власти? Ну, я, например, 
20 лет был «невыездным», но не пережи
вал, такого психологического шока у меня 
не было по одной простой причине: когда 
я выехал (это был короткий период хрущев
ской растерянности), я считал, что это аб
солютно случайно, идиоты недоглядели 
просто, ну, мне не полагается это. Я не их 
человек, и, в общем, почему они должны 
меня пускать и посылать в командировки? 
Я не видел за ними такой обязанности по 
отношению ко мне. И, соответственно, не 
расстраивался. А когда вот так не делать 
карьеру и не надоедать людям, не застав
лять их чувствовать себя бесчестными, то 
даешь им шанс, и какой-то шанс использу
ется. Не автоматически, конечно, по каким- 
то законам случайности, но за этой слу
чайностью стоит некая индукция, индуци
рующее поле, делающее то, вероятность 
чего равна почти нулю.

- Скажите, как вы чувствуете других 
людей, вернее, чувствуете ли, что име
ете учеников? Чувствуете ли, что вы по
няты?

- Я же говорил, что в рубашке родил
ся. Могу испытывать даже некое смуще
ние оттого, что слишком много мне при
писывается такого, чего я недостоин, и в 
какой-то момент возникает опасение, 
что в один прекрасный момент люди пой
мут: это им все кажется, это привиде
ние, я просто aposteate... Нечто вроде 
обманщика. Потому что фундаменталь
ное одиночество состоит ведь не в том, 
что у тебя нет друзей, а в том, что не с 
ними твоя беседа, что беседа - она с даль
ним, как выражался Мандельштам, про
виденциальным, т.е. виртуальным, собе
седником. Я никогда не осмеливался на
звать его Богом. Только в каком-то край
нем мистическом экстазе можно позво
лить себе такое выражение, я на мисти
ческие экстазы не способен. Но в эмпи
рической жизни, в силу продолжения 
правил грузинского этикета, получилось 
так, как будто в рубашке родился. Поче
му? Потому что... Понимаете, грузинский 
этикет предполагает также отказ от вне
шних признаков призвания, от внешних 
признаков предназначенности. Ну, ска
жем, пророк. - у пророка есть внешние 
признаки. И у художника какие-то вне
шние признаки поведения... Однажды 
мне уже приходилось говорить, что луч
ше носить кепку или шляпу, как все, и не 
надевать колпак, т.е. в жизни, в ее внеш
нем течении, быть обыкновенным граж
данином, как все. И это, кстати, больше

освобождает для твоего одиночества, 
для того, что может случиться только в 
тебе. Внешние вещи могут разрушить 
возможность понимания самой же при-4 
роды вещей, скажем природы чувств, 
природы любви.

Можно, например, сравнить Пруста с 
Андре Жидом. И тот, и другой - гомосек
суалисты, травести. Пруст - он как бы не 
то что стеснялся, но, во всяком случае, 
не афишировал это и не настаивал на 
своем отличии от других, не возводил 
свое отличие в какой-то принцип, прин
цип систематизированного поведения, 
как это делал Жид. В итоге Пруст глубже 
понял природу любви, частным случаем 
которой является гомосексуальная лю
бовь. А у Жида очень много энергии ухо
дило на гордое и как бы бесстрашное осу
ществление своей особенности, в том 
числе и публичное осуществление. А вся
кое публичное осуществление есть ри
туал. Антиритуал ведь тоже ритуал, если 
специально практикуется. В итоге у него 
очень много энергии ушло на это, что 
повредило, по-моему, глубинам его твор
чества, т.е. на достаточную глубину воз
можно войти только без этих совершен
но внешних вещей, в глубину колодца 
своего одиночества и страдания, и вый
ти оттуда с какой-то глубокой истиной о 
себе, о человеке вообще, и о природе 
любви, и о природе отношений между 
людьми. Так что, очевидно, есть какой-то 
глубокий смысл в этом правиле этикета 
- этой как бы крайней такой анонимности 
и нейтральности в повседневных жизнен
ных отношениях.

Вообще-то, конечно, лучше быть лю
бимым, чем ненавидимым. Это какое-то 
расширение шансов взаимных. Понимае
те, когда вы сами любите другого челове
ка, ваше отношение к нему - это его шанс 
быть тем, что вы в нем иллюзорно види
те, - быть лучше. В этом случае жизнь не 
превращается в ад. Потому что если бы 
все делалось каждый раз по ясности, то 
жизнь была бы адом. Совершенно жут
ким адом. И там не было бы основного 
элемента философского отношения к 
жизни, а основным элементом - самой 
философии, не содержания и так далее, - 
я считаю молчание, сомнение. Потому что 
философия начинается с простого: не 
вижу, не понимаю; все понимают - не по
нимаю, и все. Само собой очевидно - не 
вижу. Доказано и очевидно - не понимаю. 
Вот это - решиться на дерзкое «не пони
маю то, что всем понятно», - вот с этого 
начинается философия. Философское 
отношение к жизни простое - это отно
шение к жизни, в которой нет ни заслуги, 
ни вины. То есть нет заслуги в том смыс
ле, что мир не устроен так, что если что- 
то случается у тебя, то потому что ты это 
заработал или заслужил. И если плохое 
что-то случается, то это не потому, что ты 
что-то такое сделал и виноват, и есть ка
кая-то инстанция, которая следит за этим, 
глаз какой-то, который по отношению к 
тебе злонамерен, у  мира нет нинакого 
отношения к нам, слава Богу...

Окончание на 9-й стр.
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КНИЖНЫЙ ГЛОБАЛИЗМ МОСКОВСКОЙ ЯРМАРКИ
Московская международная 

книжная выставка-ярмарка в 
этом году получилась странной. 
Она оказалась на скрещении 
кризиса (поразившего и книго
издание, как бы нам ни объясня
ли, что тиражи и продажи якобы 
выросли) -  и будущего.

Символизировал эту ситуа
цию удививший всех павильон 
номер 75 на ВВЦ -  громадный, 
современный, внушающий ува
жение. В старом, привычном 20- 
м павильоне было грязненько, 
но весело  -  отовсю ду бук
вально вываливались новые, 
выпущенные к ярмарке книги 
известных и неизвестных рос
сийских авторов. Как и сами 
авторы живьем.

Верно ли, что сейчас россий
ская часть выставки стала со
всем бледной, как бы потеря
лась в грандиозной пустоте 75- 

1 го павильона? На вид -  точно 
так. Если посмотреть, что пи
шут о выставке литературные 
критики и обозреватели, то в 
своем убеждении только ук
репляешься. Они ждали пре
зентаций российских шедевров 
-  а этого как-то не получилось. 
Возможно, и не планирова
лось. Собрали толпы адвокат 
Малахов и телезвезда Влади
мир Соловьев со своими кни
гами, но это хоть и литература, 
однако... В общем, шедевры 
литературы живут своей жиз
нью, а ярмарка -  своей. И тоже 
очень важной, для книжного 
рынка и -  шире -  для будущего 
российской цивилизации (да, да 
-д л я  цивилизации, не меньше)

Что реально важного проис
ходило на ярмарке? А это со
всем не трудно было узнать. Она 
в 2009 году получилась весьма 
международной. У нее был «по
четный гость» - Индия. И «цент

ральный экспонент» - 
Болгария. И вот здесь 
было и вправду масса ин
тересного.

На болгарском стенде 
был диалог поэта Георги 
Борисова(известного как 
давний и бескорыстный 
переводчик российской 
литературы на болгарс
кий) и его московского 
коллеги прозаика Анато
лия Королева(постоянно
го автора «РИА Новости»), 
двух старых друзей и со
авторов. Тема была про
вокационная -  «В ожида
нии гения». Борисов у т 
верждал, что Болгария -  
страна особая, оттуда в 
Россию пришла письмен
ность и исходило множе
ство церковных ересей. И 
это, возможно, «космод
ром для гениев», кото
рых следует ожидать вот- 
вот. Одна проблема -  
может, гений уже здесь, 
просто при жизни его 
опознать трудно.

Королев, напротив, у т
верждал, что гения вид
но хорошо. Допустим, что 
он уже здесь, просто его не за
мечают (а кто бы это был, дру
зья?), но поразмышлять об этом 
полезно не только гостям выс
тавки, а российской цивилиза
ции в целом потому, что это 
вернет... ну, поможет вернуть 
нам контакт с братской культу
рой. Откуда и вправду пришла в 
Россию письменность, и с кото
рой в 90-е годы только Борисов 
поддерживал нить общения -  
через издаваемый им журнал.

А вот втор ая та к а я  же 
встреча -  России и Индии -  
т у т  все было куда сложнее 
и и н те р е сн е е . И о дн о вр е

менно печальнее.
Индия, «почетный гость выс

тавки», была в Москве в каче
стве ответа на провальную выс
тавку российской литературы 
полтора года назад в Дели. Ког
да выяснилось, что контакт меж
ду двумя цивилизациями почти 
потерян, и книги на русском, 
привезенные в Дели, некому 
было читать. То есть произошло 
то же, что с Болгарией, только 
масштабом побольше.

С те х  пор Национальный 
книжный ф онд Индии провел 
некоторую  р аб оту , издал 
сборник индийских рассказов

на русском , подготовил 
некоторые встречи и кон
такты -  в том числе и се
минар на М осковской 
книжной ярмарке.

Индия -  это вам не Болга
рия. Это страна, где книги 
выходят на нескольких де
сятках языков (и все индий
ские). Страна, которая дер
жит третье место по выхо
ду книг еще и на английском. 
Есть что выбирать.

На семинаре, который с 
российской стороны вели 
писатели Равиль Бухаров и 
Ирина Гпушкова, прозвуча
ла оценка ситуации: много
ликая индийская литерату
ра очень многому научи
лась у советской (у соцреа
лизма), потому что сама ув
лекалась социальными те
мами -  ведь после 1947 года 
пришла эра национального 
освобождения и реформ. 
Но дальше эта эпоха кончи
лась. И сегодня Россия не 
знает, что читать у индий
цев, и никто в Индии не зна
ет, что можно и нужно чи
тать в России. А время -  то 
самое, для переводов, по

том у что Индия -  страна на 
подъеме, с растущей и умнею
щей читательской аудиторией.

Ну, а что касается обратной 
ситуац ии ... Индийских авто
ров в России издают. Но, судя 
по стендам на^ой же индийс
кой экспозиции, -  в основном 
про богов и пророков. Д ля 
просветления, словом. А вот 
чтобы до россиян довести хоть 
какие-то из книг про Махатму 
(анди (на выставке была гран
диозная их подборка) -  вот это 
уже сложнее.

Ирина Глушкова назвала 
нескольких современных, жи

вых индийских авторов, кото
рых она читает не потому, что 
надо (сама она известный ин
долог), а для удовольствия, 
потому что это хорошо. Это 
Эстер Дэвид. Арвинд Адига, 
Викрам Сетх, Бхалчандра Не- 
маде и другие.

Но дальше -  выставка зак
рывается. Россиянам, не всей 
стране, а определенной ее ча
сти , дали прикоснуться к со
кровищам. Крошечной болгар
ской литературе , громадной 
индийской, а еще -  умнейшей 
иранской, китайско й , в ье т
намской, американской... все
го на выставке оказались пред
ставлены более 50 стран!

И что же? Ярмарка -  это по
средническое звено. Она про
водится для того, чтобы книги 
покупались и продавались для 
перевода, чтобы российская 
цивилизация ум нела, чтобы 
она лучше понимала, как пре
красен мир вокруг и как он ве
лик и сложен. Чтобы люди, в 
конечном счете, получали удо
вольствие от этого мира -  и от 
своей жизни. Чтобы не вели 
животное сущ ествование, с 
горизонтом интересов -  до 
ближ айш его м илицейского  
отделения, о котором написан 
детектив. Чтобы России и ее 
жителям комфортно жилось в 
этом мире. Это, кстати, и на
зывается «глобализация».

Вспы хнет ли новая чита
тельская лихорадка после всех 
эти х  встреч и сем инаров -  
большой вопрос. Кто-то вро
де бы старается . А что полу
чится, неизвестно.

Дмитрий И ОСЫ Р Е В, 
политический 
обозреватель 
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ГОТОВА ЛИ РОССИЯ К ЗВЕЗЛНЫМ ВОЙНАМ?
К 2030 году СШ А см о гут на

носить удары из космоса в гло
бальном масштабе, в том  чис
ле по всей территории России 
-  о такой угрозе сообщил жур
налистам главком ВВС России 
Александр Зелин. «Развитие 
средств воздушно-космическо
го нападения иностранных госу
дарств показывает, что до 2030 
года произойдут коренные из
менения в освоении воздушно
космического пространства как 
единой сф еры  вооруженной 
борьбы»,-сказал он.

Д ля парирования этой угро
зы, по словам главкома, в Рос
сии к 2020 году планируется со
здать качественно новые силы 
воздушнокосмической оборо 
ны(ВКО), которые см огут отра
зить подобное нападение. Эти 
силы будут оснащаться зенит
но-ракетными комплексами -  
модернизированными С-300, 
недавно запущенными в серию 
С-400 и перспективными комп
лексами С-500, разработка ко
торых ведется в настоящее вре
мя. При этом комплекс С-500, 
«ак сообщается, создается не 
на основе С-400, а будет прин
ципиально новой систем ой , 
способной уверенно бороться 
с баллистическими целями.

Кроме них, ВКО будут рас
полагать авиационными ком
плексами -  главком В В С  зая
вил о реанимации програм
мы создания противокосми- 
ческих систем  на основе тя 
ж елого и стр е б и те л я -п е р е 
хватчика МиГ-31.

Однако остается вопрос о 
том , насколько реальна описан
ная угроза? Ряд авторов, еще на 
рубеже 2000-х годов, заговорил 
о планах США по созданию так 
называемых аэрокосмических 
экспедиционных формирова
ний (АЭФ), объединяющих кос
мические аппараты и авиацию 
различного назначения, и спо
собных наносить удары с высо
кой точностью и в глобальном 
масштабе.

М ежду те м , в настоящ ий 
мом ент даже американский 
уровень развития техники и 
вооружения не позволяет го
ворить о развертывании АЭФ  
Насколько ситуация изменит
ся к 2030 году, пока не ясно. 
Однако, учитывая инерцион
ность научных процессов, а 
такж е д л и те л ьн о сть  разра
ботки и постановки на воору
жение новых образцов боевой 
техники, АЭФ , по мнению спе
циалистов, в их зам ы ш ляв

ш ем ся виде не станут реаль
ностью и через двадцать лет.

Кроме того, следует учиты
вать проблемы, существующие 
в настоящее время в отноше
ниях Пентагона и разработчи
ков современного вооружения, 
отраженные в последнем докла
де ассоциации аэрокосмичес- 
ной промы ш ленности СШ А. 
Фактически разработчики об
виняют Пентагон во все боль
шем отрыве от реальных воз
можностей промышленности и 
науки и в неадекватности став
ки на глобальное технологичес
кое превосходство.

По мнению многих специа
листов, к 2030 году можно бу
дет говорить лишь о появлении 
первых опытных образов лета
тельных аппаратов, способных 
атаковать цели в глобальном 
масш табе, действуя в субор- 
битальном баллистическом и 
аэродинамическом режиме. 
Значительную роль в этом пла
не играют исследования в об
ласти гиперзвуковых аппара
тов, ведущиеся, в том числе, и 
в России. Подобные аппараты, 
обладая намного более высо
кой скоростью и высотностью 
по сравнению с существующи
ми самолетами, будут иметь

значительно бо
л е е  вы сокие 
возможности, в 
том  числе, и в 
военном отно
шении.

К этой же об
л асти , судя по 
всему, относит
ся недавнее за
явление главко
ма ВВС России 
о разработке  
принципиально 
нового высотно
го сам о лета- 
разведчика, не
уязвим ого д л я  
ПВО . Кром е 
того, по некото
рым дан ны м , 
со о тв етствую 
щие технологии 
будут использо
ваны при создании перспектив
ного стратегического бомбар
дировщика, разрабатываемого 
в настоящее время по проекту 
ПАК Д А  (перспективный авиа
комплекс дальней авиации), 
появление которого ожидается 
в конце 10-х-начале 20-х годов.

Подытоживая, необходимо 
зам етить, что все эти  планы, и 
российские и американские,

по стр о ен ы  с п рицелом  на 
очень длительную перспекти
ву. Сроки их реализации могут 
сильно измениться с учетом 
разных факторов, в том  числе 
и мирового экономического 
кризиса.

И лья НРАМНИН, военны й  
обозреватель 
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КРИЗИС УДАРИЛ 
ПО ПОТРЕБИТЕЛЬСКОМУ

губернаторы ответят 
ЗА БЕЗРАБОТИЦУ

Взгляды чиновников и 
экономистов на перспек
тивы российской эконо
мики меняются день ото 
дня. М инэкономразви
тия, которое до сего дня 
пересчитывало социаль
но-экономические про
гнозы Р Ф  исклю читель
но в сторону ухудшения, 
представило новый, на 
сей раз оптимистичный 
прогноз. А данные Рос
стата о зам едлении па
дения промышленности 
в июле дали основания 
надеяться, что российс
кая экономика избежит 
второй волны кризиса. 
Возможно, так оно и слу
чилось бы, если б не рез
кое падение доходов на
селения и потребитель
ского спроса, которые и 
с та н у т  причиной про
должения рецессии.

Новый, более благо
приятный прогноз отно
сительно будущего рос
сийской экономики анон- 
сир о вал  з а м е с ти те л ь  
м инистра эконом ичес
кого развития Анд
рей Клепач. По его 
словам , при состав
лении нового про
гноза эксперты Ми
н эк о н о м р а зв и ти я  
учли наметившиеся 
позитивные тенден
ции, а им енно- про
должающийся рост 
м и р о в ы х  цен на 
эн ер го н о си тели  и 
м е та л л ы . В с л е д 
ствие этого предпо- 
л а га е м ы й  объем  
российского экспор
та в денежном выра
жении может возра
сти  на 30-40 м лр д  
до ллар о в . Н апом 
ним, цена на н е ф ть  
уж е  п о д н я л а с ь  с 
примерно 53 долла
ров за баррель в на
чале этого года до по
рядка 72,5 долларов 
за баррель сейчас. При 
этом, по подсчетам неко
торых экспертов, подо

рожание российской не
ф ти  всего на 8 долларов 
приносит бю дж ету Р Ф  
порядка 15 млрд долла
ров.

Второй источник опти
мизма-данные Росстата 
о динамике промышленно
го производства. По ито
гам июля 2009-го произ
водство упало на 10,8% по 
отношению к аналогично
му периоду прошлого года. 
Это лучший показатель с 
начала года. По итогам 
июня падение производ
ства было 12,1% , таким 
образом, согласно расче
там статистиков, в июле 
по отношению к предыду
щему месяцу был рост на 
уровне 47%. Причем тем 
пы падения сокращаются 
третий месяц подряд.

Конечно, при расче
тах не учтены календар
ный и сезонный ф а к то 
ры, кроме того, не надо 
забы вать, что прош ло
годние показатели при
роста производства за 
июнь-июль были столь  
низкими, что эксперты  
за го в о р и л и  о н ач ал е

рынки
стагн ац и и  в пром ы ш 
ленном секторе. И все- 
таки наметивш аяся тен- - 
денц ия п о зв о л яе т  д у 
мать о том , что промыш
ленность достигла дна и 
начинает восстанавли
ваться. А  это значит, что 
у российской экономики 
е с ть  все  ш ансы  и зб е
жать прогнозируемой на 
осень второй волны кри
зиса .

Излишне обольщ ать
ся все же не стоит. Даже 
о п ти м и сты  признаю т, 
что хорошие показатели 
п р о м п р о и зв о д ств а  -  
следстви е  благоприят
ной внешней конъюнкту
ры, проще говоря, роста 
цен на экспортируемое 
Россией сырье. А  одно
го этого мало. Чтобы зак
репить и развить успе
хи , нужен внутренний 
спрос, ведь в прошлом 
году российский ВВП на 
52%  ф орм ировался за 
счет потребления домо
хозяйств . А как раз с по
треблением сейчас с е 

р ье зн ы е  п р о б л е м ы : 
вслед за обнадеживаю
щими данными о росте 
промышленного произ
водства Росстат опубли
ковал тревожные цифры 
о падении доходов насе
ления и снижении потре
бительского спроса.

С о гл асн о  р а сч е там  
статистического ведом
ства , в июле резко уско
рилось падение реаль
ных доходов населения. 
По итогам второго летне
го месяца оно составило 
54%  против 1% в июне. 
Параллельно ускоряется 
снижение товарооборо
та и оказания платных ус
л у г н а се л е н и ю . Е с л и  
первые 5-6 месяцев пос
ле вступления кризиса в 
острую ф а зу  покупатель
ская активность не сни
жалась, а по некоторым 
позициям  (н ап р и м ер , 
бытовая техника) даже 
росла -  население, опа
саясь девальвации руб
л я , сп еш и л о  вло ж и ть  
деньги  в товары  д л и 
тельного пользования -  
то  с сер е д и н ы  весн ы  
ф икси р уется  ее усто й 
чивое сн и ж е н и е . Так, 
проводимые в середине

в январе 2009 года соци
ологические опросы на 
предмет того, как граж
дане собираются распо
рядиться имею щ имися 
деньгам и, показывали, 
что большинство наме
рено совершить крупные 
покупки. В ходе анало
гичных опросов, прове
денны х в апреле 2009 
года, большинство рес
пондентов вы сказы ва
лось в пользу накопле
ний.

С тех  пор негативная 
тенденция развивается 
по нарастающей. Подан
ным Росстата, с января 
по июль 2009 года оборот 
розничной торговли со
к р а ти л ся  на 3 ,8 %  по 
сравнению с январем- 
ию лем  2008-го . При 
этом только в июле роз
ничный товарооборот (в 
сравнении с прошлым 
годом ) упал с р а з у  на 
8,2% - это самое сильное 
падение за последние 
десять  лет . На отрица
тельной динамике роз

ничной торговли, по- 
щ мимо снижения дохо

дов, сказалось уж ес
то ч ен и е  ус л о в и й  
кредитования со сто
роны банков. Н еза
висимые экономис
ты пр о гн ози р ую т 
д а л ь н е й ш и й  спад  
розничной торговли 
примерно до 10%  в 
годовом исчислении 
и о п а с а ю тс я , что 
кризис на потреби
те л ь с к о м  ры нке 
спровоцирует вто
рую волну экономи
ческого  к р и зи са . 
Ведь склады  пред
пр иятий , работаю 
щих на внутренний 
рынок, так и останут
ся затоваренными.

Как бороться с но
вой бедой, пока неяс
но. Повысить потре

бительскую активность 
можно через с ти м ули 
рование кредитования 
населения и наращива
ние бю джетных расхо
дов, то  е сть  повы ш ая 
зарплаты бюджетников 
и пенсии. Но в условиях 
эконом ической н е ста 
бильности дополнитель
ные средства вполне мо
г у т  бы ть направлены  
граж данам и не на по
требление, а на накопле
ние. С другой стороны, 
рост государственны х 
расходов подстегнет ин
ф ляцию , а двузначная 
инф ляц ия , по мнению 
некоторы х эксп е р то в , 
представляет едва ли не 
главную опасность для 
российской экономики. 
Ведь высокая инфляция 
осложняет доступ к кре
дитам для компаний ре
ального сектора. После
дние просто не рискнут 
брать кредиты , ставки 
по которым привязаны к 
двузначным цифрам  ин
фляции.

Влад ГРИНКЕВИЧ, 
эн он ом и чесн и й  

обозреватель 
«РИА Новости»

Состояние кризиса, в 
котором до сих пор пребы
вает страна, кан и во всем 
мире хуже переносят ре
гионы. Российские моного
рода не стали исключени
ем, они пострадали боль
ше всех, несмотря на раз
личные программы по их 
поддержке. Правительство 
до сих пор принимает меры 
и ищет новые пути борьбы 
с безработицей, уровень 
которой, по традиции, рас
тет осенью и зимой.

Жители 800 моногоро
дов России, составляю
щие почти 20% ее населе
ния, совсем скоро м огут 
оказаться в еще худшем 
финансовом и социаль
ном положении. Их судьба 
была доверена губернато
рам, которым поручили 
подготовить специальные 
программы по поддержке 
моногородов, находящих
ся у них в подчинении. 
Справились не все.

Вице-премьер российс
кого правительства Алек
сандр Жуков провел теле
конференцию с десятком 
губернаторов, которыедол- 
жны были отчитаться о про
веденной работе, а именно 
о том, как они контролиру
ю т  регул ируютуровень за
нятости на местах. Телемост 
превратился в настоящий 
разбор полетов. Цифры и 
факты не позволили губер
наторам скрыть настоящее 
положение дел. Так, несмот
ря на заявления главы Ха
баровского края Вячеслава 
Шпорта о том, что уровень 
безработицы в это регионе 
снижается, цифры показа
ли : задолженность по зарп
лате там составляет 500 
млрд. рублей. По словам 
Шпорта, это старые, авгус
товские данные, а на сегод
няшний день долг составля
ет 350 миллионов рублей, 
большая часть которых 
приходится на обанкротив
шуюся государственную 
авиакомпанию «Дальавиа».

1оворя о безработных, 
губернатор привел только 
официальные данные, со
гласно которым их в Хаба
ровском крае всего 3,9%

Репродукци я  картины М арка А брам ова  
Безработица. 1983  год.

от общего числа жителей. 
Настоящую цифру в 12% 
Шпорт аргументировал 
«безработными по соб
ственному желанию» -  
теми, кто живет «на воль
ных хлебах», занимаясь 
рыбалкой, путиной.

Самарская область тоже 
оказалась не без проблем 
из-за возможных сокраще
ний на АвтоВАЗе. Жуков по
обещал предпринять меры 
по отдельной программе 
поддержки Тольятти.

Пензенская область, где 
6315 безработным плани
руется помощь в открытии 
своего бизнеса, стала при
мером для остальных. В 
этой связи ближайшая к 
российской столице Мос
ковская область, планиру
ющая субсидировать соб
ственный бизнес 500 без
работным, осталась дале
ко позади.

Что касается самозаня
тости, столичные власти 
обещают пересмотреть

программы поддержки 
этого направления и увели
чить размер субсидии не 
только на самого будуще
го предпринимателя, но и 
на рабочие места, которые 
он будет открывать.

Несмотря на призывы 
не допускать всплеска 
безработицы осенью, Жу
ков не исключает потери 
в этот период. Хлопот дос
тавят еще и полтора мил
лиона выпускников, в жиз
ни которых столь важное 
событие омрачается не
важной ситуацией на ми
ровом рынке труда.

По итогам телемоста 
Александр Жуков призвал 
губернаторов «закрепить 
положительные тенден
ции» и напомнил о том, что 
уровень безработицы и 
реализация программ 
поддержки занятости се
годня является главным 
критерием их работы.
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Самовыучиваю щ иеся 
учебникиф отонны е ш паргалки 

и  левитация на перем енах
Ш естая по счету циф 

ровая школа открылась в 
Вологодской области, как 
сообщ ил п р есс-секр е
тарь департамента обра
зования этого края. «Пер
вого сентября в новую 
цифровую школу, кото
рая открылась в Черепов
це, пришли 1224 тысячи 
уч ен и ко в . Э то  с а м а я  
большая цифровая шко
ла в Вологодской облас
ти, она была открыта на 
базе одной из общеобра
зовательных школ», - рас
сказал пресс-секретарь.

По е го  с л о в а м , в 
у ч е б н о м  з а в е д е н и и  
был не просто  прове
ден  к а п и та л ьн ы й  р е
м онт. «Ш кола осн ащ е
на 23 интерактивны м и

д о с к а м и , з д е с ь  е с т ь  
единственны й в облас
ти  и н т е р а к т и в н ы й  
стол. На нем можно пи
сать  и р и со вать  рука
м и , без ручек и каран
дашей», - поведал пред
ставитель властей . «По 
мнению педагогов, т а 
ким о б р а зо м , п ер во 
классники  бы стрей  о с
в о я т  п р а в о п и с а н и е . 
Здан и е  ш колы  обору
довано 35 ви део кам е
рами с вы ходом  в Ин
тернет. Теперь родите
ли учеников  с м о гу т  в 
любую м и н у ту  ви деть , 
что делаю т дети  на уро
ках», -уто ч н и л  он.

П ресс-секретарь до
бавил, что каждый учи
тель получил персональ

ный ноутбук и прошел 
профессиональную  пе
реподготовку. «Во время 
торжественной церемо
нии открытия школы со
сто ял ся  прямой эф ир  
учеников школы с уча
щ имися подобных циф 
ровых школ региона», - 
о тм етил сотрудник де
пар там ента образова
ния. Он со о б щ и л , что 
всего в ш ести цифровых 
школах Вологодской об
л а с ти  о б уч а е тся  4214 
человек, а на оборудова
ние всех цифровых школ 
региона из областного 
бюджета было потраче
но 5 5 2 ,1 9 4  м и лли о н а 
рублей.
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ЛЕНЬ ВЫБОРДОВ. КАК ПРЕДКИ ГОЛОСОВАЛИ 
БОБ&МИ, ЧЕРЕПКАМИ И НОГАМИ

23 августа исполнилось пят
надцать лет Государственной 
автоматизированной си сте
ме Российской Ф едерации  
«Выборы». В мире до сих пор 
нет аналогов подобной систе
мы. ГАС «Выборы» 
по праву считает
ся крупнейшей в 
м ире по количе
ству выполняемых 
функций.

Го суд ар ств е н 
ная ав то м а ти зи 
рованная система 
«Вы боры » бы ла 
со зд а н а  указо м  
президен та Рос
сии в 1994 году.
Сегодня ГАС «Вы
боры» - неотъем
лемая часть изби
рательной систе
мы Р о сси й ск о й  
Федерации.

«Шаровая» тех
нология

П р ед ш ествен 
ники автом атизи
рованной с и с те 
мы голосования 
еще в дореволю
ционной России 
бы ли  д о во льн о  

1 п р и м и ти в н ы м и .
Так, до начала X X  века голосо
вали ш арами. Процедура го
лосования была довольно за
тянутой . Выборы депутатов 
городской Думы проходили в 
здании городской управы в 
течение нескольких дней. Из
биратели голосовали отдель
но за каждого кандидата, бро
сая белые и черные шары в 
ящик с двумя отделениями: в 
правом были голоса «за», в 
левом -«п ротив» . Как только 
ящик оказывался полным, го
лосование останавливали и 
начинали  п о д сч и ты в а ть  
шары. Затем  ящик возвраща
ли на место  для следующей 
партии шаров. Это продолжа- 
лосьдо конца голосования.

Явка на выборы в прежние 
времена была крайне низкой.

Например, в 1905 году в С им 
бирске из 497 горожан, допу
щенных к голосованию, при
шли на избирательные участ
ки чуть больше 100 человек. 
Аудиторию составляли, в ос

новном, самые богатые и са
мые бедные граждане. Многие 
работающие избиратели про
сто не могли прийти на голо
сование из-за занятости .

В 1905 году шары как техно
логия голосования ушли в про
шлое. Власти России приня
ли м ан и ф ест, согласно кото
рому голосовать полагалось 
по спискам . Со врем енем  на 
смену спискам пришли совре
менные бюллетени.

Голосование боб ам и , че
репками и ногами

Истоки современных выбо
ров берут начало в Древней 
[реции и Риме. Граждане этих 
государств обязательно уча
ствовали в политической жиз
ни, заседая в народных собра
ниях. Голосование в Древней

1реции ненамного отличалось 
от голосования в России кон
ца XIX века. Вот только вместо 
шаров избиратели использо
вали бобы: белый - означал 
«за», черный -  «против».

Самый яркий пример «на
родного голосования» в Древ
нем  Р и м е  - глади ато р ские  
бои. Когда реш ался вопрос 
жизни и смерти побежденно
го гладиатора , зр и тел и  ис
пользовали  ж естикуляцию . 
Большой палец вниз означал 
казнь проигравш его , палец 
вверх - помилование.

Также в Афинах существова
ло тайное голосование под на
звание «остракизм», или «суд 
черепков». К нему члены общи
ны прибегали в том  случае, 
если требовалось изгнать из 
пределов города какого-либо 
общественного деятеля , если 
его популярность угрожала ос
новам  д ем о кр а ти и . О стр а 
кизм применялся как профи
лактика тирании в обществе.

Участники остракизм а пи
сали  им я провинивш егося 
чиновника на черепке, после 
чего черепок по м ещ ался в 
специальное отгороженное 
м есто  на площ ади. И згнан

ным о б ъ я в л я л ся  
тот, чье имя повто
р ял о сь  б о л ь ш е е  
число раз.

В Древнем Риме 
технология голосо
вания при Сервии 
Туллии (VI век до 
н.э.) основывалась 
на так называемых 
центуриях(электо
р альны х гр уп п ах 
р и м лян ). Каж дая 
группа представля
ла собой и м ущ е 
ствен н ы й  к л а с с , 
выставлявш ий оп
ределенное количе
ство кандидатур, и 
имевш ая соответ
ствующее количе
ство голосов в на
родных собраниях.

Истоки избира
тельны х техн о ло 
гий на территории 
современной Рос
сии такж е  б е р у т  
свое начало в ан

тичной эпохе. В древнем  ан
тичном  городе Танаисе (III в. 
до н .э . - V b . н . э . ) ,  располагав
ш ем ся  на территории  Ро с
товской  о бласти , и спо льзо 
вался один из сам ы х прим и
тивны х приемов - голосова
ние руками. Ж ители  Танаиса 
соб ирались  на народное со 
брание на городской площ а
ди , и после того , как предсе
д а те л ь с тв у ю щ и й  о гл а ш ал  
те к с т  предлагаем ого  п оста
новления или имя избирае
мого кандидата, поднимали 
руки в знак согласия.

Кстати , со временем полу
чило распространение такое 
выражение как «голосование 
ногами». Оно вовсе не означа
ет, что д л я  голосования изби: 
рателям надо поднимать ноги.

(олосовать ногами - значит иг
норировать голосование, не 
являться на выборы.

Альтернативные виды голо
сования

В настоящее время голосо
вание используется в самы х 
разных сферах общественной 
жизни. С развитием  техноло
гий у избирателей появилось 
больш е шансов отдать свой 
голос любым удобным спосо
бом - по телеф о н у , через Ин
тернет или SM S.

Одно из сам ы х лю бопыт
ных го лосований  проводи
л о сь  в 1987 го ду  р уко во д 
ство м  передачи «Что? Где? 
Когда?». Зр и телям  предлага
лось проголосовать за т у  или 
иную команду весьм а ориги
нальны м способом . Сначала 
их в сех  попросили вы клю 
чить телеви зо р ы ,п о сл е  чего 
ч а сто ту  питаю щ ей сети  из
м ер и л  ч асто то м ер , вы пол
ненный на основе ЭВМ  ДВК- 
2М. З а те м  телеви зо р ы  вык
лю чили только  те  зр и тели , 
которые голосую т за первую 
ком анду, а после них - голо
сую щ ие за вторую команду. 
В каждом из данных случаев 
и зм ер ял ась  частота тока.

По данным «Википедии», 
эф ф екти вн ость  данного вида 
голосования находится под 
вопросом, т . к. систем ы  авто
матического регулирования 
на электростанциях не позво
ляю т ч асто те  «уплы ть» при 
изм енении нагрузки за уста
новленные пределы.

В наши дни телевизионные 
голосования часто проводятся 
при помощи текстовы х сооб- 
щ ений S M S  и те л е ф о н н ы х  
звонков. Самы й яркий при
м ер -«Евр о ви ден ие» . Крити
ка такого голосования сводит
ся к том у, что соседние стра
ны часто голосуют друг за дру
га, не считаясь с тем , какие 
песни были дей стви тельн о  
лучш ими.
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ПУТЕВКА В КОСМОС
Международная компания 

Excalibur Almaz Limited (ЕА), за
нимающаяся коммерческим 
освоением космоса, планирует 
с 2013 года организовать недель
ные орбитальные космические 
полеты для коммерческих заказ
чиков. В ихходе будут использо
ваться усовершенствованные 
элементы космической систе
мы «Алмаз», разработанной 
российским ОАО «НПО маши
ностроения» (НПОМ).

Реализация этого проекта 
даст возможность обеспечить 
регулярный доступ в космос и 
возвращение из космоса. Этот 
проект объединяет опыт россий
ских космических технологий с 
международным частным пред
приятием, предлагая услуги по 
осуществлению орбитальных 
космических полетов заказчи
кам по всему миру. Помимо 
1 ЛОМ , техническую поддержку 
в процессе космических полетов 
LA будут оказывать аэрокосми
ческие фирмы из США, Европы 
и Японии.
п КОСМИЧЕСКИЕ Т У Р Ы : ОТ 
ДОСТАВКИ ГРУЗОВ ДО НАУЧ- 
НЫХЭКСПЕРИМЕНТОВ.

Первоначальная конструкция 
космической системы «Алмаз», 
состоящей из возвращаемого

аппарата многоразового исполь
зования (MBA) и космической 
станции, успешно прошла лет
ные испытания, проведенные 
НПОМ. Теперь мечта о частном 
орбитальном освоении косми
ческого пространства может 
стать реальностью в самом бли
жайшем будущем.

Компании ЕА принадлежит 
несколько космических аппара
тов «Алмаз», включая многора
зовые возвращаемые аппараты 
(MBA) и космические станции.

ЕА  б удет р азр аб аты вать  
программы космических поле
тов в интересах конкретных за
казчиков с возможностью ис
следования, доставки грузов и 
проведения эксперим ентов. 
Некоторые программы полетов 
космических аппаратов и кос
мических станций будут пре
дусматривать создание усло
вий для проведения научных 
экспериментов в условиях мик
рогравитации по заказам госу
дарственных и образователь
ных учреждений.

Космический аппарат ЕА бу
дет состоять из двух частей - 
MBA и служебного модуля од
норазового использования, 
предназначенного для обеспе
чения комфортных условий во

время космического полета 
для членов экипажа. Важней
шей характеристикой MBA яв
ляется возможность их повтор
ного использования, что снизит 
материально-технические, на
кладные и программные расхо
ды по предоставлению коммер
ческого доступа в космос.

ЕА планирует, что ее косми
ческий аппарат будет совмес
тим  с несколькими ракетами- 
носителями, и что его будет 
возможно запускать с несколь
ких космодромов, расположен
ных в разных точках земного 
шара.

КОСМИЧЕСКАЯ СИ СТЕМ А 
«АЛМ АЗ» БЫ ЛА ВО ЕНН О Й  
ПРОГРАММОЙ СССР

Компания ЕА, основанная в 
2005 году, создана и зарегистри
рована на острове Мэн на Бри
танских островах, где также рас
положен ее основной офис. Под
рядчиками ЕА являются компа
нии в России, Европе, Японии и 
США. Команду основателей, ру
ководителей и консультантов ЕА 
составляют астронавты, космо
навты и предприниматели в об
ласти коммерческих аэрокосми
ческих программ.

Программа «Алмаз» явля
лась военной космической про

граммой Советского Со
юза. Созданный НПОМ 
ракетно-космический 
комплекс «Алмаз» со
стоял из орбитальной 
пилотируемой косми
ческой станции, транс
портного корабля снаб
жения, трехм естного 
возвращаемого аппара
та , грузовой капсулы 
для доставки информа
ции на Землю и обеспе
чивающей наземной ин
фраструктуры.

К ом п лекс был у с 
пешно испытан на Зем 
ле и в космосе. На ор
битальных пилотируе
мых станциях работали 
три экипажа советских 
космонавтов. MBA про
шел девять летных ис
пытаний, при этом два 
MBA летали на орбиту 
несколько раз, что дока
зало возможность их 
повторного использования.

Богатое наследие комплекса 
«Алмаз» продолжает жить во 
всех космических станциях, 
построенных до настоящ его 
времени. Космические стан
ции «Салют» и «Мир» вед ут 
свое начало от орбитальной

пилотируемой космической 
станции «Алмаз», а междуна
родная космическая станция 
(МКС) унаследовала от «Алма
за» конф игурацию  главного 
служебного модуля «Звезда».
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историю со
в е т с к о г о  
г и м н а . . .  
Когда был 
о б ъ я в л е н

Российские ученые: наши потомки 
будут выглядеть, как инопланетяне

Сергей Михалков (1913- 
2009) был, несомнен 
но, последним патри
архом советской литературы. 

Авторитет его хотя и подвергал
ся ироническим насмешкам но
вейшей критики, но возвышал
ся над бранным полем россий
ской словесности, как великан 
дядя Степа на перекрестке.

300 миллионов экзем пля
ров! Таков примерный совокуп
ный тираж детских книг Михал
кова. С этой вулканической 
цифрой трудно ш утить.

Не менее удивительна судьба 
самого героя. Казалось 
бы, у выходца из древнего 
дворянского рода, отец ко
торого был вынужден за
няться птицеводством 
(чтобы выжить) и писать 
пособия по разведению 
бройлеров, не было ника
ких ш ансов взойти на 
Олимп литературной, а 
заодно и общественной 
власти. Однако же уодпось. 
Удалось, несмотря на зло
вещий расклад звезд .
Еще юношей Сергей про
явил уливительное полити
ческое чутье и чувство са
мосохранения, выбрав при Ста
лине самую безопасную зонутвор- 
чества -  детскую литературу. В 
чем-то он всю жизнь оставался 
большим долговязым ребенком 
и чудесно чувствовал именно дет
ское сердце.

В т у  роковую эпоху искусст
во д л я  детей стали убежищем 
дл я  многих талантов. Там, в 
стране детей, выживали поэты 
Хармс, Чуковский и Маршак,

том с каланчу. Читая э ту  заме
чательную поэму, не веришь, 
что автору шедевра «Дядя Сте
па» было всего 22 года. Адалее 
Михалков сумел раздуть уго
лек своего дара в высоченный 
костер, в огонь маяка, луч ко
торого указывает путь кораб
лям  и матросам в непрогляд
ную ночь.

При этом он проявил черты 
гениального царедворца. Его 
отношения со Сталиным уже 
давно превратились в м и ф . 
Вот, например, легенда о том, 
как именитые писатели, ока-

Во многом силу Михалкова уд
воили и утроили его прослав
ленные сыновья, старш ий Ан- 
дрон Михалков-Кончаловский 
и младший Никита Михалков. 
Оба с юности ушли в кинема
тограф , где добились сначала 
всесоюзной, затем европейс
кой и, наконец, мировой изве
стности. Сказалась благород
ная кровь предков со стороны 
отца - Михалковых, и со сторо
ны матери Натальи - внучки 
великого Сурикова и дочери 
ярчайшего Кончаловского.

Жена Михалкова была неза-

греш ности и одаряя своим 
блеском детей. В Рыбинске на 
Волге до сих пор сохранился 
дом дворян Михалковых, где в 
оные времена хранилась за
мечательная коллекция ору
жия. Этотпринцип коллекции, 
д ух  селекции, вошел в плоть 
знаменитого рода, где вопро
сам породы всегда уделялось 
первостепенное значение. И в 
сыновьях и, конечно же, в отце 
проступала порода. Патриарх 
сохранял светлый ум и память 
и в 90 лет, а финал своей жиз
ни озарил ярким чувством

ЛЮБИМЕЦ СЛАВЫ
Президент России Владимир 

П у тин поздравляет Сергея М и
халкова с  57-ой годовщ иной  
Победы

завш ись в кабинете вождя, 
зам етив хорошее настроение 
деспота, стали униженно выма- 
ливать  блага: дачу, машину, 
квартиру. И только Михалков, 
протянув карманное издание 
биографии Сталина, попросил 
всего лиш ь автограф . Сталин 
с удовольствием подписал кни
гу (все прочее: дача, машина, 
квартира были даны заодно, в 
придачу).

Р у к а  
ф о р т у н ы  
опекала Ми
халкова всю уряднои личностью, и как ал- 
жизнь. Ина- мазная ф р еза  прош лась по 
че трудно  жизни супруга , о тсекая по- 
о б ъ я сн и ть

любви в духе  !ёте.
Михалков был старомоден, 

и его величавая старомодность

была живой краской нашей куль
туры, он никогда не ругал старые 
времена, да и новые принимал 
как должное. Он ценил рифму. 
Избегал формальной игры. Не 
заигрывал и не желал ни под кого 
подлаживаться. Это ему принад
лежит знаменитая ф раза: я не 
рубль, чтобы всем нравиться. 
Свою жизнь он тоже никогда не 
развенчивал. А упреки в само
р еклам е  мудро парировал : 
скромность -  прямой путь к не
известности.

Список его наград бесконечен: 
1ёрой Социалистического труда, 

лауреат Ленинской и Ста
линской премий, акаде
мик, кавалер ордена Свя
того Андрея Первозванно
го ... четыре ордена Лени
на.. .  два ордена Трудового 
Красного З н ам ен и ...о р 
ден Святого Сергия Радо

нежского. ..
Между прочим -  пара

докс -  имя М ихалкова 
терзали с меньшей яро
стью , чем , наприм ер, 
имя Солженицына, о ко
тором в последние годы 
жизни нобелевского ла
уреата было написано 
несколько раскаленных 
разоблачительных книг , 
Сама фигура Михалкова 
как-то умеряла страсти.

Наряду с Айтматовым, 
Солженицыным, (амзато- 
вым Михалков был частью 
того обруча, который к 
скреплял Советский Союз.
С егоуходом наше прошлое 
окончательно скрылось за 
поворотом истории.

Анатолий 
КО РО Л ЕВ, 

писатель, член р усского  
Пен-клуба - 

д л я  «РИА Новости»

Внешний облин, тело человека 
медленно эволюционирует: воз
можно, в будущем у людей станет 
на четыре зуба меньше, исчезнет 
мизинец на ноге, при этом потеп
ление климата может сделать лю
дей выше, а их черепа более вытя
нутыми. О такой перспективе рас
сказал сотрудник кафедры антро
пологии биофака МГУ Станислав 
Лробышевский. «Если пойдет гло
бальное потепление, то люди бу
дут более вытянутые, с более узки
ми плечами, с более узким длин
ным черепом, с более темной пиг
ментацией кожи и так далее. Какие- 
то тенденции известны, но мы не 
знаем, как сам климат себя пове
дет», - сказал ученый.

Вместе с тем он подчеркнул, что 
скорость таких изменений очень 
невелика, и какие-то значимые 
сдвиги будут заметны только через 
миллионы лет. При этом скорость 
изменения у разных признаков мо
жет быть разной. Однако модели 
строить можно, хотя ценность этих 
предсказаний «весьма относитель
на», сказал ученый.

длиннее,лубов меньше
По его словам, прогноз можно 

строить на основе глобальных тен
денций. Например, в процессе эво
люции от лемуров до человека 
укорачивался позвоночник. Так, у 
человека в крестце на один позво
нок меньше, чем у шимпанзе.

«Если продолжить эту тенден
цию дальше, то крестец, скорее 
всего, будет консолидироваться с 
поясничным отделом позвоночни
ка. Тем более, если голова будет

становиться больше, тяжелее, то 
позвоночник должен становится 
более коротким, толстым», - ска
зал Лробышевский.

Экстраполяция показывает, что
ВЕК XXI?

пальцы руни удлинялись, а кисть 
становилась шире, в то время как 
мизинец может вовсе исчезнуть. 
«Хотя, с другой стороны, если будут 
клавиатуры, то и шестой палец не 
помешает на самом деле - поли
дактилия бывает, почему бы не зак
репиться этому признаку, шестому 
пальцу», - добавил ученый.

По его словам, скорее всего 
будет увеличиваться длина тела, 
люди будут становиться более ху
дыми и вытянутыми. По крайней 
мере, за последние 150 лет это от
четливая тенденция.

«Третий моляр, «зуб мудрости», 
если не исчезнет, то, скорее все
го, станет более редким, у  обезь
ян это самый большой зуб, начи

ная с питекантропов, были отдель
ные особи, у которых его нет, а у 
современного человека довольно 
регулярно его нет. Следовательно, 
в будущем у человека может ос
таться 28 зубов», - считает Лробы
шевский.

Может измениться стопа чело
века - для стопохождения пальцы 
не нужны, в принципе, можно без 
них обойтись, тем более без мизин
ца. Через несколько миллионов лет 
мизинец на стопах может исчезну ть, 
сказал ученый.

Лробышевский отметил, что для 
очевидных, ярких изменений требу
ются миллионы лет. Так, например, 
за последние 40 тысяч лет человек 
практически не изменился.

«Если отряд из 40 кроманьонцев 
40-тысячелетней д авности поставить 
напротив 40 современных человек, 
то разница будет видна. Но если кро
маньонца запустить в толпу совре
менных людей, он не будет слишком 
выделяться, вы его не отличите от нас 
с вами», - сказал антрополог

Он добавил, что и среди современ
ных людей можно найти тех, кто обла
дает признаками, свойственными не
андертальцам, жившим 160 тысяч лет 
назад - с выраженными надбровны
ми дугами, с отсутствующим подбо 
ред ком, с широким, огромным носом.

«Ответ на вопрос о том, когда 
возник современный человек, за
висит от того, что мы понимаем под 
современным человеком. В зави
симости от того, какую часть тела 
мы возьмем, срок будет разный». - 
считает российский ученый.

«РИА Новости»

конкурс на 
сочинение
с т и х о в ,  
Сергей Вла
димирович 
и не помыш
лял принять 
в нем учас
т и е . Все- 
таки он был 
поэтом для 
д е те й . И 
вдр уг зв о 
нок. Звонил
его при
я те л ь  поэт 
Э ль-Реги с- 
тан , звонил 
с ф ронта в

Писатель Сергей Михалков на вечере в  индийс- чуобьГ ска- 
ком посольстве читает детям свои произведения за ть  С е р 

ге й , м не
художники Конашевич и Лебе
дев, даже великий форм алист 
Татлин о ф о р м л я л  д е тс к и е  
книжки в манере убаюкиваю
щего мурлыканья.

Короче, судить Михалкова 
за м астерство выживания, за 
зигзаги  судьбы , по крайней 
мере, неумно. А вот дарование 
его безупречно.

«Кто на лавочке сидел,
Кто на улицу глядел.
Толя пел,
Борис молчал,
Николай ногой качал.
Дело было вечером,
Делать было нечего...»
Это  стихи «А что у  вас?» Как 

пленительна их интонация, как 
легко запоминаются строчки 
на всю жизнь.

Из обаяния и чистого пио
нерского восторга создан и ле
гендарный милиционер рос-

приснился сон, что мы с тобой 
написали гимн СССР, и наш 
вариант победил. Михалков 
бы л верую щ им  человеком  
(хотя умело скрывал свое пра
вославие) и отнесся к звонку 
товарища как к вещ ему знаку. 
Тут же договорились о встрече 
в М оскве. И действительно, 
все вышло как по нотам: напи
сали стихи и победили.

Кто не помнит тех  строк: 
«Союз нерушимый республик 
свободных сплотила навеки 
великая Русь ...»

Как видим, вечность судила 
иначе -  нерушимый союз рас
пался, и д л я  «великой Руси» 
пришлось сочинять новый ва
риант, с чем Михалков тоже 
справился.

Перемены новой эпохи толь
ко упрочили положение патри
арха в постсоветской культуре.



"Одиночество - моя профессия..."
Онончание

Вот представьте себе мир, который 
был бы устроен так, что в нем все было 
бы отрегулировано, скажем, за хорошее 
неминуемо воздавалось бы. Ну, если не
минуемо воздавалось бы за хорошее, то 
это означало бы, что должна быть какая- 
то градация, что, скажем, у людей с голу
быми глазами за то, что у них голубые 
глаза, полагалось бы то-то и то-то, а за 
голубые глаза какого-то прозрачного от
тенка (скажем, у Нанта были прекрасные 
голубые глаза особого оттенка) полага
лось бы тоже что-то, но немножко по
больше, чем в первом случае. И все было 
бы так расписано, в том числе и по отно
шению к вине. Как вы думаете, в таком 
мире можно было бы жить? Стоило бы 
создаться такому миру, как на следую
щем же шагу исчезла всякая жизнь, мир 
остановился бы и исчерпал себя.

- Мандельштам - речь идет о стихах, 
восхваляющих Сталина, - он просто ста
рался понимать себя как такового, кото
рый что-то не понял. Вот он видит нечто, 
что остальные не видят. Почему другие

' не видят? И на этом он как бы сломался 
и попытался написать известные стихи... 
Может быть, это чувство призванности, 
чувство быть чем-то отличным от дру
гих - оно не связано с этикетом, о кото
ром вы говорили?

- Да, но тут  немножко нужно попра
вить акценты в том, что вы сказали. Было 
два разных момента в позиции Мандель
штама, а может быть, и Пастернака. Это, 
в общем, два единственных российских 
философских поэта, не в том смысле, 
что они писали о философии или фило
софствовали, а в том смысле, что в них 
сохранилось какое-то большое историо
софское дыхание.

Когда все люди думают определен
ным образом, чувствуют определенным 
образом, а ты думаешь и чувствуешь не
что противоположное, конечно, возни
кает мысль, что, может быть, ты больной 
и надо бы уговорить себя вернуться к 
норме. Такой момент был, но дело в том, 
что антисталинские стихи по времени 
предшествуют этим, казалось бы, проста- 
линским стихам, а это не была просто 
откупная, как у Ахматовой, откупная за 
сына. У Пастернака было сложнее, у него 
не было этого ахматовского оправдания, 
а была некая зачарованность феноменом 
власти в лице Сталина, и, конечно, спас
ся он тогда, когда отвел глаза от этого 
магнитно-притягивающего образа. Пока 
он был прикован глазами к нему, он мог 
погибнуть и разрушиться. Но, слава Богу, 
он вовремя отвел глаза. Это единствен
ный способ обращения с Медузой (орго- 
ной - уметь отвести глаза.

Но у Мандельштама был существен
ный момент, который связан с этим «быть 
с другими», но по другим немножко со
ображениям - не по соображениям тако
го юродивого, воспринимаемого как 
юродивое отличие или болезненное от
личие, которое можно исправить... Ну, в 
крайнем случае, это позиция Олеши, где 
просто донос на самого себя и на всех, 
кто заражен поэтической метафорой, 
которая по определению искажает взор 
и не позволяет видеть истину, которую 
видят все вокруг тебя, а ты ее не видишь. 
И вот потом ты упрашиваешь других: 
освободите меня от этой поэтической 
искры, вырежьте из меня эту искру-ме
тафору, потому что она искажает, замут- 
няет мой взор. И. скажем, там, где чело
век - герой, я вижу сытого и жирного со
ветского дельца (я имею в виду роман 
Олеши «Зависть»), Это, конечно, полная 
капитуляция мысли, поэзии, к тому же 
оформленная в виде доноса на самого 
себя. Так называемый «левый» роман, в 
котором интеллигенты вычитывали вся
кие намеки и потирали руки: «Ах, здоро
во он их!» - в действительности это пе
чальная подлость, сделанная по слабос
ти и по отказу от призвания, которое ста
ло невыносимым. Но что говорить об 
Олеше, когда аналогичный путь, не со
всем так, правда, не до конца, прошел и 
такой европейский мыслитель, как Вит
генштейн. Он тоже воспринимал себя как 
Unanstandlich, и во многом для него тот 
Факт, что в нем «спонтанировала» фило
софия. был беспокоящим фактом. Нор
мальные люди живут же, и все в поряд
ке- А он стеснялся беспорядка, который

вносился философией, которая фонта
нировала в нем самом. Он не превратил 
свою философию в донос на филосо
фию, как это сделал Олеша, который пре
вратил свою поэзию в донос на поэзию, 
но похожий элемент был. Так что, что го
ворить о несчастной русской культуре 
подтоталитарной и подцензурной, где 
под ногами каждого зиял ров расстре
лянных... Что говорить об этом, когда это 
случилось в какой-то момент в европей
ской культуре, в очень сложной австрий
ской традиции, австрийской культуре. 
Если взять Фрейда, Гуссерля, Музиля, 
Витгенштейна и многих других - а они 
впервые вернули европейской культуре 
в целом чувство трагического достоин
ства бытия, когда остальная позднеевро
пейская культура пробавлялась более 
или менее благостными вещами.

Так вот, у Мандельштама в одном из 
писем есть кусок, где явно прочитыва
ется следующее: нельзя жить с созна
нием «я принадлежу к культуре». Если я 
принадлежу к культуре, то тем самым я 
принадлежу к чему-то, что продолжает 
русскую культуру, дореволюционную, 
есть какая-то преем ственность. Но 
нельзя жить архаизаторством (у Ман
дельштама есть пушкинское выражение 
-  «архивные юноши»), т.е. что не имеет 
смысл жить ностальгией по прекрасной 
прошлой культуре и пытаться делать 
так, чтобы ностальгия была движущим 
мотором теперешнего творчества, по
тому что это необратимо ушло. Этого 
не восстановить, и, самое главное, за
вязать никаких связей с этим невозмож
но, между нами - пропасть, начиная с 
1917 года. Случилась космическая ката
строфа, и все рухнуло в пропасть, и я 
вот здесь, а это - там. И нет никаких пу
тей, чтобы что-то делать сейчас с завяз
кой на это, культивируя это, восстанав
ливая и продолжая. Если что-то будет, 
то только одним способом - только из 
того, что есть. В том числе из того «че
ловеческого материала» («материал» - в 
кавычки, конечно, дикое выражение), ко
торый есть. Ниоткуда, из ностальгии и 
культивации архивных чувств, ничего 
родиться не может. Все это хорошо, но 
этого нет. Было, но нет. И пропасть нас 
отделяет непроходимая. Нельзя сде
лать что-то продолжением. Вперед (а 
надо же идти вперед, жизнь не кончи
лась, искусство продолжается, я суще
ствую), из чего что-то будет достигнуто. 
Не из архивного, не из ностальгии, сле
довательно, а из - кто эти? И вот у Ман
дельштама появляется образ «белозу
бых пушкинистов», т.е. комсомольцев с 
винтовкой, которые были конвоирами 
Мандельштама. Вот из этих. Вот о чем 
шла речь. Ощущение - быть с кем - было 
для него важно. Быть с этими. Действи
тельно, так оно и случилось. Если сегод
ня что-то есть (а - есть), то, конечно же... 
Люди очень разные, но, тем не менее, 
они из этих - из красноармейцев, из ком
сомольцев - из всего этого жуткого, ка
залось бы, шлака. Но если жизнь будет 
продолжаться, то цветки эти будут взра
стать на кончике комсомольской вин
товки или еще чего-нибудь такого же, 
казалось бы, страшного.

И поэтому, скажем, критики не за
мечают, все время упирая вот в эту про
блему: я болен, а все остальные здоро
вы, или: я здоров, а все остальные боль
ны (на что решиться очень трудно, ко
нечно). И какое-то время Мандельштам 
не решался якобы видеть в себе един
ственного здорового, а всех - больны
ми. А потом, значит, преодолел это и 
объявил себя все-таки единственно 
здоровым, да? Все это прекрасно, все 
хорошо, все это так, все было. Но было 
и другое, прямо не вытекающее из пер
вого: момент вот этого историософс
кого глубокого взгляда или взвешива
ния, где человек решался на то, чтобы 
не ностальгировать и не отталкивать
ся от образа «архивных юношей». Ведь 
можно, действительно , продолжать 
культуру в советских условиях, занима
ясь архивно (а это неминуемо архивное 
занятие) тем, что было до 1917 года. А 
если есть мостики, и есть преемствен
ность, то мостики пролегают иначе. И 
вот Мандельштам писал, что они про
лягут в том числе, и прежде всего, и 
только вот из этих людей, которые есть

и которые мне совершен
но чужды, как они есть. Но 
если что-то будет - будет 
из них. Так оно и случилось.
О ткуда все? Откуда вы?
Откуда я?..

Простите, но мой отец 
был кадровый военный, 
полковник Советской Ар
мии. Я родился в (ори, там 
же, где Сталин. Жил в Тби
лиси, в семье кадрового во
енного, который все пять 
лет отвоевал на фронте. И, 
естественно, я получал ред
кие письма от него, где «про
клятого врага фашиста ра
зобьем», как во всех пись
мах. Откуда? Очевидно, как- 
то важно было не отличать 
себя от комсомольца, в том 
числе даже собственного 
конвоира, «белозубого пуш
киниста», который конвои
ровал

Мандельштама и читал 
Пушкина. (Речь идет о стро
ф е из стихотворения «День 
стоял о пяти головах» (1935):

Чтобы Пушкина чудный 
товар не пошел по рукам 
дармоедов -

Грамотеет в шинелях с 
наганами племя пушкинове
дов -

Молодые любители бело
зубых стишков.

На вершок бы мне сине
го моря, на игольное только 
ушко!)

Ну, представьте, как он 
мог мечтать... Я ведь не го
ворю, что чтение белозу
бым комсомольцем-конвоиром пушкин
ских стихов есть продолжение культуры. 
Нет, я говорю другое: там пропасть. Но 
если будет продолжение, и если вооб
ще что-нибудь будет, то другого-то нету, 
и нечего даже о другом думать - бессмыс
ленные, разрушающие, пустые мысли... 
Решитесь на сознание, что эта пропасть 
разделяет.

Ну, что такое человеческий мир, ко
торый мы обустроили, что за такая абсо
лютная ценность? Вообразим немного 
другой мир. И Мандельштам отчаянно 
воображает другой мир, из развалин 
Апокалипсиса он воображает, пытается 
вообразить другой мир и как-то соеди
ниться с ним, что «я -  ваш», «я - с вами»... 
Весь воронежский цикл пронизан этим 
ощущением. Это действительно - вы 
правы в формулировке самого вопро
са, хотя я могу спорить с расстановкой 
акцентов. Это возможное и глубокое 
философское решение, не либерально
интеллигентское, т .е . фактически не 
салонное и не кастовое, а ф илософ с
кое. Неотличение, неотличение себя, но 
на этих вот основаниях. Действительно, 
нужно пройти в отчаяние очень далеко. 
Когда ты отчаялся до конца, то за край
ней точкой отчаяния открывается про
странство для ровного и веселого рас
положения духа. И только там можно 
жить, и только своими мыслями создать 
вот это, и бессмысленно об этом думать, 
все пройдено... Будет из этих комсо
мольцев, тех самых, о которых Мандель
штам писал стихи «комсомольской пес
ни наглее». (Речь идет о строфе из сти
хотворения «Квартира тиха как бумага» 
(1933):

Наглей комсомольской ячейки
И вузовской песни наглей,
Присевших на школьной скамейке
Учить щебетать палачей...)
Там действительно пройден после

дний путь отчаяния, за которым ровная 
радость открывается. Пока ты не отчаял
ся до конца, ты будешь пессимистом, ты 
будешь в тягость...

Вот, скажем, не русская проблема в 
Тбилиси, а проблема нашей собственной 
молодежи. Мы разрушили все другие 
малые центры просвещения и жизни; 
культурные центры - все разрушены, не 
существуют, все поглотил Тбилиси. А это 
совершенно не соответствует грузинс
кой традиции, потому что (рузия - это стра
на уголков, так же как, скажем, Италия 
состоит из Венецианской области, из (е- 
нуи, из юга Италии, из севера Италии, Ту

рина, Ломбардии - это все места, сохра
няющие свои локальные черты, я уже не 
говорю о диалектах, на которых говорят 
они все, - понятны для итальянца, но, тем 
не менее, это ведь все равно диалект, 
местные культурные традиции и места 
общественные в публичных простран
ствах маленьких городов.

И все исчезло. Тбилиси стал таким... 
ну не вполне Москва, но что-то похожее. 
Выросли окраины Тбилиси - новострой
ки, и они перемешали население - эти 
окраины заселены в основном провин
циалами. Или, наоборот, скажем, корен
ные тбилисцы, которые жили в центре, 
и которые были носителями тбилисско
го менталитета, фольклора и правил 
определенных, кодекса горожанина Тби
лиси (он был, кстати сказать), - они, улуч
шая жилищные условия, поселялись там. 
Перемешалось очень сильно население, 
и провинция размыла какой-то внутрен
ний костяк тбилисского общества. Даже 
в пятидесятых годах это еще было, с ше
стидесятых стало очень быстро исче
зать, поскольку пошел размыв по бла
госостоянию (конечно, наша грузинская 
предприимчивость выражалась в том, 
что каждый сам спасался, и поэтому мы, 
в общем, выжили, но каждый выживал 
как индивид, а публичное пространство 
разруш алось). Вот посм отрите на 
подъезды домов, как они выглядят! Дело 
в том, что это в полном противоречии с 
тем, как они выглядят изнутри. Внутри 
м огут быть великолепные квартиры. 
Заплеванный подъезд - он прибавил 
внешнее выражение структуры воспри
ятия самого себя и допустимого и тер
пимого для тебя окружения. Значит, 
уличное пространство - на него плевать, 
и оно заплевано. Поэтому, скажем, кто- 
то из этих провинциалов теперь может 
позволить себе то, что в старом Тбили
си никто не мог бы позволить - с ним 
рассчитались бы, и расчет был старый, 
наш личный расчет, обыкновенный, ка
чание прав, пощечина и т.д ., или просто 
человека нигде не принимали больше. 
Было непозволительно, чтобы какой-то... 
Почтение, иерархия почтения и уваже
ния к известным в городе людям сохра
нялись, сейчас это размылось.

Разрушены критерии. Но не это суще
ственно. Важно то. что проблема дей
ствительно реальная. Потому что моло
дежь Грузии - к любой вспышке готовый 
горючий материал, и жалко такого кипе
ния молодых сил... Им нет применения...

Истоков нет.
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В банковском секторе 
могут возникнуть 
проблемы 
обслуживания
депозитов

Н астанет ли в банковском секторе 
ф узии проблема обслуживания депо
зитов? Данный вопрос стал  актуаль
ным после того, как комитет монетар
ной политики Национального банка 
фузии опубликовал очередной доклад. 
По оценкам ком итета, несм отря на 
рост депозитов, кредитная активность 
остается низкой.

"В течение последних трех месяцев 
стабильно возрастает объем юриди
ческих и ф изических лиц в банковс
ком секторе. Несмотря на это , кредит
ная активность остается низкой. В ре
зультате , чувствительно выросли су
щ ествую щ ие резервы на корреспон
дентских счетах коммерческих банков 
в НБГ" - заявляю т в ком итете и ожида
ют, что существую щая излиш няя лик
видность способствует снижению про
центных ставок на депозиты  и креди
ты .

По оценкам доктора экономических 
наук Нодара Хадури, параллельно низ
кой кредитной активности рост бан
ковских депозитов может вызвать дис
баланс, что создаст проблемы банкам 
в обслуживании депозитов. "В таком 
случае, банки снизят процентные став
ки на депозиты. Чем больше увеличит
ся дисбаланс, те м  больш е будет сни
ж аться процентная ставка , которая, 
теоретически, мож ет достичь и 0% . 
Тогда размещ ение депозитов в банках 
потеряет всякий см ы сл . Однако есть  
и другая сторона. Не исключено, что в 
связи  с излиш ней ликвидностью бан
ки сократят процентную ставку на кре
диты , что повысит кредитную актив
ность" -добавил Хадури.

По мнению доктора эко ном ичес
ких наук Эм зара Д ж гереная , кредит
ная акти вн о сть  в стр ан е  в ы р асте т 
только  после того , как банки упрос
тя т  кредитные условия и снизят про
центные ставки. "Сегодня рынок очень 
п р о б л е м ати ч е н . Б ан ки , в с в я зи  с 
рискам и, уж есточили кредитную  по
л и ти к у . В э ти х  усло в и ях  получить  
кредит очень сложно и соответствен
но, б и зн ес не развивается" - зая в л я
ет Д ж гереная.

По его словам, в последний период 
отмечается довольная высокая тенден
ция снижения и одной из причин этого 

-я в л я е тся  именно кредитная акти в
ность.

"Проще говоря, если банк не выдаст 
кредитов и не получит проценты, как 
он см ож ет начислять проценты на д е 
позиты?" - заявил эксперт.

IFC и Верховный 
суд Грузии 
работают над 
усовершенствованием 
процесса
предпринимательских 
споров

Международная финансовая корпо
рация ( IF Q -член группы Всемирного 
банка оказала помощь Верховном у 
суду Грузии в разработке и издании 
рекомендаций по улучшению процес 
са разрешения предпринимательских 
споров.

Совм естная публикация IFC  и Вер
ховного суда Грузии разъ ясняет по
правки в закон о предприниматель
стве  и эти м  окажет содействие улуч
шению практики корпоративного уп 
равления в Грузии. Данные рекомен 
дации представляю т собой пособия 
д л я  судей, арбитров, юристов и пред
ставителей  бизнеса.

Грузия улучшила свои позиции 
рейтинге "Doing Business 2010

Это увеличивает перспективы привлечения инвестиций
Грузия заняла 11-е место  в мире по 

простоте ведения бизнеса, улучшив 
свою позицию по сравнению с про
шлым годом на четыре позиции. Такие 
данные приводятся в отчете "Doing 
Business 2010" опубликованном Все
мирным банком и Международной 
ф инансовой корпорацией. В рейтин
ге Грузия намного опережает Россию, 
которая заним ает 120-е место.

Р еф о р м ы  в Грузии проведены в 
двух сф е р а х  - выдача разрешений на 
строительство и внешняя торговля. В 
частности, упрощён процесс выдачи 
разрешений на строительство и упро
щена документация, необходимая для 
осущ ествления экспорта и импорта.

В отчете Doing Business 2010 пред
ставлен общий рейтинг 183 стран (что 
на 2 страны больше, чем в прошлом 
году) по степени простоты условий для 
ведения бизнеса. В десятку лидеров 
вошли Сингапур, Новая Зеландия, Гон
конг (Китай), СШ А, Великобритания, 
Дания, Ирландия, Канада, Австралия, 
Норвегия.

По отдельным категориям Грузия 
им еет наилучш ие показатели в с ф е 
рах "простота регистрации собствен
ности" - 2 м есто , "простота регистра
ции предприятий" - 5 место, "простота 
в получении разрешений на строи
тельство" -  7 место  (9 место).

В категориях "простота уплаты на
логов" Грузия за год резко улучшила 
показатели, переместивш ись со 112- 
го м еста сразу на 64-е. В категории

"простота ведения меж
дународной торговли" 
заняла 30-е место  про
тив 85-го в предыдущем 
отчете.

Показатели незначи
тельно  ухуд ш и л и сь  в 
категориях "простота в 
получении кредитов" - 
30-е место против 27-го 
в прош лом  о тчете , и 
"защита прав инвесто
ров" - 41-е место (38 м е
сто в предыдущем отче
те).

МИД Грузии привет
ствует экономические успехи страны,
- говорится в заявлении внешнеполи
тического ведомства Грузии в связи с 
отчетом "Doing Business 2010"

«Несмотря на прошлогоднюю агрес
сию России, к чему добавился миро
вой финансовы й кризис, Грузия ус
пешно продолжает осуществление эко
номических и демократических ре
ф о р м , что не остается без внимания 
международного сообщества и вызы
вает позитивную оценку», - заявляют 
в МИД.

Внеш неполитическое ведом ство 
подчеркивает, что все это увеличива
ет перспективы привлечения инвести
ций.

В р ам ках и сс л е д о в а н и я  "Doing 
Business" осущ ествляется ранжирова
ние стран по 10 показателям регули
рования предпринимательской дея

тельности . Эти показатели 
учитывают затраты врем е
ни и денежных средств , ко
торые необходимы д л я  со
блюдения требований госу
дарства в связи с учреж де
нием нового предприятия, 
получением разрешений на 
строительство , наймом ра
б о тн и к о в , р е ги стр а ц и е й  
прав собственности, получе
нием  креди тов , защ ито й  
прав инвесторов, уплатой 
налогов, о сущ ествлением  
международной торговли, 
обеспечением исполнения 

договоров - применительно к деятель
ности малых и средних предприятий.

Рейтинги не учитывают такие ф а к 
торы, как уровень безопасности, мак
роэкономическая стабильность, кор
рупция, квалификация рабочей силы , \ 
прочность и эф ф екти вн о сть  имею 
щ ихся и н сти туто в , качество и н ф ра
структуры.

Год оказался рекордным сточки зре
ния количества проведенных страна- 
ми мира р еф о рм  в сф ер е  регулиро
вания предпринимательской деятель
ности . Регион Восточной Европы и 
Центральной Азии опередил все ос
тальные регионы мира по тем пам  ре
ф ор м . Из 27 стран региона 26 прове
ли реф орм ы  систем  регулирования 
предпринимательской деятельности с 
целью расширения возможностей для 
своих предприятий.

Грузинскому «ПроКредитбанку» присвоен рейтинг ВВ-
m ih o m  b x in  
ProCredit Bank

Georgia

М еждународная рейтинговая ком
пания FitchRatings 27 августа 2009 
года увеличила рейтинг грузинского 
«ПроНредитбанка » с В + до ВВ-, а пер
спективу с  позиции «негативная» см е
нила на «стабильную». В настоящ ее 
время у  «ПроНредитбанка» в Грузии -  
наиболее высокий и сильный по сво

им возможностям рейтинг
Днем раньше международная рей

тинговая компания FitchRatings уве
личила рейтинг Грузии с В + до ВВ-.

Рейтинги грузинского «ПроНредит
банка»:

^Долгосрочный рейтинг зарубеж
ной и местной валют вырос с В + до 
ВВ-, перспективу с позиции «негатив
ная» сменила на «стабильную»;

^Долгосрочный рейтинг местной 
валюты остался ВВ-, перспективу с 
позиции «негативная» сменила на «ста
бильную»;

краткосро чны й  рейтинг зарубеж

ной и местной валют остался В, пер
спективу с позиции «негативная» см е
нила на «стабильную»;

*Вспомогательный рейтинг возрос 
с 4 д о З ;

^Индивидуальный рейтинг остался
D.

Рост рейтинга исклю чительно ва
жен, говорит Ф илипп Потт, генераль
ный директор грузинского «ПроКре- 
дитбанка», не только для нашего бан
ка, но и в целом для страны. Новое ка
чество рейтинга нашего банка являет
ся свидетельством  его стабильного 
развития и высокого качества работы.

Ахалцихе: новое предприятие по переработке молока
В селе Цниси Ахалцихского района 

в рамках проекта развития агробиз
неса ф о н д а  "Millennium Challenge 
Georgia" - M CG и программы обще
ственного инвестирования компании 
ВЗ и ее партнеров открылось новое 
предприятие по переработке молока.

П редприятие принадлеж ит ООО 
«Джорджиан бизнес-зона», которое 
п о луч и л о  гр ан т M CG в р а зм е р е  
124550 долларов, а затем  ещ е допол
нительное финансирование в объеме 
50000 долларов, выделенное ВР  На 
эти средства  создано предприятие, 
которое рассчитано на переработку 
до 5000 литров молока в день. Оно 
оснащено современным оборудова
нием и установками по производству 
сыра пяти  сортов -  грузинский, и м е
ретин ски й , парм езан , м оцарела и 
гуда, а такж е трех видов молочных 
продуктов -  надуги, сметана и творог 
Установлены современные р асф асо 
вочные аппараты . Одновременно от
крыто два пункта по приему молока в 
селах Вархана и Цкалтбила. Создано 
24 новых рабочих м ест, дополнитель
ную выгоду получат более 250 ферм е-

ров .  В б л и ж а й ш и х  
планах-открытие тре
тьего  пункта по при
ем у молока.

В рамках проекта 
развития агробизнеса 
ф о н д а  "M illennium  
C hallenge Georgia" - 
M C G  к н а сто я щ е м у  
дню утверж дено  215 
проектов во всех реги
онах Грузии на общую 
с ум м у  11.5 м и лли 
онов долларов , что по
зволит создать пред
положительно более 
2870 новых рабочих 
м ест.

ВР и ее партнеры в 
р а м к а х  п р о гр ам м ы  
общественного инвес
тирования профинан
сировали проекты на 
общ ую  с у м м у  в 12 
миллионов долларов.

Полосу подготовил Гиви И Н А С А РИ Д ЗЕ



МЕДИЦИНА

Как бороться с зобом
Давид Долидзе: «Самая высокая награда -  благодарность пациентов!»

'ШПШИ̂ ШИШИИЯЯЯШИШЯИЯШЖ
|@ g i

З об  или увеличенная щитовидная 
железа, наи и  подавляющее большин
стводругих болезней, требует преж
де всего тщательного обследования, 
выбора методов лечения, оптимиза
цию результатов работы.

Надо нонстатировать, что в  Грузии 
этим н ед угом  страдает нем алая  
часть населения. И  поэтому в  своих  
письмах в  реданцию  многие наши 
читатели интересуются, на я  бороть
ся с  диффузным тонсичесним зобом, 
нание препараты надо принимать, 
необходимо ли хирургичесное вме
шательство?

Сегодня наш гость хирург-эндокри
нолог, доктор медицинских наук, про
ф ессор  М осковской ГКБ им .С .П .Бот
кина Давид Долидзе. Е м у - 3 8 . Он яв
ляется ярким представителем совре
менного врача, приоритеты которого 
заключаются в реализации своих про
фессиональных возможностей во бла
го больного. Трудно переоценить его 
вклад в разработку лечения различ
ных заболеваний щитовидной железы, 
в том числе и рака.

Будучи еще очень молодым специ
алистом , Д авид снискал признание 
многих тысяч благодарных пациентов. 
Он настоящ ий профессионал своего 
дела, который способен не только про
вести сложнейш ую  операцию, но и 
подготовить больного психологически, 
убедить в правильности, если терапия 
не помогла, хирургического вм еш а
тельства, проявить к каждому внима
ние и сострадание. Он не перестает 
повторять: «Самая высокая д л я  меня 
награда -  это благодарность пациен
тов, когда научная и практическая д е 
ятельность хирурга вознаграждается 
удовлетворением и положительными 
эмоциями прооперированных и проле
ченных больных». Давид считает, что 
самый важный критерий оценки чело
века, а врача особенно -  это человеч
ность.

Д  Д о л и д зе  р о д и л ся  в Т б и л и си . 
Окончив школу с отличием , он посту
пает на лечебный ф акультет Тбилис
ского государственного мединститута. 
После получения диплома и пр о ф ес
сии хирурга приступил к работе во 2- 
ой тбилисской клинической больнице. 
А в 1995 I оду Давид уехал в М оскву и 
продолжил образование в клиничес- 
кой ординатуре одного из лучш их ме
дучреждений Москвы -  Российской 
медицинской академии посдипломно- 
г°  образования.

Еще при поступлении в клиничес- 
кУю ординатуру, зав .каф едры , доктор

тодику операции на данном специф и
ческом органе. И наши методические 
подходы являю тся частью этих стара
ний.

Сегодня Д .Д олидзе  -  проф ессор 
кафедры общей, лазерной и эндоско
пической хирургии. Под его руковод
ством молодые специалисты обучают
ся как практической хирургии, так и 
основам научной деятельности.

- Батоно Д ави д , так  что же такое 
ди ф ф узн ы й  токсический зоб?

-Д и ф ф узн ы й  токсический зоб - за
болевание, обусловленное избыточной 
секрецией гормонов увеличенной щи
товидной железы . Оно чаще встреча
ется у женщин. Имеет значение и на
следственная предрасположенность. 
Зоб относится к болезням , при кото
рых вы является патология иммунной 
систем ы .

Больные с д и ф ф узн ы м  токсичес
ким зобом предъявляют жалобы на 
общую слабость, повышенную раздра
ж ительность , нервозность и легкую 
возбудимость, нарушение сна, бессо-

рактерны е и зм ен ен и я  со стороны 
глаз . Они б л е стя т , расш ирены , что 
создает впечатление гневного, удив
ленного или испуганного взгляда. Боль
ные предъявляют характерные жалобы 
на боли в глазных яблоках, ощущение 
«песка в глазах», слезотечение, свето
боязнь.

- Какие методы лечения зоба?
- Больной должен получать полно

ценное питание с достаточным коли
чеством витаминов и микроэлем ен
тов. Необходимо восстановить нор
мальный сон и с этой целью целесооб
разно использовать успокаивающие 
препараты. Д ля  лечения диф ф узного  
токсического зоба применяются тиро- 
статические  препараты , препараты 
йода, ком бинация успокаиваю щ их 
препаратов и b-блокаторов, радиоак
тивный йод, хирургическое вм еш а
тельство .

Хирургическое лечение показано 
при гипертирозе тяж елой степени , 
большом увеличении щитовидной же
л езы , при наличии аллергических и

медицинских наук, профессор Роберт 
М умладзе с больш им пониманием и 
доверием отнесся к начинающему хи
рургу. Под его руководством Давид 
прошел все хирургические отделения 
ГКБ им .С .П .Боткина. По рекоменда
ции 1?Мумладзе он был принят в аспи
рантуру. Именно Роберт Борисович 
предложил ем у  серьезно  заняться 
крайне актуальн ы м и  про блем ам и  
щитовидной железы.

И научным руководителем Давида 
стал доктор медицинских наук И.Мар
ков, под началом которого он защитил 
кандидатскую диссертацию  на тем у 
«Диагностика, выбор объема хирурги
ческого вм еш ательства и вида луче
вой терапии у  больных раком щито
видной железы в условиях общехирур
гической клиники», а такж е докторс
кую («Хирургическое лечение больных 
с заболеваниями щитовидной железы 
(специф ика, м етоды , оптим изация 
результатов лечения»).

Необходимо подчеркнуть, что но
вый и эф ф екти вн ы й  способ хирурги
ческого лечения заболеваний щ ито
видной ж елезы , разработанный на
шим соотечественником и позволяю
щий избегать почти все специф ичес
кие осложнения, характерные для дан
ных вмеш ательств , был запатентован 
еще пять лет назад.

- Проблемами щитовидной железы, 
- говорит Давид, - заним ались ещ е до 
нашей эры. Долгие годы считалось, что 
проводить операцию на щитовидной 
ж елезе, по меньш ей м ере, неразум
но, так как практически все проопери
рованные пациенты умирали от крово
течения. Кровоснабжение щитовид
ной железы -  одно из самых интенсив
ных в организме. К тому же, на доволь
ной малой площади шеи -  огромное 
сосредоточение сосудов, нервов, жиз
ненно важных органов. В  конце XIX века 
прорывом в этой области медицины 
стала методика Теодора Кохера -  пред
варительное перевязывание сосудов 
щитовидной железы во время опера
тивного вмеш ательства. За разработ
ку методов лечения заболеваний щи
товидной железы Кохер был удостоен 
Нобелевской премии. Однако на этом 
проблемы не закончились. В течение 
следующ их 100 лет выявилось много 
других трудностей -  проблема гортан
ных нервов, паращитовидных желез, 
рецидирования патологического про
цесса и радикальности вм еш атель
ства при злокачественных опухолях 
щитовидной ж елезы . Целые школы 
хирургов шаг за шагом улучш али ме-

ницу, иногда боли в области сердца 
колющего или сжимающего характе
ра, повышенный аппетит и, несмотря 
на это , похудание, понос.

Наруш ения сердечно-сосудистой 
деятельности проявляются в виде уча
щения пульса, повышения систоличес
кого и снижения дистолического арте
риального давления, приступов арит
мии. Сосуды кожи расширены, в свя
зи с чем она теплая на ощупь, влаж
ная. Помимо этого, на коже у  некото
рых больных вы является потемнение 
складок кожи, особенно в м естах тре
ния (ш ея, поясница, локоть и др.), кра
пивница, следы расчесов (зуд кожи).

Выражено дрожание пальцев. Иног
да дрожание рук настолько выражено, 
что больным с трудом удается застег
нуть пуговицы. Нарушения со стороны 
нервной систем ы  проявляются раз
драж ительностью , беспокойством , 
повышенной возбудимостью , пере
м енчивостью  настроения, потерей 
способности концентрировать внима
ние, расстройства сна, иногда депрес
сия и даже психические реакции.

Под ди ф ф узн ы м  токсическим зобе 
в больш инстве случаев имею тся ха-

других реакций к антитиродным пре
паратам, о тсутстви е  э ф ф е к та  от кон
сервативной терапии, в том  числе у 
детей  и берем енных. Лечение же ра
ди о акти вны м  йодом  показано при 
ди ф ф узн о м  токсическом зобе, проте
кающем с выраженной сердечно-сосу
дистой недостаточностью , которая не 
позволяет проводить длительный курс 
антитироидной терапии или осущ е
ствить хирургическое лечение.

В конце нашей беседы Давид отм е
ти л , что многое из того, что ем у уда
лось достичь и осущ ествить , он обя
зан тем  зам ечательны м  людям, кото
рые его окружали и окружают. В пер
вую очередь это касается проф ессо
ра Роберта М ум ладзе . Роберт Бори
сович на каж дом этапе работы Дави
да учил, помогал и способствовал ему 
стать настоящ им профессионалом . И 
лучшей благодарностью таким настав
никам д л я  Давида является  оназание 
такой же поддержки своим ученикам. 
Самое важ ное-это  взаимопонимание 
и взаимное тепло е  отнош ение друг к 
ДРУГУ-

Роберт М ЕГРЕ ЛИ



Гиви Кокая в интерьере US Open

О дному из сам ы х известны х игро
ков в истории грузинского тенниса 
Гйви Григорьевичу Кокая исполнилось 
80 л е т . Ю билей М астера не мог ос
таться незамеченным спортивной об
щественностью  страны, лю бителями 
и ветеранам и грузинского тенниса. 
Не могла не отозваться на собы тие и 
наша газета . Сегодня предлагаем  чи
тате л я м  очерк об это м  зам ечатель
ном спортсм ене и ученом , докторе 
технических наук, проф ессоре и про
сто достойном человеке.

Наш а с ним встреча приш лась на 
один из те х  дней , когда набирал обо
роты теннисный US Open, один из че
ты р е х  п р е сти ж н е й ш и х  ту р н и р о в  
Большого ш лем а. По дороге к юбиля
ру, з а б а в л я ю с ь  р а з м ы ш л е н и е м : 
см о тр и т или скаж ет -  с теннисом  за
вязано навсегда, зачем зря душ у тра
вить?..

Теперь и сам  поражаю сь: как мог 
так о нем подумать? Ведь сильная лю
бовь бесследно не исчезает. Особен
но, если  это не только  лю бовь, а це
лый пласт жизни. И первое, на что об
ратил внимание, вступив за порог ко- 
каевской квартиры , был телевизор , 
на экране которого кипели они самые
-  с тр а сти  по US O pen . Прекрасно, 
есть  повод завязаться разговору сво
бодно, без внутреннего напряга.

- Далеко ушел поезд, батоно 1иви?,
- спросил я хозяина, кивнув на экран
ных ракетоносцев. О твет у  него был 
готов:
. - Теннис за последние годы сделал 
огромный скачок, стал  атлетичны м , 
очень комбинационным. Появилось 
много интересных игроков, но во гла
ве пирамиды виж у все же Сампраса.

- А  кто из нынешних в ваших лю
бимчиках ходит -  Ф едерер или На- 
даль?

- Р а зум еется , Ф едер ер . Это  клас
сика соврем енного тенниса , обога
щ енная привлекательны м и челове
ческими качествами. Словом , это не 
только талант, а и больш ая личность, 
под обаяние которой невольно подпа
даеш ь. Игра же Надаля при всех его 
очевидных достоинствах, производит 
на меня в целом впечатление некото
рой корявости, вы мученности . Знаю, 
что многие с  такой оценкой не согла
сятся , но это мое личное мнение, выс
казать которое имею право.

У женщин мои сим патии на сторо
не М аш и Ш араповой. Убеж ден , что 
последнего слова она еще не сказала...

- Ну, да Бог с  ними, со Звездам и  
нынешними. Как ваша звезда восхо
дила, как в теннисе появились, Гйви 
Григорьевич, и почему в теннисе, а 
не в ф утболе, которым в т у  пору гре
зил едва ли не каждый тбилисский  
мальчишка?

- В с е  началось с тяж елой квадрат
ной ракетни довоенного образца, дол
го в и се в ш е й  н ево стр еб о ван н о й  в 
д о м е моего дяди.

В о т с этой ракеткой и связан мой 
первый игроцкий опыт. Ею и стучал

обшарпанным мячом по стенке во дво
ре. К счастью, тогда же по чистой слу
чайности попался я на глаза известно
му тренеру [угули Дидидзе, который и 
увлек меня в свою теннисную секцию. 
Дядя Гугули счастливо сочетал в себе 
хорошего человека и опытного трене
ра, много времени уделявш его рабо
те с нами, пацанами. А было мне тогда 
10 лет от роду. Занятия проходили на 
М ардж аниш вили -  там , где сейчас 
теннисный Центр Лейлы М есхи. Когда 
сейчас задумываюсь о своем'спортив- 
ном ш колярстве, прихожу к убеж де
нию, что жил во мне некий вирус. Он и 
способствовал моему ускоренному 
теннисному развитию.

Так или иначе через какое-то вре
мя Гйви стал  обыгрывать не только 
сверстников, а и ребят зам етно  по
старш е. Тогда и обратил на себя вни
м ан и е  тр е н е р о в  сборной  М арии 
К л д и а ш в и л и  и А рам а Х а н гул я н а , 
взявш их опеку над перспективным 
юношей.

Первым испы танием его выучки 
стал юношеский чемпионат в Батуми, 
в котором Гйви одержал уверенную по
беду.

«По окончании турнира мне пред
лож или  п р о в ести  п о казательн ы й  
матч с лидером местных мальчишек, 
подававш им больш ие надежды па
реньком по ф ам и ли и  Вариадис. Он 
был старш е меня на целых 5 л е т . Со
перника я обыграл, а сама игра за
помнилась тем , что Вариадис от оби
ды заплакал. В оттогда , должно быть, 
и осознал, что означает радость по
беды и горечь поражения. Вот так все 
и началось. А знаете , про ф утб о л  вы 
тоже правильно подметили. Он шел у 
меня параллельно с теннисом, и тоже 
весьма неплохо. Но внезапно все пре
рвалось. Сурово и неотвратимо вой
на приближалась к Кавказу. Тут было 
уже не до игр и развлечений. Велени
ем врем ени на повестке дня было 
единственное -  все для ф ронта , все 
д л я  победы! Своими глазам и видел, 
как родные «марджановские» корты 
были исполосованы транш еям и , в 
которых должны были укрываться жи
тели окрестны х домов в случае вра
ж еских бомбежек. Слава Всевы ш не
му, дело до этого не дош ло. Слава Ге
роям, вставш им  на пути  врага.

Где-то в 44-м , когда исход войны 
стал  очевидны м, жизнь постепенно 
начала входить в привычную коллею. 
Вернулся теннис, возродился ф у т 
бол. И уже в 45-м, а я тогда ещ е играл 
в ф у тб о л , на стадионе «Динамо» со
стоялся ф инальны й матч юношеско
го чемпионата, в котором встрети
лись команды Тбилиси и С ухум и . Су
хум цы , им ея в своем составе таких 
знам ениты х впоследствии  игроков 
как Вова М аргания, Ниаз Дзяпш па, 
братья Грамматикопуло и Никита Си- 
монян, нанесли нам чувствительное 
поражение со счетом 3:1. По итогам 
турнира составили  сборную Грузии, 
куда меня ввели под N6. Я тогда ока
зался переднелегким в ы б о р о м -ф ут
бол или все  же теннис? В м есто  меня 
проблему реш или в спортком итете, 
постановив: Гйви Кокая отрядить в 
теннис!

В 45-м же году собрали всех ребят, 
кто ещ е играл в теннис и повезли в 
Ленинград на тренировочный сбор.

Ленинград в т у  пору представлял 
собой уж асное зрелищ е. Город еще 
ды м ился. О н то льн о -то лько  возвра
щ ался к нормальной жизни, обретал 
плоть после жестоких блокадных дней. 
Увиденное навсегда отпечаталось в 
памяти.

С больш им  трудом добрались тог
да из Питера до М осквы, устроились 
в общежитии при стадионе «Динамо». 
Но ещ е больш ей проблемой оказа
лось возвращ ение назад, в Тб или си -  
в пассажирские поезда не пробиться, 
талоны на питание закончились. Сло
вом, было отчего впасть в уны ние. И 
т у т  внезапно радостная весть  -  на 
Курском ф о р м и р уется  товарняк на

Тбилиси, срочно туда! Прихватив с 
собой постельные принадлежности, 
чем нанесли некоторый урон дина
м овском у хо зяйству , бросились на 
вокзал. Как сейчас помню, поезд под 
номером 501-ый состоял из одних теп
лушек военного образца, оборудован
ных нарами. Вот на эти х нарах 14 су
ток добирались до дом у. А рассказы
ваю об этом  д л я  того, чтобы вы зна
ли, как нелегки были мои первые тен
нисны е ун и в е р си те ты . В дальней
ш ем , правда, жизнь заметно полегча
ла , предоставив возм ож ность д л я  
полноценных спортивных занятий.

- И, как следствие...
- Как следствие -  полный чемодан 

различныхдипломов, грамот, кубков, 
других пам ятны х призов. Денег за 
ними, исходя из любительского стату
са нашего спорта, поверьте, не маячи
ло. Так что богатства теннисом добыть 
не удалось. В те  времена мы, в основ
ном, добывали себе только славу.

- И все же, хотелось бы узнать о 
наиболее значимых для вас победах.

- Наиболее значимые относятся к 
молодежному периоду. Так, дважды 
кряду, в 1946-47 гг. становился абсо
лютным чемпионом Союза среди  
юношей, что означает победу не 
только в личном, а и парном и сме
шанном разрядах.

Причем в паре побеждал вм есте с 
наш им  талан тл и в ы м  тен н и си сто м  
Виктором Ураевским , к сожалению, 
рано уш едш им из жизни. Дважды по
беждал и в чемпионатах ВЦСПС в лич
ном и парном разрядах. На этот раз в 
паре с еще одним известны м  грузин
ским теннисисто м  Вано Элердашви- 
ли. Становился так же чемпионом все
сою зного сп о р то б щ ества  «Наука», 
чемпионом Закавказья. В чемпиона
тах Союза дважды входил в «десятку» 
и многократно в «двадцатку» сильней
ш их игроков страны.

- Скажите, а легко ли было ухо
дить из спорта, чем заполняли пус
тоту?

- В се  дело в то м ,, что пустоты-то и 
не было. К то м у времени я успешно 
закончил Грузинский политехничес
кий и н сти тут  по специальности «тех
нология маш иностроения». Попал по 
распределению на Кировский станко
строительный, где обязан был прора
ботать 3 года. Правда, по просьбе ру
ководства знам ени то го  и н сти ту та  
академика Завриева , куда меня при
гласили на работу, срок это т сокра
тили  вдвое. Следую щ ей записью  в 
моей трудовой книжке на многие годы 
стал И нститут леса , в котором разра
батывал технологии горных лесозаго
товок. З десь  же защ итил  кандидатс
кую и докторскую  диссертации . Пос
леднюю по те м е  «Экологически без
вредные технологические процессы 
по заготовке леса в горных условиях».

Ныне мастер спорта Гйви Григорье

вич Кокая ещ е и доктор ткхнических 
наук, п р о ф ессо р , дей стви тел ьн ы й  
член Инженерной академии Грузии, а 
за разработку тем ы  «Деревообраба
тывающее оборудование д л я  художе
ственной резьбы по дереву» в со ста
ве группы других ученых ем у присва
и в ае тся  зван и е  л аур е а та  Государ
ственной премии Грузии.

Все  это , о чем успел вам поведать, 
возможно хорошо известно его окру
жению, лю дям сам ы м  близким . Д ля  
остальных скажу и о том , что главная 
в его жизни победа -  это его сем ья , 
хранительница традиционно грузинс
кого гостеприим ства и приветливос
ти . В этом  немалая заслуга и его оча
ровательной супруги Инезы. Она ро
дила ему двоих сыновей, ставш их гор
достью  рода Кокая. И о них следует 
сказать  особо. Оба сына, М ераб и 
З аза , доктора наук, ф изи о ло ги . Оба 
преподают в старейш ем  ш ведском 
университете  гор.Лунд, им ею т свои 
лаборатории. С ф ер а научных инте
ресов старш его, М ераба, возможно- '' 
сти  эф ф екти вн о го  лечения эпилеп
сии и болезни Паркинсона. Зазы  -  
стволовые клетки . О научных изыска
ниях уч ен ы х-м еди ко в  из Грузии рас
сказал недавно ж урнал «м эгэзи н » . 
Сыновья поддерживаю т тесны е кон- *  
такты  с родинои. В каждый свой при
е зд  сюда, в Грузию, они привозят об
разцы современного медицинского 
оборудования и безвозм ездно пере
даю т в дар лечебным учреж дениям . 
Стараниями Мераба и Зазы  у  Гиви Гри
горьевича внучка и трое внуков. Стар
шая из них, Tea, менеджер во всемир
но известной ф ир м е «Сони-эриксон», 
Георгий студен т Лундского универси
тета , осваивает теоретическую ф и зи 
ку, маленький Гйви Кокая, стипенди
ат одного из ведущ их ш ведских бан
ков, учится в СШ А и неплохо играет в 
ф утб о л . Наконец, Лука -  он д есяти 
классник одной из лундских школ. Вот 
теперь все , кто вм есте  со ставляет 
дружную семью Кокая, в которой каж
дый за всех и все за одного.

Казалось бы, и точку можно поста
вить , но скажу ещ е, как говорится, и 
от себя лично.

Д орогой наш Гиви Григорьевич! 
Очень скоро все мы, ветераны и лю
бители тенниса нашей столицы, собе
рем ся на турнир  Ваш его имени.

Соберем ся, чтобы ещ е раз выра
зи ть  свою благодарность за все , что 
сделано вам и, одним из патриархов 
тенниса Грузии, д л я  р азвития этой 
игры в наш ей стране. И чтобы всем 
вм есте  поздравить вас с ваш им  80- 
летни м  ю билеем . В этом  виртуаль
ном разговоре позволяю себ е , нако
нец, перейти на «ты», чего так настой
чиво и безуспеш но от меня добивал
ся. Но не потому, что во мне вдруг про
с н ул а сь  завы ш ен н ая  сам оо ц енка . 
Вовсе  нет. Напротив, это в знак осо
бого уважения. И не только моего, а и 
всей  наш ей теннисной  б ратии , от 
имени которой произношу эти слова.

Об одном прошу. 80 лет - срок нема
лый. М огут иногда и хвори подкрасть
ся . Но никогда не отчаивайся. Лучше 
вспомни китайскую  м удрость : «Если 
ты  в преклонных годах и у тебя ничего 
не болит, оглянись вокруг -  возможно 
ты  уж е на небесах». О т душ и желаю, 
чтобы все недуги были д л я  тебя толь
ко мимолетны  и ещ е многие годы ты 
бы сам  открывал турниры своего, до
рогого д л я  всех нас имени.

Всегда твой,

Гиви БАКРАДЗЕ

P .S . А на энране телевизора его 
ну мир Роджер Федерер громил оче
редного сопернина. М не поназа- 
лось, что Гиви смотрит на все про
исходящее не толь но с  интересом, а 
и с  некоторой г рус тью. Оно и  понят
но, отнюдь не все вершины покори
лись ему в теннисе. Тан пусть же на 
те, что сложнее и  нруче, взойду тего 
внуни и  правнуки.



ИСКУССТВО

Петре Алваридзе: Сто лет спустя
«В торое рож дение» музея

В м узее истории Тбилиси много
людно. Летние каникулы окончились, 
затишье, наконец-то, сменилось рабо
той. Не м еш ает ей даже грандиозный 
ремонт, которого так долго ждали. Му
зей переживает «рождение заново». 
Основательная реконструкция обеща
ет не только преобразить само здание. 
Обновляется суть  музейной работы.

- Мы очень рады, что в нашем му
зее идет реконструкция, - рассказыва
ет заведующая музейны ми залам и, 
искусствоведЛика Мамацашвили. - Во 
всех помещениях будут созданы все 
необходимые условия для хранения

музейных экспонатов. Сейчас все со
трудники серьезно работают над тем а
тическими планами: до окончания ре
конструкции еще три года, но мы уже 
сегодня начинаем дум ать о том , что и 
как мы будем показывать людям в бу
дущ ем . «Карвасла» м еняется на гла
зах, превращаясь в современный му
зейный комплекс, оборудованный по 
последнему слову техники. Д евятое 
«чудо света» обещают сдать точно в 
срок. А  пока экспозиции поэтапно пу
теш ествую т из зала в зал, еще не тро
нутые ремонтными работами.

Одним из первых проектов после 
затиш ья стала мемориальная экспо
зиция известного грузинского м асте
ра пейзажа Петре Алваридзе.

В моих руках - небольшой каталог 
На пожелтевш ем от времени ф о то  
изображен художник с этюдником и 
редким цветком в руках. И это не слу
чайно. Всю жизнь Петре Алваридзе 
был занят поисками «гармонического 
мира», где человек и все, что его окру
жает, является единым целым. В этом 
мире ж ивут его любимые герои, они 
находятся в состоянии внутреннего 
созерцания или тихой беседы с живот
ными, деревьями, предметами. И, ко
нечно, родной природой. В м астер с
кой автора - сотни живописных работ, 
множество этюдов. Лишь небольшая 
часть его творчества представлена на 
персональной выставке.

Многие художники уверены, что по- 
настоящему труд художника никто не 
может оценить, кроме него самого, 
ведь никогда зрителю не представить 
подлинных эм оциональных затр ат , 
вложенных автором в произведение. 
Зритель может к каким-то работам от
нестись равнодушно, а художнику каж
дое творение дорого, порой и неудач
ное. Интересно, что по этом у поводу 
Думал сам  А лваридзе ...

С первых лет творчества художник 
стремился вы разить себя в разных 
видах и ск усств а , в разны х жанрах. 
Одни его почитатели считают, что он 
живее охватывает натуру и непосред

ственно ее выражает. Другие больше 
любят его как живописца за сочность, 
декоративность манеры.

М астер пейзаж а -  
в духе времени

Импровизированным биографом 
здесь выступает доктор искусствозна
ния Нино Заалишвили. Художница рас
сказывает:

- Живописец и график Петре Григо
рьевич А лваридзе - из первого поко
ления выпускников основанной в 1922 
году Тбилисской академии художеств. 
А поначалу она именовалась Академи
ей художеств [рузии, она дала многим 
молодым, талантливым лю дям воз
можность проявить свои творческие 
способности, заложила основы их про
ф ессионального становления. Здесь 
наш ем у М астеру посчастливилось 
общаться с замечательными художни
ками - педагогами, одним из основа
телей Академии И осиф ом  Ш арлема- 
н ем , с недавно вер н увш и м и ся  из 
Франции Ладо [удиашвили и Давидом 
Какабадзе. Через много л ет  большую 
роль в его творческой жизни сыграет 
замечательный мастер грузинского 
пейзажа Елена Ахвледиани, вм есте  с 
ней и ее группой он будет много путе
ш ествовать по [рузии, работать над 
изображениями прекрасных уголков 
страны.

Молодой художник активно вклю
чился в художественную жизнь [рузии 
-участвовал в выставках, выставлял 
пейзажи, портреты , композиции. В 
1935 году, совсем  молодым, он в сту
пил в недавно основанный Союз худож
ников Грузии. Впоследствии , работая 
в живописи, вм есте  с тем  много сил 
отдал р азвитию  экспозиционного  
дела. При его содействии были созда
ны выставки в Домах - м узеях знам е
нитых грузинских писателей Ильи Чав- 
чавадзе, Акакия Церетели, Важа Пша- 
вела и других. Он рисовал их портре-

При всем  разнообразии интересов 
(портрет, композиция, натюрморт, эк
спозиционное дело) главным в творче
стве  художника остается жанр пейза
жа. Свойственные Петре Алваридзе 
наблюдательность, интерес к колори
ту , ф актур е  помогали ем у в создании 
произведений, в которых достигается 
гарм ония , п ер едается  лирическое 
восприятие мира.

На протяжении долгой творческой 
жизни он много путешествовал по раз
ным уголкам Грузии. Его привлекало и 
Черноморское побережье Грузии с 
мягким клим атом , солнцем, голубиз
ной моря, и сдержанная красота гор
ной Грузии. В созданных в разное вре
мя пейзаж ах-видах Батум и, Цихисд- 
жвари, гурийских деревень, Абхазии, 
Шида Картли, Душ ети , Боржоми и др. 
передано мироощущение автора, его 
доброе видение мира.

Большое место в творчестве Петре 
Алваридзе заним ает образ Тбилиси - 
его уютные уголки, старый Ботаничес
кий сад, колоритные домики, навис
шие над Курой, и новостройки, в част
ности, создаваем ая в то время набе
режная.

К сожалению, при жизни художни
ку не довелось устроить персональную 
вы ставку. Лиш ь в 1990 году, как раз 
перед началом Тбилисской войны, в 
тогда ещ е не разрушенном Доме х у 
дожника была представлена большая 
экспозиция его работ. В декабре 1991 
- январе 1992 года в горящем Доме ху
дожника исчезают несколько лучш их 
работ живописца, хранившихся в ф он
дах.

С небольш ими изменениям и выс
тавка была повторена в 2004 году в 
Национальной галерее Грузии. Она 
была приурочена к 90-летию художни
ка.

К началу X X I века настало время 
создания полной картины истории гру
зинского изобразительного искусст-

ты , композиции, посвященные жизни 
и творчеству. Отдал художник дань и 
так называемой актуальной тем ати 
ке. К примеру, «Сталин на [орийской 
крепости вм есте  с товарищ ем .1892» 
(1949).

Некоторое время художник работал 
на Тбилисской киностудии, создавая 
декорации д л я  первых мультфильмов. 
Сотрудничал с основоположником гру
зинской мультипликации В.М уджири. 
Петре Алваридзе является автором 
декорационного оформления несколь
ких спектаклей. Он дружил со многи
ми деятелям и грузинского искусства 
- кинозвездой Натой Вачнадзе, дири
жером Одисеем Димитриади, компо
зитором Ш алвой Азмайпарашвили и 
художником Алексеем  [йголашвили и 
Василием Ш ухаевым. Всю жизнь про
должались друж еские отношения с 
сем ьей  Ладо [удиашвили. Это обще
ние обогащало его, давало большой 
стим ул к дальнейш ем у творчеству.

ва, ее переосмысления истории, но
вого открытия забытых имен. Будет 
справедливо возрождение интереса к 
старш ем у поколению грузинских х у 
дожников, сделавш их немалый вклад 
в ее становлении.

Как неоднократно отм ечалось на 
открытии, скромный, трудолюбивый 
м астер  Петре Алваридзе внес свою 
л еп ту  в развитие грузинского пейза
жа, создал работы, запоминающиеся 
своей искренностью и лиричностью. 
И ф раза , высказанная в адрес автора 
в уже далеком 1990 году художником 
А. [огилашвили, и сегодня, как говорит
ся -  в тем у : «Петре А лваридзе -  один 
из достойных представителей грузин
ской пейзажной живописи. Представ
ление природы [рузии, которую он осо
бо любил, основной жанр его творче
ства ...»

Вы ставка , посвящ енная столетию  
М астера, вызвала неподдельный ин
терес. Своими впечатлениями и вос

пом инаниям и дели ли сь  известны е 
худож ники , коллеги , близкие . Все , 
ком у по счастливилось  общ аться с 
э ти м  уди ви тел ьн о  тал ан тл и в ы м  и 
скромным человеком . «Снег вТбили- 
си», «Старый Тбилиси», «Чайные план- 
т а ц и и » ,  « А л л е я  в Б о та н и ч е ск о м  
саду», «Батум ский  пейзаж »... Худож
ник с л о в н о  и с п о в е д у е т  о со б ы й , 
«фирм енны й» взгляд на мир, в кото
ром все одуш евлено , таинственно и 
гармонично. В своих работах А л в а
ридзе с музы кальной ритмичностью 
объединяет ф и гур ы  и предм еты , ко
торы е словно перетекаю т из одного 
образа в другой . Петре А лвар идзе  
действительно много путеш ествовал 
по родной зем ле . А значит - стрем ил
ся св язать  цвет со средой , как бы 
насытить живопись цветовыми отно
ш ениям и, р е ф л е кса м и , светотенью  
зем ли , почвы - ведь все с нею св яза
но, напитано ее соками. В то т период 
он, е стествен н о , часто обращ ался к 
п ейзаж у, где эти  связи  вы являю тся 
особенно органично.

Гиви А л варидзе:.
«О тец  творил  сердцем»

- Я так  признателен вам всем за 
поддержку и присутствие. Отдельное 
спасибо соорганизаторам -  Союзу ху
дожников [рузии, Музею истории Тби
лиси , заведую щ ей музейны ми зала-

.м и  Лике М ам ацаш вили и, конечно, 
доктору искусствознания Нино Заа
лишвили. Я могу говорить об отце бес
конечно, веДь он был интересным че
ловеком, истинной творческой лично
стью . Петре А лваридзе  рисовал при
роду [рузии. Здесь очень много ориги
нальных работ, и почти во всех, так или 
иначе, пр исутствует эта любимая ху
дожником тем а . Она исполнялась не 
только мастерски, но и с колоссальной 
любовью к родному краю. Иначе он не 
мог - без душ и и сердца.

Как рассказал Гйви Алваридзе, Пет
ре родился в сем ье художника -  само
учки из Поти. Сам он получил акаде
мическое образование, проучился в 
Тбилисской Академии худож еств на 
ф акультете  живописи. Всю жизнь х у 
дожник много и плодотворно работал, 
оставив Грузии и своим потомкам ин
тереснейш ее наследие.

- На вы ставке представлено сорок 
работ, тем атический диапазон кото
рых достаточно широк и «многоцве
тен», - подчеркнул в заключение Гиви 
Алваридзе.

На сам ом  деле , творчество худож
ника очень ясно по своей внутренней 
концепции. Оно «питается» верностью 
традициям. В духовном отношении это 
связь с зем лей , природой. В про ф ес
сиональном отношении - это реалис
тическая передача натуры. Живое вза
им одействие этих традиций позволя
ет художнику убедительно донести до 
зрителя свое понимание [рузии, чело
веческой духовности.

Гармоничность и умиротворённость 
родных пейзажей диссонирую т с ду
хом времени. Они отражают внутрен
нее видение и внутреннюю свободу 
художника. А  за всем  этим , не сто ит 
забывать, стоит эпоха с ее суровостью 
и одновременно, идеализмом , заклю
чавш ем ся в готовности отказаться от 
всех благ в настоящ ем ради "светлого 
будущего" Словом, при всем многооб
разии подхода художника к действи
тельности  и различии живописного 
языка произведений вернисаж отли
чается цельностью  и создает особую 
атм о сф ер у , таящую в себе приметы 
времени.

Диана Ш ЕРЕШ АШ ВИЛИ  
фото Лии РОМ АШ КА и 

из архива художника



НАШИ ЗЕМЛЯКИ ЗА РУБЕЖОМ

А места на Родине так н не нашлось...
Мой сегодняшний гость - инженер- 

строитель и неисправимый гуманита
рий «в душе» Теймураз Чихладзе. Бе
седовать с ним весьма интересно, как- 
никак, истинный грузинский интелли
гент. А привел его в редакцию - нет, 
нет, вовсе не случай. Теймураз Нико
лаевич поделился с нами своей гордо
стью - успехам и сына, известного в 
Москве юриста Левана Чихладзе. Не
смотря на молодой возраст, Леван - 
перспективный ученый, автор свыше 
40 (!) публикаций и научных трудов. 
Согласитесь, впечатляет...

Д о сье «СГ»: Ч ихладзе Л ева н  
Теймуразович - кандидат юридических 
наук, доцент каф едры  «(осударствен- 
но-правовы х дисциплин» МИЭМ П, в  
1999 г. закончил юридический ф акуль
тет Российского университета Д руж 
бы народов (РУДН ) В  этом we году он 
был зачислен соискателем на каф ед
р у  конституционного, ф инансового и  
административного права ю ридичес
кого факультета университета. В  2003 
г. в Р о сси й ск о й  академ ии  го суд а р 
ственной служ бы при Президенте Р ос
сийской  Ф едерации Л . Чихладзе за
щитил кандидатскую диссерт ацию. С  
2003 г. на каф едре государст венного 
управления и  права проходил научную  
стажировку под руководством доктора 
ю ри ди чески х наук, член-корреспон
дента РАН ГВ . М альцева. С  2002 г  Л. 
Чихладзе работал старшим препода
вателем. а с  2004 г  доцентом каф едры  
государст венно-правовых дисциплин  
ю ридического  факультета М ИЭМ П. 
Автор ряда публикаций по различным  
проблем ам  грузинского и  российско
го конституционных и  муниципальных 
прав в центральных ж урналах и  газе
тах России. С  2005 г  Чихладзе - зам е
ститель главного редактора ж урнала  
«Политика и  право». В  настоящее вре
м я  закончил работу над докт орской 
диссерт ацией по проблем е «Конститу
ционное право зарубежных стран».

...Интервью с отцом ученого, Тейму
разом Чихладзе я хотела бы предва
рить словами лауреата Нобелевской 
премии, французского ученого Ф  Жо- 
лио-Кюри. Великий ф изик подчерки
вал: «Наука открывает тем , кто ей слу
жит, грандиозные перспективы. Наука 
необходима народу. Страна, которая ее 
не развивает, неминуемо превраща
ется в колонию». Ф раза вылилась в 
вопрос:

- Неужели талантливому ученому 
не нашлось места на родине?

- Сын защ итился в октябре 2003 - 
го. Почти одновременно с «розовой» 
революцией. Леван был очень рад при
ходу новой власти, надеялся, что, на
конец-то, в Грузии начнется настоящая 
жизнь, без прежних хаоса и неразбе
рихи. Он сразу же написал президен
ту  Саакашвили и тогдашнему спикеру 
парламента Бурджанадзе письмо, при
ложил и список всех своих трудов и 
регалий. С одной - единственной це
лью - предложить услуги. Леван хотел, 
чтобы его знали и здесь, хотел помочь. 
Повторяю, он верил в предстоящие 
перемены. Словом, питал надежды. 
Если я чем-то вам пригожусь, буду рад 
служить родине, - написал тогда Леван. 
Но кто отозвался? Кому он был нужен? 
Все кануло...

- Очень жаль, наверняка Грузия 
испытывает недостаток в опытных 
специалистах, тем более в правовой 
системе. Но ведь законы-то в Грузии 
и России уже давно разные...

- Сын одинаково хорошо разбира
ется и активно занимается правами 
обоих государств. Вот только некото
рые из его статей, скажем так, «по Гру
зии»: «Грузия: нелегкий путь к един
ству государства», «Грузия и междуна
родный опыт территориальной орга
низации государств», научный труд 
«Местное самоуправление и местное 
управление в Грузии: традиции и опыт. 
М онограф ия». В России он грудью 
пробивал интересы своей страны. Ему 
говорили: - воздерж ись, Л еван , не

надо пока, не время. Но он упорно про
должал свое ...

- Что ваш сын говорит о сложных 
грузино - российских отнош ениях? 
Не трудно ему?

- Леван - патриот. Постоянно по те
лефону расспрашивает, что у нас про
исходит. До него там доходят разные 
слухи, а на телевизионные передачи 
ориентироваться трудно. Так манипу
лируют информацией, что не разбе
реш ься, где правда, в где вымысел. 
Впрочем, наверняка, аналогичная си
туация и у нас. Конечно, он пережива
ет, а свои мнения высказывает в ста
тьях - про Абхазию, Осетию. Но не могу 
сказать , что к сыну придираются и 
пытаются «перекрыть кислород».

Леван очень интересуется истори
ей - и Грузии, и России. И, знаете, это 
ему помогает в работе. Об этом мож
но судить даже по названиям статей. 
Приведу лиш ь одну -  «Особенности 
земского самоуправления в России 
второй половины девятнадцатого века 
и их влияние на генезис местного са
моуправления Грузии». Кстати, одним 
из трудов сына, а именно, «Муници
пальной историей Грузии в период 
вхождения в состав Российской Импе
рии» недавно заинтересовался глава 
известного американского издатель
ства Фрэнк Колумбус. Как вам извес
тно, нью-йоркский издатель давно и 
плодотворно сотрудничает с грузинс
кими учеными. Конечно, я горд и хва
люсь успехами сына, это понятно...

- Вы говорили, что свою первую 
книгу -  «Местное самоуправление и 
местное управление в Грузии. Тради
ции и опыт» ваш сын посвятил деду, 
и зв е стн о м у  а д в о к а ту . Надо пола
гать, в Леване «заговорили» гены?

- Вы правы. Я сам и двое моих бра
тьев родились в Кутаиси в семье зна
менитого юриста. Он был коллегой из
вестнейшего адвоката Гурама Угрехе- 
лидзе. И свою первую книгу Леван не 
случайно посвятил деду, Николаю Ми
хайловичу. Расскажу о нем подробнее. 
Отец блестяще владел русским и не
мецким языками. В семье мы росли с 
гувернанткой. У  нас была интересней
шая литература, как юридическая, так 
и худож ественная. Мы были всегда 
книгоманами. Я сыну много рассказы
вал о прежней жизни, пытался хоть так 
приобщить его с ней. Мы часто езди
ли в дом деда в Кутаиси, он видел эту 
необъятную библиотеку. Дом сохра
нился, там сейчас живет мой племян
ник, который ничем не уступает мое
му сыну. Он экономист, полный про
ф ессор , как сейчас говорят. Нико Чих
ладзе преподает экономику в Кутаис
ском университете. Он очень автори
тетный и образованный человек. Но 
вернемся к рассказу об отце. Он за
кончил в 30 - годах МГУ Николай Ми
хайлович был прирожденным орато
ром. На его процессы ходили толпой. 
Дела у него были не только в Кутаиси и 
Тбилиси, его приглашали и в Россию. 
Тогда ведь талантливых адвокатов было

раз, два - обчелся. Дома 
тоже была соответствую
щая обстановка , часто 
приходили коллеги отца, 
и мы буквально впитыва
ли все эти разговоры. Но 
мы, к сожалению, все «по
лучились» в душе гумани
тариями. А виноватым в 
нашем выборе про ф ес
сий оказался ...Хрущ ев. 
Да-да, не удивляйтесь. Он 
тогда здорово «нам уд
рил». М ожет бы ть, вы 
слышали, в 50-х годах Ни
кита Сергеевич вдруг 
объявил, что в СССР нет 
заклю ченных, и юристы 
нам не нужны. И так, мол, 
все в порядке, для  чего 
они нам. И этот маразм 
широко афишировался в 
прессе. Мой отец ничего 
не мог сделать. Да и что * 

т у т  поделаешь? А брат мой тогда толь
ко поступил на юридический ф акуль
тет в Ростове. Отец сразу же позвонил 
ему и сказал, уходи, Важа, оттуда, у 
тебя работы не будет. И брат ушел. По
ступил затем в Одессе на гидротехни
ческий ф акультет. Так же и я, и мой 
средний брат - все мы стали инжене
рами, перестраивались по ходу. Но, как 
уже говорил, в сердце и душе остались 
гуманитариями.

- Дома вы говорили на двух язы
ках. Видимо, это правило распрост
ранили и на своих детей?

- Мы сразу взяли правильный курс. 
И в отношении своих детей этого кур
са придерживались строго. Дома час
то говорили по-русски, да и наша гу
вернантка Лидия Федоровна учила нас 
русскому и заодно немецкому. Мой 
старший брат освоил немецкий луч
ше. Даже в школе учительница часто 
просила его - Важа, выходи, проведи 
урок. Это в 50 - то годах! Весь Кутаиси 
знал, что Важа Чихладзе преподает 
урок немецкого языка. А школы мы все 
окончили грузинские. И с детьми мо
ими, а у меня их трое - та же история. 
Школы - грузинские, литература - на 
русском. Результатом стало прекрас
ное знание обоих языков. Владеют они 
и английским, сегодня без него, о чем 
речь, никуда. Эта позиция оправдала 
себя. Посудите сами -  семья Чихлад
зе сразу двух ученых, докторов наук 
дала! Моему сыну 32 года, и он уже 
столько чего успел. Я даже сказал ему, 
когда он кандидатскую защищал, что 
до его докторской, наверно, не дожи
ву. Ты обязательно должен это сделать 
поскорее, попросил я. А сын заверил 
меня, что, он успеет, что мы дождем
ся, когда он станет доктором. Но суп
руга моя, Марина Чиковани, не дожда
лась. Она скончалась в прошлом году. 
И не потому, что сын затянул с рабо
той. Дело в том , что по существующим 
правилам, промежуток между канди
датской и докторской составляет не 
менее 4-5-ти лет. И вот они прошли. 
Сын в 28 лет стал кандидатом, и в 32, 
надеюсь, будет доктором.

- Ваш сын получил высшее обра
зование в России. А какими судьба
ми вас занесло в Москву?

- Поверьте, не от хорошей жизни. 
На дворе стоял тот памятный 93-год. 
Здесь уже невозможно было оставать
ся. Я и забрал всех в Москву, чтобы 
элементарно выжить. Это главное. Мы 
живем в Сололаки, и постоянно слы
шали свист пуль, грохот оружия. Да, 
Тбилисская война больше всех косну
лась тех, кто живет в центре.

А как приняла нас Москва - это уже 
отдельный разговор. Я сразу же на
чал искать там работу. Нашел ее в Ми
нистерстве просвещения. Сын, как я 
уж е говорил, окончил грузинскую  
школу в Тбилиси, а двое моих других 
детей  доучивались уже в России. С 
первого же курса Леван начал вплот
ную заниматься наукой. В Универси
тете  Дружбы народов, более извест

ном как им . Патриса Лумумбы . для 
этого были созданы все условия. Бо
лее того, даже будучи абитуриентом, 
он начал потихоньку писать. Его пер
вые статьи вышли в «Бизнес -  курье
ре» - это правовые заметки в колонке 
молодого юриста. Заметьте -  еще до 
его поступления в институт. Он был 
хорошо подготовлен, мечтал посту
пить в МГУ, но я его отсоветовал. К 
том у времени успел разузнать, что 
при поступлении в МГУ требовались 
не знания, а нечто более материаль
ное. А иначе, говорили, и не мечтай
те! Леван в итоге поступил на юрфак 
РУДН. Конституционное и муници
пальное права - вот его основной про
ф и л ь . В се  его книги и ста тьи  - об 
этом. Потом -  «пошло, поехало». Пуб
ликуется в очень серьезных журналах 
и газетах, которые с первого же курса 
начал штурмовать. Он был подготов
лен к серьезным испытаниям и мо
рально, и психологически. Леван вы
делялся среди студен то в , и это не 
только мое мнение. Создавал свой 
кружки, активное участие принимал 
в научно - студенческой жизни. Ска
жем так, был «передовиком». С пер
вых дней учебы начались конферен
ции, он сам приглашал гостей , выс- 
тупал и привлекал к делу студенте^. 
Бывали случаи, когда родители, ну, 
скажем так, не очень способных одно
курсников, приходили к Левану, про
сили, чтобы он позанимался с ними. 
И Леван никому не отказывал. Так те 
ребята уже через месяц начинали не 
только в праве, а й в  политике разби
раться. Не скрою, мне все это было 
очень приятно. Лектора отмечали - 
он, оказывается, и пишущий человек, 
а не только читающий. Их это радова
ло. Понятно, что, когда он окончил ас
пирантуру, ему предложили работу в 
вузе. Конечно, он там и остался - ас
си стен то м , м ладш им  научным со
трудником. Потом защ итился, но не в 
родном вузе, а в РАГСЕ - Российской 
Академии государственных служащих 
при президенте Российской Федера
ции. Это очень большая и серьезная 
организация. Сын и его научный ру
ководитель, академик Виталий Вла
димирович Еремян пригласили меня 
на защ и ту  кандидатской диссерта
ции. Пользуясь возможностью , ска
жу, что академик Еремян очень под
держивал сына в тот трудный период. 
Помимо Университета Дружбы наро
дов, Леван некоторое время прорабо
тал в одной юридической ф ирм е. Вел 
частную практику, получая от клиен
тов очень лестны е отзы вы . Теплые 
слова в его адрес пришли и из Госу
дарственной Канцелярии Грузии, это 
еще при Шеварднадзе. Подписались 
тогда доктор Болаш вили и Браули. 
Очень положительно о нем отзыва
лись, что особо ценно, и оппоненты. 
Потом перешел в МИЭМП, к заведу
ю щ ему каф едр о й  государственно- 
правовых дисциплин , доктору наук 
Николаю Дорохову. Профессор сам 
пригласил его к себе, в Московский 
Институт экономики и менеджмента 
и права два - три года назад. Сейчас 
он уже настоящий доцент. Год соби
рал свои труды и сдал их ВАК - Выс
шей Аттестационной Комиссии.

- Хотелось бы в завершении бесе
ды поинтересоваться, а как быть с 
этой прекрасной традицией? Когда 
ждать следующего юриста Чихлад
зе?

- Пока рано говорить об этом. Ле
ван женат, у  него двое детей , но они 
еще слишком малы. Он отличный се
мьянин, очень много сил и в р е м е н и  
уделяет детям . Это даже немного ме
шает ему в  работе и в научных иссле
дованиях. Но он молод, все у с п е в а е т  
Вскоре Левану предстоит еще один 
серьезный рывок - защита докторской 
И зная упорство сына, я уверен - у него 
все получится.

Диана Ш ЕРЕШ АШ ВИЛИ



СПОРТ 15
И — ИЯ тжтЯтш яш я Ш Ш I

Футбол

Чемпионат мира 2 0 1 0 . 
Отборочные матчи

В Европе состоялся очередной тур отборочного турнира чемпионата мира- 
2010. По его итогам путевки в финальный турнир завоевали сборные Испании 
и Англии. Действующие чемпионы Европы разгромили на своем поле эстонцев 
со счетом 3:0, одержав восьмую победу в восьми матчах. Также ни одного очка 
в отборочном цикле не потеряла сборная Англии, очередной жертвой которой 
стали хорваты - 5:1! Напомним, что ранее от Европы на чемпионат мира попала 
сборная Голландии. Весомую  заявку на первые м еста в группах сделали сбор- 

1 ные Словакии (победа в Северной Ирландии), Сербии (ничья с ф ранцузам и) и 
Италии (победа над болгарами). Кроме того, команда из Португалии, в составе 
которой выступает лучший игрок мира Криштиану Роналду, вновь включилась 
в борьбу за путевку на чемпионат мира. Ещ е в прошлом тур е  казалось, что 
шансов этих почти нет. Но гостевая победа над венграми, добытая благодаря 
голу защ итника мадридского "Реала" Пепе, все изм енила. С учетом  того , что 
дальше португальцам предстоит на своем поле принимать Венгрию и М альту, 
а шведов ожидает непростой визит в Копенгаген,' д л я  подопечных Карлуша 
Кейруша все выглядит не так уж  и плохо.

Венгрия - Португалия - 0:1 И сп ан ия-Э сто н ия- 3:0
М альта-Ш веция- 0:1 Босния-Турция- 1:1
А лбания-Дания - 1:1 Армения - Бельгия - 2:1
Молдова - Греция - 1:1 Англия-Хорватия - 5:1
Латвия - Швейцария - 
Израиль - Люксембург - 
Чехия - Сан-Марино - 
С.Ирландия - Словакия -

2:2
7:0
7:0
0:2

Беларусь - Украина - 
Андорра - Казахстан - 
С ер б и я -Ф р а н ц и я- 
Рум ыния - Австрия - 
Фареры - Литва -

0 :0
1:3
1:1
1:1
2:1

Словения - Польша - 3 :0 И тали я-Б о л гар и я- 2:0
Уэльс - Россия - 1:3 Черногория-Кипр- 1:1
Германия - Азербайджан - 4:0 Ш отландия - Голландия - 0:1
Лихтенштейн - Ф инляндия - 1:1 Норвегия - Македония - 2:1

ШПВЯШШШшШННИШЯШШИШЯШШШВ̂ ИШШВПВДВШЯШШ̂ ш̂ш
Теннис

На USO -  решающие дни
US Open. Мужчины. Четвертый круг

Рафаэль Надаль (Испания, 3) - Гаэль Монфис (Франция, 13) - 67 (3), 6:3, 6:1, 6:3 
Британец Энди Маррей, бывший одним из главных претендентов на победу в 

нынешних соревнованиях, в 1/8 финала уступил 20-летнему хорвату Мариану Чили- 
ЧУ. 16-му номеру здешнего посева. Имея в первой партии два сетбола, Маррей не 
смог их реализовать и в итоге проиграл 57 В двух следующих сетах борьба получи
лась не столь напряжённой: Чилич выиграл обе партии с одинаковым счётом 6:2. 

г̂ого, победив 7:5, 6:2, 6:2, Чилич вышел в четвертьфинал, где сразится с аргентин
цем Хуаном Мартином Дель Потро, который ранее в трёх сетах -  6:3, 6:3, 6:3 -  пере
брал испанца Хуан-Карлоса Ферреро.

US Open. Мужчины. Четвертьфиналы
Роже Федерер (Швейцария, 1 ) - Робин Содерлинг (Швеция, 12)-6:0, 6:3, 67(6), 7:6(6)
Новак Джокович (Сербия. 4) -  Фернандо Вердаско (Испания, 10) -  7:6(2), 1:6, 7:5, 6:2
Каролин Возняцки (Дания, 9) -  Мелани Удин (США) -  6:2, 6:2
пнина Викмайер (Бельгия) - Натерина Бондаренко (Украина) - 7:5, 64
Серена Уильямс (США, 2) - Флавия Пеннетта (Италия, 10) - 64, 6:3
Ним Клейстере (Бельгия) -’Луг На (Китай. 18) - 6:2, 64

Женщины. Четвертьфиналы:
Рнина Викмайер (Бельгия) -  Екатерина Бондаренко (Украина) -  7-5,6-4.
Наролин Возняцки (Дания, 9) -  Мелани Уден (США) -  6-2,6-2.

Мужчины четвертьфиналы:
Роджер Федерер (Швейцария, 1 )-  Робин Содерлинг (Швеция, 12) -  6-0.6-3 .6-7 -6 . 
Човак Джокович (Сербия, 4) -  Фернандо Вердаско (Испания, 10) -  7-6,1-67-5,6-2.

На ЧМ играют женщины...
В Нинбо (Китай) состоялись матчи 

седьмого тура командного чемпиона
та мира-2009 по ш ахматам среди жен
щин.

В четверты й раз на турнире сы г
рала вничью сборная Украины, кото
рая на это т раза разош лась м иром с 
командой СШ А - 2:2.  О десситка На
талья Жукова выиграла черными ф и 
гурам и у  экс-украинки Анны Затонс- 
ких, Инна Гапоненко из Херсона бе
лыми ф игурам и  уступила Русудан fo- 
летиан и , а харьковчанка Анна Уше- 
нина и льво вян ка М ария М узычук 
сы грали  вничью со о тв етствен н о  с

Ириной Круш и А лисой М елехиной.
Результаты остальны х поединков: 

Индия - Китай-2 - 2,5:1,5; Китай-1 - Гру
зи я  - 3 ,5 :0 ,5 ; А рм ения - В ьетн ам  - 
3,5:0,5; Россия - Польша - 2 :2 .

Турнирное положение: П ольш а-10 
балов (15 очков); Китай-1 - 9 (17); Укра
ина - 8 (15,5); Россия - 8 (15); Армения 
- 8 (14,5); Грузия - 7 (14), Индия - 7 (13); 
СШ А - 6 (14,5); Китай-2 - 6 (13,5); Вьет
нам -1  (8).

В восьмом тур е  сыграют: Украина - 
Индия, СШ А - Грузия, Польша - Китай- 
1, Вьетнам  - Россия, Китай-2 - Арме
ния.

На чемпионате Европы

1 Греция
2 Хорватия
3 Македония
4 Израиль

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. МУЖЧИНЫ 
ГРУП П А А

И В П М О
3 3 0 268-202 6
3 2 1 235-226 5
3 1 2 207-246 4
3 0 3 238-274 3

ГРУППА В
1 Франция 3 3 0 199-180 6
2 Россия 3 1 2 218-213 4
3 Германия 3 1 2 203-214 4
4 Латвия 3 1 2 187-203 4

ГРУППА С
1 Словения 3 2 1 236-218 5
2 Сербия 3 2 1 212-196 5
3 Испания 3 2 1 231-226 5
4 Великобритания 3 0 3 194-233 3

ГРУППА D
1 Турция 3 3 0 265-211 6
2 Польша 3 2 1 245-240 5
3 Литва 3 1 2 235-239 4
4 Болгария 3 0 3 213-268 3

***
Тем временем сборные, выступаю щ ие во втором дивизионе, заверш или 

игры квалификационного раунда. Сборная Грузии успешно провела все встре
чи. одержав 8 побед в 8 матчах. В Тбилиси прошел ответный матч плей-оф ф  
чемпионата Европы в дивизионе "В", в котором сборная Беларуси со счетом 
8 486 уступила команде Грузии.

Грузия -  Белоруссия -  86:84(27:19, 25:27 19:22, 15:16)
ГСаникидзе (18+ 10 подборов), Элдис (17), Тугуши (13), Пачулия, Бойса (оба -  

по 11).
Б: Кудрявцев (28), Ульяненко(14), Е .М ещ еряков (11)
Первый м атч -8 9 7 5 .

Сборные Черногории и Грузии по итогам д вух  игр одержали победы и полу
чили право вы ступить в дивизионе А в следую щ ем сезоне.

Сборная России уступила команде 
Франции в последнем матче первого 
группового этапа чемпионата Европы 
по баскетболу 2009 года. Россияне про
играли со счетом 64:69. Самы м ре
зультативным игроком в составе рос
сийской сборной стал натурализован
ный американец Келли М аккарти, на
бравший 13 очков.

Матч проходил в упорной борьбе. 
Россияне выиграли первую четверть 
с перевесом в два очка, а к большому 
перерыву преимущество подопечных 
Дэвида Блатта сократилось до одного 
очка. До последних минут команды по
переменно вели в счете, но в концовке 
французы  смогли получить преиму
щество и удержать его.

Таким образом, ф ранцузы  завер
шили первый групповой этап стр ем я 
победами в тр ех  м атчах. Россияне 
выиграли только одну встречу - с Лат
вией. Н езависим о от исхода матча 
латышей с Германией сборная России 
вышла во второй этап . Там россияне 
сыграют с Хорватией, Грецией и Ма
кедонией.

Евробаскет-2009 проходит с 7 по 20

сентября 2009 года в Польше. Россия
не на этом  турнире отстаиваю т ти тул  
чемпионов Европы, завоеванный в 
2007 году в Испании.

Сборные Испании и Литвы проигра
ли свои стартовы е матч Испанцы ус
туп и ли  сер б ам  со  счето м  57:66 , а 
литовцы проиграли сборной Турции 
(76:84). Сборная России в своем стар
товом матче победила Латвию (81:68).

В другом матче группы В. в которой 
вы ступает сборная России, Франция 
победила Германию со счетом 70:65. 
В со ста в е  победителей  отличился 
Тони Паркер, набравший 19 очков.
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<€АЛХИН0» - ЧЩО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

М инистерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты Грузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИ НО » в кап
сулах, что очень удобно д л я  приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «С А Л Х И Н О ». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо д л я  одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте 
ственное лекарство «С А Л Х И Н О » .

Наличие в препарате «САЛ ХИ Н О » уникальных вещ еств и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
Грузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в М инздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствую щ ие лицензии.

Фармакологические действия: «СА Л ХИ Н О » упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет имм унитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«С А Л ХИ Н О » незам еним о при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран. воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, неф рита , радикулита, геморроя.

«САЛ ХИ Н О » - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИ Н О » особенно э ф ф е кти 
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛ ХИ Н О » в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П о д р о б н о с ти  в И н те р н е те  на с а й т е : w w w .s a lk h in o .g e

С Е М Е Й Н М  Ф И Р М А  АСКУРАВА
Семейная фирма Аснурава 

является хранителем древнего метода лечения 
на протяжении уже дв ух с половиной веков.

Методом Аскурава, без хирургического вмеша
тельства, эффективно и безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вывихи, мениски, остеохонд
роз, пертесс, подагру и другие заболевания костей.

Ф ам ильная «тайна» и по сей день остается 
тайной, и аналогов ей не сущ ествует во всем 
мире.

Сегодня фирмой руководит кавалер Ордена Че
сти Грузии, академик Национальной академии Гру
зии, лауреат Всероссийского Выставочного Цент
ра, член академий Народной медицины Китая, Из
раиля, США, профессор Бичико Аскурава.

Э ф ф екти вн о сть  метода Аскурава теперь 
уже известна во многих странах, где открыты 
ф илиалы  ф ирм ы .

Убедившись в эф ф ективности  метода, многие ортопеды мира счи
тают, что при некоторых видах травм  он в два-три раза превосходит 
хирургический методлечения.

Тел. (+995 32 999694/988684/987995), 
моб. 877 41 19 11 Бичико. 
Ь11р,/ууууждеоше1,де/а5ки га va
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Коллектив редакции «Свободная Грузия» с прискорбием сообщ ает о 
смерти заслуженного журналиста Грузии

Софьи Ираклиевны ГВЕЛЕСИАНИ
и выражает соболезнование ее близким , коллегам.
Похороны -1 2  сентября в 14 часов по адресу: пр. Казбеги (бывшая ул. 

Павлова), д . 11, 2-й подъезд, кв. 17

( o c o B o j c o  ( S )  R o n i k o

«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ
ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 

С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ДЛЯ ВИЗИТА ВРАЧА-ОФТАЛЬМОЛОГА 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
у с л у г о й  С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

-----------------------------------------------------------------------

(о со 6о̂ со (j& Roniko
Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 

диагностическим купоном 
с 50-% скидкой

Посетите любой филиал «Ронино» 
по указанным ниже адресам:

Пр. Чавчавадзе №50 475162
Пр. Руставели № 19 996100
Пр. Агмашенебели №107 950472
Пр. Царицы Тамар № 14 960363
Пр. ВажаПшавела №20 39 93 64
Пекина №25 3846 05
Пекина №13 363367
Векуа №3 (G TC ) 938935
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

http://www.salkhino.ge

